
Запретить продажу сигарет всем, кто ро-
дился в 2015 году и позже. Навсегда. Не до 
достижения ими совершеннолетия, а на всю 
жизнь — до последнего ее дня. Такая мера за-
планирована в Концепции противодействия 
потреблению табака, разработанной Мини-
стерством здравоохранения РФ.

Назвать ее бессмысленной не поворачи-
вается язык. 

Она не просто бессмысленная. 
О н а  д и с к р и м и н а ц и о н н а я  и 

антиконституционная. 
Все граждане России имеют равные права. 

В том числе право покупать товары общего 
пользования — в частности, сигареты. 

Нельзя пожизненно ограничить в правах 
часть граждан только за то, что они родились 
в каком-то году. 

Это дискриминация по возрастному 
признаку.

Бывает дискриминация по половому при-
знаку — когда женщинам пла-
тят меньше, чем мужчинам, 
за одну и ту же работу. 

Читайте 3-ю стр.
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МОЖНО ЛИ ОПОЗНАТЬ МАНЬЯКА ПО ЕГО ПОЧЕРКУ

На излете 2016 года суд в Киеве изрядно повеселил 
весь честной народ, приказав организовать обыск рабочих 
помещений Администрации Президента РФ Владимира 
Путина. По окончании новогодних праздников из Москвы 
последовал симметричный и столь же анекдотичный «от-
ветный залп». Проживающий ныне на просторах нашего 
государства премьер-министр Незалежной при режиме 
Януковича Николай Азаров заявил о возможности создания 
некоего «правительства Украины в изгнании». 

Читайте 2-ю стр.

С НОВЫМ 
СЧЕТОМ!

На сколько 
в России 

подорожает 
жизнь  

с 2017 года
Наступление Нового 

года со всеми его атрибу-
тами — подарками, елкой, 
мандаринами и шампанским 
— долгожданный для всей 
страны день. Среди празд-
ничных хлопот совсем не 
хочется думать о том, что с 1 
января повышаются цены на 
товары, а также индексиру-
ется стоимость услуг. «МК» 
выяснил, какие неприятные 
сюрпризы в 2017 году при-
готовили россиянам инфля-
ция и кризисная экономия 
государства.

Читайте 4-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ 
ТЕМА НАШ СТАРЫЙ ДРУГ 

КИССИНДЖЕРМайкл БОМ, 
журналист Читайте 3-ю стр.
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ОПЯТЬ СКРИПИТ ЗАМЕРЗШЕЕ СЕДЛО

МЛАДЕНЦЫ ТАБАКА

Михаил РОСТОВСКИЙ
РЕПЛИКА

ПРАВИТЕЛЬСТВО  
В ИЗГНАНИИ  
ОТ РАЗУМА Дмитрий Михайлов:  

«На морозе в летней 
одежде я провел вчера 

три с лишним часа, 
сегодня побаливает 
только кончик носа»
42-летний Дмитрий Михайлов за-

ставил говорить о себе всю страну после 
того, как на московском велопараде в 30-
градусный мороз проехал в шортах и майке 
— его фото с голыми руками и ногами стало 
хитом. Кто этот человек, как он чувствует 
себя после такой велопрогулки и какие 
части тела Михайлов все-таки отморозил 
— об этом мы расспросили «морозного 
велосипедиста».

Читайте 6-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

По словам московских волонтеров, 
прошедшие дни и ночи были самыми 
страшными для бездомных. Многие из 
них разбрелись по ночлежкам, самые отча-
янные ночевали прямо на улицах. То ли но-
вогоднее настроение сыграло свою роль, 

то ли холод снаружи помог приумножить 
тепло внутри, но москвичи сплотились для 
спасения людей, оказавшихся в лютые 
морозы без крыши над головой. Горожане 
отпаивают бродяг чаем, делятся варежка-
ми и перчатками, но самое удивительное 

— с подачи простого бухгалтера в Москве 
запустили акцию «Носки для бездомных». 
Вынужденное домашнее заточение горо-
жане решили провести с пользой — и вяжут 
носки, которые потом отдают бродягам. 

Читайте 6-ю стр.

СВЯЗАННЫЕ  
С ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ

Москвичи сдают 
самодельные носки 

для бездомных, а сами 
бродяги держат с ними 

пари на выживание

АНЕКДОТ ДНЯ
И о погоде. В Москве 
ожидается минус 29 
градусов, что с учетом 
принимаемых внутрь 
40 градусов равняется 
плюс 11.

АЛЕКСАНДР ПАНАЙОТОВ: 
«СУМАСШЕДШИХ ХВАТАЕТ 
ВЕЗДЕ»
Певец прокомментировал «МК»  
слухи о своей возможной поездке  
на «Евровидение»

Читайте 7-ю стр.
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СОБАЧИЙ НОС ПРИЗНАЛИ СЛИШКОМ ЗАТРАТНЫМ 
СРЕДСТВОМ ПОИСКА ВЗРЫВЧАТКИ

Изменить правила досмо-
тров в аэропортах планиру-
ет Минтранс. Пассажиров и 
багаж перестанут проверять 
кинологи с собаками. В ве-
домстве уже приступили к 
созданию необходимых для 
этого поправок в правила 
предполетных и послепо-
летных досмотров. 

Чиновники решили, что 
служебные собаки в аэро-
портах — это «избыточное 
регулирование» и лишняя 
финансовая нагрузка для 
владельцев воздушных гава-
ней. Как отмечают авторы из-
менений, работа кинологиче-
ских бригад в составе служб 
авиационной безопасности 
на постоянной основе неце-
лесообразна. По нынешним 
же правилам четвероногие 
нюхачи, натасканные на по-
иск взрывчатки и наркотиков, 
должны быть в аэропортах 
абсолютно любой категории: 
от международных до самых 
маленьких. В столице реше-
ние о необходимости принять 
на службу хвостатых сыщиков 
было принято после теракта в 
«Домодедово» в январе 2011 
года. Теперь же, по мнению 
сторонников их увольнения, с 
обнаружением запрещенных 
грузов справляются совре-
менные агрегаты: рентгены, 
микроволновые сканеры, 
устройства радиационного 

контроля и газоанализаторы, 
улавливающие микрочасти-
цы наркотиков или взрывча-
тых веществ на одежде пас-
сажира. При этом отмена 
хвостатых патрулей сулит хо-
зяевам аэровокзалов солид-
ную экономию. Сейчас для 
содержания собак бизнесме-
нам приходится оборудовать 
помещения бронированными 
дверьми и кондиционерами, а 
также тратиться на тренеров 
и ветеринаров. Планируется, 
что новые правила начнут ра-
ботать уже с февраля этого 
года.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует ректор 

Первого профессионального 
кинологического института 

Константин КАРАПЕТЬЯНЦ: 
«Собачий нос никто не за-
менит. Разговоры о том, 
что в аэропортах появляет-
ся высокоточная техника, 
идут уже не первый год. Но 
хорошо обученная собака в 
команде с грамотным кино-
логом все равно показывают 
лучшие результаты. Причем 
животных можно использо-
вать не только для поиска 
взрывчатки или наркотиков. 
Есть собаки, которые про-
фессионально ищут запре-
щенные к провозу на борту 
продукты, боеприпасы. Это 
столетиями проверенный 
способ. Если его отменить, 
ни к чему хорошему это не 
приведет».

ДОБЫЧЕЙ МОРОЗА СТАЛИ ДЕСЯТЬ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ УШЕЙ

Жаловаться правозащит-
никам намерены московские 
полицейские, которые дежу-
рили в Рождество на ярмар-
ках и в других обществен-
ных местах Москвы, когда 
ударили сильные морозы 
— некоторые правоохрани-
тели после этого заболели, 
а единицы даже попали в 
госпиталь МВД с обморо-
жениями!

Как стало известно «МК», 
в ведомственном лечебном 
учреждении находятся не-
сколько человек, пострадав-
ших во время службы. Так, у 
одного полицейского, кото-
рый в 30-градусный мороз 
с 9.00 до 20.00 дежурил на 
рождественской ярмарке в 
центре Первопрестольной, 
серьезно обморожены обе 
ушные раковины. Аналогич-
ные недуги лечат еще чет-
веро его коллег в соседних 
палатах. 

Доктора всем прописали 
таблетки, капельницы, еже-
дневные перевязки. На вы-
здоровление потребуется 
как минимум 7 дней. 

Заболевшие полицейские 
недовольны служебной фор-
мой — она не спасает в креп-
кие морозы. Кроме того, за-
прещается носить свитер с 
высокой горловиной, а также 
надевать капюшон. Стражи 
порядка хотят подать пре-
тензию в полицейский про-
фсоюз.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель профсоюза полиции 
Михаил ПАШКИН: «Вот, на-
пример, для верующих МЧС 
выделило теплые автобусы, 
а сотрудники полиции — это 
не люди? Почему им тоже 
не выделили автобусы? В 
такие морозы сотрудников 
нужно менять каждые час-
два, оборудовать им пункт 
питания, обогрева. Видимо, 
дежурившим полицейским 
не разрешалось опустить 
«уши» у шапки (сотрудник и 
его начальник при проверке 
получили бы взыскание за 
нарушение порядка ношения 
одежды), поэтому они и по-
лучили обморожение».

ВО ВРЕМЯ МУНДИАЛЯ ДАЖЕ РАБОТНИКИ ГОСТИНИЦ 
БУДУТ ПОХОЖИ НА ФУТБОЛИСТОВ

Атмосфера в гостиницах 
Москвы в скором времени мо-
жет стать такой же, как на фут-
больном поле. Департамент 
спорта и туризма предлагает 
всем сотрудникам отелей и 
хостелов столицы примерить 
на себя форму игроков команд 
— участниц Кубка конфедера-
ций FIFA-2017 и чемпионата 
мира по футболу-2018.  

Представители ведомства 
выпустили специальные ре-
комендации, в которых со-
ветуют украсить одежду пер-
сонала гостиниц футбольной 
атрибутикой (значками с 
изображением мяча и над-
писями) или даже нарядить 
в майки футболистов разных 
стран. Правда, заплатить за 
поддержку духа чемпионата 
вне игровой зоны владельцам 
гостиниц придется самим, 
зато ограничений в выборе не 

будет. Правда, официальная 
символика соревнований — 
волк Забивака и кубок — под 
запретом, так как права на нее 
принадлежат официальным 
представителям FIFA. Об этих 
рекомендациях в столичных 
отелях пока не знают (ини-
циатива совсем свежая), но 
в одном из самых престиж-
ных отелей Москвы «МК» от-
ветили, что вряд ли ее под-
держат.

— Наш бренд — это миро-
вое имя. Стандарты по фор-
ме жесткие и одинаковые во 
всех странах, поэтому, скорее 
всего, мы откажемся от до-
полнительных аксессуаров, 
— прокомментировала пред-
ставитель сети пятизвездоч-
ных гостиниц.

В документе прописаны и 
другие правила. Например, 
ограничение максимальной 

стоимости проживания за 
сутки во время проведения 
чемпионатов. Самый доро-
гой номер повышенной ком-
фортности в отеле категории 
«пять звезд» не должен стоить 
больше 650 тысяч рублей, а 
бюджетный вариант «без 
звезд» не превысит цифру в 
3,5 тысячи рублей. 

Отметим, в конце про-
шлого года около 900 отелей 
прошли проверку и получили 
соответствующую класси-
фикацию. Аттестация про-
должится и в этом, но только 
для недостроенных объектов. 
Согласно Федеральному за-
кону «Об основах туристи-
ческой деятельности в РФ» 
без получения «звездного» 
коэффициента гостиницы не 
смогут размещать у себя ни 
участников, ни гостей сорев-
нований.

ИГРА С ТЕЛЕВИЗОРОМ ОКАЗАЛАСЬ 
ДЛЯ ДЕВОЧКИ СМЕРТЕЛЬНОЙ

Годовалый ребенок скон-
чался из-за падения теле-
визора в квартире на улице 
Недорубова в поселке Не-
красовка 8 января — прибор 
раздробил малышке голо-
ву. Московские полицейские 
проводят проверку.

Как стало известно «МК», 
в трехкомнатном жилище 
проживала семья приез-
жих из Ингушетии. В роко-
вой день дома была мама с 
двумя детьми (им 2,5 и 1 год 
от роду). Глава семейства, 
специалист компании по про-
даже спортивного питания, 
отъехал по делам.

В районе 14.00 старшая 

дочь легла спать, а млад-
шая играла в комнате. Ро-
дительница в это время де-
лала в квартире уборку. По 
всей видимости, малышка 
расшатала бытовой прибор 
(это был старый ламповый 
телевизор), и он упал. К не-
счастью, основной удар 
пришелся крохе по голове. 
Девочка тут же потеряла со-
знание. Экстренные службы, 
которые вызвала родитель-
ница, прибыли в кратчайшее 
время. Медики пытались 
реанимировать пациентку, 
но она скончалась от тяже-
лейшей черепно-мозговой 
травмы. 

ЗДАНИЕ АВТОВОКЗАЛА ВЫРАСТЕТ 
И ВВЕРХ, И ВНИЗ

Реконструи-
ровать здание 
Центрального 
автовокзала 
на Щелковском 
шоссе плани-
руют архитек-
торы. На месте 
неказистой 
длинной по-
стройки вырас-
тет стеклянное 
здание в форме 
теплохода. 

Проект об-
новленного 
вокзала утвер-
дила Моско-
мархитектура. 
Нынешнее зда-
ние автовокзала расположе-
но на востоке столицы рядом 
со станцией метро «Щелков-
ская». Трехэтажное сооруже-
ние было возведено в 1971 
году. С тех пор постройка уже 
подвергалась полной рекон-
струкции в 1997 году. Теперь 
же скучную прямоугольную 
коробку с облицовкой из 
светло-серых бетонных плит 
переделают заново, создав 
на ее месте современное 
здание с фасадами из голу-
бого стекла. Закругленная 
лицевая часть нового вокза-
ла по форме будет напоми-
нать корму многопалубного 
круизного лайнера. По сло-
вам главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова, 
кроме привычных залов ожи-
дания и транспортных касс 
в проект заложена функция 
развлечения и отдыха для 
горожан. Этажность здания 

также увеличится: вместо 
трех после реконструкции 
их будет 11. Пять из них ока-
жутся под землей — здесь 
планируется организовать 
парковку на 955 машино-
мест. На первом наземном 
уровне разместятся кассы, 
а также пункты справоч-
ной информации и камеры 
хранения багажа. Второй, 
третий и четвертый этажи 
будут отданы под торговлю. 
На пятом уровне архитекторы 
решили сделать кинотеатр с 
залом на 500 зрителей, а так-
же площадку с общепитом. 
Ну а ждать своего автобуса 
пассажиры станут на шестом 
этаже. Обновленное здание 
будет снабжено четырьмя 
стеклянными лифтами. По 
планам градостроителей, 
после реконструкции авто-
вокзал сможет принимать до 
15 тысяч пассажиров еже-
дневно.

АФЕРИСТЫ ПОЛУЧИЛИ «ПЯТЕРКУ» 
ЗА ЗАДАЧУ ПО ОБМАНУ СТУДЕНТА

Новый способ обмана до-
верчивых студентов в период 
зимней сессии начали ис-
пользовать жулики. Злоу-
мышленники вначале поо-
бещали молодому человеку 
помощь в решении сложной 
задачи, а затем выведали у 
него реквизиты банковской 
карты, откуда сняли десять 
тысяч рублей.

Как стало известно «МК», 
инцидент случился 6 января 
с 21-летним жителем сто-
личного района Сокол. Днем 
молодой человек, который 
является студентом второ-
го курса одного из ведущих 
технических вузов столицы, 
приступил к выполнению до-
машнего задания: решению 
задачи по дисциплине «Тео-
рия механизмов и машин».

— Однако справиться с ней 
оказалось делом сложным, 
— сообщил «МК» сам обма-
нутый студент. — И прому-
чившись несколько часов, не 
придумал ничего лучшего, 
как обратиться за подмогой 
к всесильному Интернету. 
Обнаружив в одной из соцсе-
тей группу помощи таким же 

«мученикам науки», отправил 
туда свою задачу.

Перед этим была оговоре-
на сумма вознаграждения за 
решение — 280 рублей, ко-
торые немногим позже мо-
лодой человек перечислил 
со своей банковской карты. 
На следующий день студен-
ту пришел ответ, в котором 
сообщалось, что выполнить 
задание не удалось, но «по-
мощники» горят желанием 
вернуть обратно потрачен-
ные деньги. Для этого сле-
довало заполнить приложен-
ную к письму анкету, где надо 
было указать личные данные, 
а также все реквизиты карты. 
Ничего не подозревающий 
парень выполнил все усло-
вия и вскоре был неприятно 
удивлен: оказалось, что сту-
денту не только не вернулись 
его «кровные», но и с карты 
было произведено снятие де-
нежных средств в размере 
10 тысяч рублей.  Вычислить 
злоумышленников вряд ли 
удастся — по словам сыщи-
ков, подобные преступления 
относятся к разряду трудно-
раскрываемых. 

ХВОСТАТЫЙ СЫЩИК  
НЕ СМОГ РАСКРЫТЬ НИ ОДНО  

ИЗ ПОХИЩЕНИЙ ЭЛИТНЫХ ЧАСОВ
Сразу двух счастливых об-

ладателей дорогостоящих 
часов обокрали 8 января про-
фессиональные воришки. 
Сначала преступники наве-
дались в квартиру скандаль-
но известного бизнесмена 
Шоты Ботерашвили и взяли 
коллекционные Patek Philippe 
и Breguet общей стоимостью 
6 миллионов рублей. А не-
сколькими часами позже 
в этот день исчезновение 
часов марок Roger Oubuis 
и Bovet обнаружил в своем 
жилище директор одного из 
крупнейших автоцентров Тю-
мени Эрнест Киёк. 

Как стало известно «МК», 
54-летний коммерсант Бо-
терашвили, гендиректор 
компании, занимающейся 
финансовой и банковской 
деятельностью, в последнее 
время проживал в квартире 
на Малой Бронной, принад-
лежащей его 52-летнему 
другу Александру Мирелли 
(мужчина c 2009 по 2012 год 
был заместителем губерна-
тора Архангельской обла-
сти).  В момент совершения 
кражи Ботерашвили вместе 
с семьей отмечал новогод-
ние праздники на Карибских 
островах, чем и воспользо-
вались воры. Около шести 
утра злоумышленники про-
никли сначала в подъезд, а 
затем, грубо взломав замки, 
и в само жилище. В этот же 
самый момент сработала 
сигнализация, однако гра-
бители действовали быстро 
и четко: вбежав в спальню, 
они схватили лежащие на 
столе коллекционные часы 
— два хронометра марки 
Patek Philippe из розового 
золота с бриллиантами и 
просто золотые, а также зо-
лотые с лунным календарем 
и командирские часы марки 
Breguet. Охранники застали 
лишь распахнутую настежь 
дверь и нашли у входа в квар-
тиру шапку и свитер черного 
цвета, которые, очевидно, 
принадлежали ворам. Со-
трудники ЧОПа вызвали по-
лицию, стражи порядка прие-
хали со служебно-разыскной 

собакой. Ищейка взяла след, 
но, пройдя 10 метров от подъ-
езда, потеряла его — вероят-
но, злоумышленники уеха-
ли на машине. Осложнило 
работу правоохранителей и 
то, что в доме не работали 
камеры видеонаблюдения и 
отсутствовал консьерж. Блю-
стители закона проверяют 
домработницу Ботерашвили, 
именно она бывала в жилище 
в отсутствие хозяина.

А вот в подъезде у Эрне-
ста Киёка, который вместе 
с семьей проживает в одном 
из домов на улице Мытная, 
присутствовал и консьерж, и 
камеры наблюдения работа-
ли. Но и это не спасло его от 
квартирных воров. В конце 
декабря коммерсант отпра-
вился в Сочи, где встретил 
Новый год и провел после-
дующие праздничные дни. 
По возвращении в столицу 
вечером 8 января Киёк об-
наружил, что в его квартире 
побывали злоумышленники 
(в отличие от своих «коллег», 
орудовавших на Малой Брон-
ной, эти молодчики исполь-
зовали отмычки): из жилища 
исчезли часы марок Roger 
Oubuis и Bovet, кольца, под-
вески, норковые шубы, паль-
то и даже 10 флаконов одеко-
лона. Общий ущерб составил 
примерно 4 миллиона 500 
тысяч рублей. К слову, выйти 
на след преступников пыта-
лась та же собака-ищейка, 
что утром побывала в кварти-
ре Ботерашвили. Воры также 
скрылись на машине, при-
паркованной у подъезда.

— Кражи часов осущест-
вляются по такому же 
принципу, как и похищение 
антиквариата, — по так на-
зываемой наводке, — про-
комментировал «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах. — Тут либо владелец 
раритета сам любит похва-
статься, и информация через 
пятые-десятые руки доходит 
до воров, либо наводчиком 
является лицо, которое часто 
присутствует в квартире и 
знает, что и где расположено. 
Как правило, это прислуга.
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Событием, которое спровоцировало 
появление у Николая Яновича столь 
неординарной идеи, стало недав-
нее решение Дорогомиловского 

суда Москвы: на Украине в 2014 году произошел 
именно государственный переворот. При всем 
моем почтении к российской юриспруденции я 
довольно скромно оцениваю реальные политиче-
ские последствия этого вердикта. Ожидать, что 
суд в Москве оценит триумф майданократии на 
Украине по-иному, чем это сделал Владимир Пу-
тин, естественно, не приходилось. Дорогомилов-
ский суд всего лишь в очередной раз подтвердил 
давно известную официальную позицию Москвы. 
Но вот у Николая Азарова другое мнение о значи-
мости этого события. 

Опираясь на вердикт Дорогомиловского 
суда, бывший премьер при Януковиче намерен 
«добиваться правды» в украинских и междуна-
родных судебных инстанциях. А потом — чем 
черт не шутит — Азаров видит себя в роли руко-
водителя украинского правительства в изгнании. 
Цитирую по интервью политика газете «Изве-
стия»: «Экс-премьер подчеркнул, что создание 
«Комитетом спасения Украины» (возглавляемая 
Азаровым структура. — «МК») правительства в 
изгнании вполне реально, если в стране сложатся 
для этого необходимые предпосылки: «Должны 
созреть обстоятельства и условия, чтобы появи-
лось правительство в изгнании. Прежде всего 
эти условия должны созреть на самой Украине. 
Когда правящая верхушка, которая незаконно 
захватила власть, практически не сможет осу-
ществлять свои функции, а народ потребует 
альтернативной власти, тогда и появятся такие 
условия». 

Политики часто ошибаются, делая прогнозы 
о будущем развитии своих карьер. Например, член 
британского парламента Борис Джонсон как-то раз 
заявил: «Мои шансы стать премьер-министром 
Великобритании столь же велики, как шансы найти 
Элвиса на Марсе или шансы на то, что после моей 
смерти я перевоплощусь в оливку». И что бы вы 
думали? Летом 2016 года Борис Джонсон едва 
не стал премьером Великобритании. Если бы не 
неожиданное предательство его друга Майкла 
Гоува, то сейчас в знаменитой резиденции на 
Даунинг-стрит, 10, обитал бы именно весельчак 
Борис, а не «скучная» Тереза Мэй. 

Но так ошибаться, как это делает Николай Аза-
ров, могут лишь очень немногие. Народ Украины 

действительно вполне может «потребовать 
альтернативной власти». Но шансов на то, что 
в роли этой «альтернативы» выступит Азаров, 
нет. Вернее, теоретически они, конечно, есть 
— но шансов на то, что на Марсе таки найдут 
живехонького Элвиса Пресли, на мой непро-
свещенный взгляд, все же больше. Не сумевшие 
удержать власть Янукович и Азаров — это про-
шлое украинской политики. Прошлое, которое 
уже никогда не станет будущим. 

Конечно, сам по себе отставник Азаров 
может тешить себя любыми иллюзиями и на-
деждами. Но почему в те же самые игры играет 
и российская власть? Я не знаю, в какой степени 
экс-премьер Украины координирует свои дей-
ствия с теми или иными нашими чиновниками. 
Но я уверен: если бы официальная Москва была 
категорически против игрищ в «правительство в 
изгнании», Азаров в них бы точно не играл. 

А «быть против» официальной Москве, 
на мой взгляд, очень бы даже стоило. Нынеш-
ние власти в Киеве используют против России 
любые приемы, включая запрещенные. Соот-
ветственно, и у Москвы есть полное мораль-
ное право использовать против официального 
Киева любые политические приемы — любые, 
кроме неэффективных и контрпродуктивных. 

Политические маневры Николая Азарова очень 
сложно воспринять как нечто серьезное. Они 
создают впечатление полного отрыва от реаль-
ности и абсолютного политического бессилия. 
И все это проецируется на российскую власть. 
Неужели ей это нужно? 

Да, сейчас очень многие политики в Ва-
шингтоне и Киеве делают заявления, которые 
кажутся откровенно смехотворными. Но у этой 
смехотворности есть «двойное дно» в виде трез-
вого политического расчета. Например, делая 
смехотворные заявления о «российском следе» 
в победе Трампа, демократы лишают избранного 
президента США легитимности, загоняют его 
в политическую ловушку. Смехотворные анти-
российские шаги и жесты киевских политиков 
тоже преследуют вполне конкретную цель: цель 
отвлечения внимания населения от последова-
тельной деградации их страны, цель переключе-
ния негативной энергии масс в безопасную для 
нынешней украинской власти сторону. 

За заявлениями Николая Азарова о будущем 
создании «правительства Украины в изгнании» 
никакого трезвого политического расчета, по 
моему мнению, не просматривается. Или я этот 
расчет не вижу, или его просто нет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

...В ИЗГНАНИИ ОТ РАЗУМА 
Вряд ли украинцы настолько 

соскучились по Януковичу с Азаровым, 
что у правительства в изгнании есть 

хотя бы минимальные шансы.

Cпикер чеченского парламента 
Магомед Даудов.

Редактор «Кавказского 
узла» Григорий Шведов.

Мопс Швед  
из Инстаграма Даудова.

БЕЛОРУССКИЙ ФРОНТ 
НЕФТЕГАЗОВОЙ ВОЙНЫ
Почему Лукашенко не приехал 
на саммит Евразийского союза 
в декабре 2016-го 

Теплоты в политико-экономических от-
ношениях России и Белоруссии, которые 
до последнего времени клялись друг другу 
в братской любви, становится все меньше. 
На первый взгляд причина тому — деньги. 
Белоруссия повысила тарифы на транзит 
российской нефти по своей территории. 
В ответ Россия, которой Белоруссия за-
должала около $425 млн за газ, урезала 
экспорт нефти в республику. Вроде чисто 
хозяйственный спор. Но есть и иная подо-
плека. Эксперты считают, что Минск, ко-
торому Москва отказалась предоставлять 
субсидии и не хочет снижать цены на газ, 
будет пытаться продавить Москву не толь-
ко на экономической, но на политической 
арене. Претензии в энергетике — первый 
шаг, за которым может последовать угроза 
наладить более дружеские связи с ЕС в 
ущерб России.

Западные санкции против России, наложен-
ные в 2014 году, обещали Белоруссии многое — 
увеличение экспорта и импорта, создание новых 
рабочих мест, новый виток во взаимодействии в 
инвестиционной сфере.

С одной стороны, это получилось. Например, 
Белоруссия увеличила поставки в нашу страну 
молочной продукции, рыбы, овощей и фруктов. 
С другой — суммарные позиции России и Бело-
руссии в двусторонней торговле не улучшились, а 
стали гораздо хуже. Российская доля в экспорте 
соседней страны упала, сократилась динамика 
торговли, а товарооборот скатился до уровня 
кризисного, 2009 года.

В свою очередь структура белорусского 
импорта из России не изменилась. Как и раньше, 
30% приходится на металлы, машиностроение и 
химию, а более половины — на энергетические 
ресурсы. Из-за них у нас в последнее время 
происходит все больше размолвок.

Началось все в январе 2015 года, когда 
Белоруссия потребовала снизить стоимость 
российского газа. Получив отказ, Минск в одно-
стороннем порядке стал платить меньше и уве-
личил тарифы на транзит российской нефти по 
своей трубопроводной системе. Переговоры 
об урегулировании этого конфликта ни к чему 
не привели. За два года долг Белоруссии за газ 
перед нашей страной дошел до $425 млн — и 
Москва решила наказать соседей: сократила 
поставки нефти в этом году с 4,5 млн до 4 млн 
тонн (это объемы за I квартал).

На официальном уровне эта конфронта-
ция продолжения еще не получила. Есть только 
голые факты — газовый долг Минска, сокраще-
ние экспорта нефти Москвой и рост тарифов на 
транзит российской нефти через Белоруссию. 
Кстати, российские ведомства подтверждают 
лишь последнее, а официальный Минск пока и 
вовсе молчит. 

Как же все это расценивать? Есть две сторо-
ны медали. Реверс — спор двух хозяйствующих 
субъектов. По словам московского адвоката 
Виктора Наумова, даже несмотря на то, что Минск 
опирается на межправительственное соглашение 
о формировании тарифов, его позиция не имеет 
под собой серьезных юридических оснований. 
Но и решение России о сокращении поставок 
нефти скорее основывается не на правовой дис-
циплине, а на опыте экономических конфлик-
тов — «газовых войн» 2003–2004-х, 2006-го и 
2009–2010-х годов.

Но есть и аверс. В начале января премьер-
министр Белоруссии Андрей Кобяков прямо 
заявил, что главная цель его страны — чтобы 
Москва предоставила его стране ту же цену на 
газ, что и в России. «Нас интересует не столько 
цена — сколько разница. Если в России цена 
на газ в два с лишним раза ниже, чем в Бело-
руссии, то конкурентоспособность наших това-
ров заведомо хуже, чем российских», — заявил 
Кобяков.

А это уже лежит не только в экономической, 
но и политической плоскости, считает президент 
Института энергетики и финансов Владимир 
Фейгин. «Минск хочет получить более низкие 
цены на газ и пытается достигнуть этого в том 
числе и демонстративно политическими эскапа-
дами», — считает эксперт. Напомним, что после 
того, как замминистра финансов России Сергей 
Сторчак заявил, что наша страна не будет давать 
Белоруссии субсидии на газ, Александр Лука-
шенко отказался принимать участие в самми-
те Евразийского союза, прошедшем в декабре 
2016-го. 

«Вопрос о снижении цен на газ зафиксиро-
ван в проекте интеграции России и Белоруссии 
в Союзное государство. Однако окончательно 
сравняться цены должны только в 2025 году. Лу-
кашенко ищет способы приблизить этот момент. 
Не исключено, что и в будущем он постарается 
идти на конфронтацию, в том числе и за счет 
шантажа — например, заявив, что откажется от 
дружбы с Москвой в пользу ЕС. Насколько ему 
повезет добиться своего посредством споров 
в хозяйственной сфере — не ясно. Ведь если 
хочешь судиться — иди в суд, а не конфликтуй 
на политической площадке», — полагает Вла-
димир Фейгин.

Николай МАКЕЕВ.
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Главный редактор «Кавказского узла»  
Григорий Шведов собирается подать в суд 
на спикера парламента Чечни Магомеда  
Даудова за его пост в Инстаграме, посвя-
щенный собаке по кличке Швед. Эксперты 
«МК» полагают, что связать заявление Дау-
дова с оскорблением личности журналиста 
будет затруднительно. Но молчать по этому 
поводу все равно не стоит, так как в буду-
щем места для шуток может не остаться.

В минувшую субботу спикер парламента Чеч-
ни Магомед Даудов, также известный под кличкой 
Лорд, опубликовал в своем Инстаграме изобра-
жение мопса со связанным языком и подписью 
«Как развязать «Кавказский узел»? В посте под 
картинкой политик написал о том, что есть такая 
грозная на вид, но трусливая по своей сути шавка 
по кличке Швед, которая за иностранные харчи 
стравливает кавказских овчарок с алабаями. В 
связи с этим Даудов предложил укоротить Шведу 
язык и вырвать клыки мудрости. Пресс-секретарь 
главы Чечни Альви Каримов заявил, что Шведов — 
это человек, а Даудов писал про собаку. В связи 
с этим чеченские власти вообще не понимают, 
почему все так переполошились.

Главный редактор «Кавказского узла» с этим, 
конечно, не согласен. Случившееся он считает 
попыткой воспрепятствовать работе тех журнали-
стов, которые пытаются работать в Чечне, сохраняя 
при этом свою независимость от республиканских 
властей. Если Шведов дойдет с этим до суда, 
Даудову может грозить до 6 лет лишения свобо-
ды по ч. 3. ст. 144 УК РФ («Воспрепятствование 
деятельности журналиста»). Вместе с тем Шведов 
не исключает, что пост спикера чеченского парла-
мента был лишь результатом его своеобразного 
чувства юмора.

«Кавказский узел» часто пишет о нарушениях 

КАК ОСАДИТЬ  
ЧЕЧЕНСКОГО 
«ЛОРДА»?
Спикера парламента 
Чечни хотят привлечь 
за препятствование 
журналистской деятельности

прав человека в Чечне. В частности, портал писал 
о том, как из республики выселялись родствен-
ники боевиков, участвовавших в декабрьской 
перестрелке с полицией в Грозном. Освещал 
ситуацию с преследованием жителя села Кенхи 
Рамазана Джалалдинова, обличавшего коррум-
пированных чеченских чиновников и потеряв-
шего в борьбе с ними свой дом. Рассказывал 
о судебном процессе над своим журналистом 
Жалауди Гериевым, которого приговорили к 3 го-
дам колонии за хранение наркотиков (23-летний 
парень признан «Мемориалом» политзаключен-
ным, пострадавшим за свою профессиональную 
деятельность).

Эксперты «МК» оценили перспективы борь-
бы Шведова с Даудовым:

Людмила АЙВАР, доктор юридических 
наук, первый заместитель председателя 
президиума коллегии адвокатов «Трунов и 
партнеры»:

— Воспрепятствование журналистской 
деятельности — это уголовное преступление. 
Вряд ли у Шведова получится доказать, что пост 
Даудова должен квалифицироваться именно 
таким образом. Главный редактор «Кавказского 
узла» мог бы подать иск о защите чести, до-
стоинства и деловой репутации, но и тут я не 
вижу чего-либо, что могло бы его опорочить... 
Тем не менее Шведов должен заявить о своем 
недовольстве, так как если это спустить с рук, 

дальше могут быть более серьезные действия. 
К сожалению, в России не так много уголов-
ных дел возбуждается из-за препятствования 
журналистской деятельности. Несмотря на то 
что у нас в стране иногда убивают или калечат 
журналистов, чаще всего дела сводятся к личной 
неприязни или банальному хулиганству, так как 
доказать обратное очень сложно.

Игорь КАЛЯПИН, член СПЧ, глава «Коми-
тета по предотвращению пыток»:

— Сейчас Даудов является не полицейским и 
не куратором силового блока Рамзана Кадырова, 
а спикером парламента Чечни — представителем 
чеченского народа. И ему крайне неприлично пи-
сать подобные гадости. Шведову самому нужно 
решать, как он будет на это реагировать. Но я не 
уверен, что в данной ситуации вообще уместно 
делать какие-то громкие заявления. Я думаю, что 
Даудов любые слова воспримет как поощрение 
своей деятельности. Понятно, что никто ни к чему 
его за это привлекать не будет, хотя все это на 
гране фола, и, как мне кажется, тут можно найти 
повод для возбуждения уголовного дела.

Когда в мой конфликт с чеченскими вла-
стями вмешался СПЧ, я так и не почувствовал 
никакого эффекта. Даудов подчиняется только 
Кадырову, а тот — только президенту России 
Владимиру Путину. Если он их не одернет, ни-
какого эффекта не будет. 

Артур АВАКОВ.

Новый, 2017 год начался знаковым для 
всего постсоветского пространства собы-
тием, которое в праздничной суете оста-
лось практически незамеченным. 4 января 
в Бендерах (город под юрисдикцией ПМР) 
состоялась встреча новоизбранных пре-
зидентов Молдавии и Приднестровья. 
Игорь Додон и Вадим Красносельский 
говорили о, казалось бы, второстепенных 
вещах: свободном перемещении людей, 
железнодорожном сообщении, признании 
приднестровских дипломов и автомобиль-
ных номеров. Политические вопросы не 
обсуждались. Тем не менее эту встречу 
можно считать настоящим прорывом в 
урегулировании конфликта на Днестре.

Прежде всего потому, что официальная 
встреча первых лиц двух осколков некогда единой 
Молдавской Советской Социалистической Респу-
блики была первой за восемь лет. Предыдущие 
переговоры на «высшем уровне» состоялись 24 
декабря 2008 года, когда Молдавию и Придне-
стровье возглавляли, соответственно, Владимир 
Воронин и Игорь Смирнов. Напомним, что данные 
лица в 2003 году чуть было не подписали так на-
зываемый «меморандум Козака», который мог 
окончательно урегулировать приднестровскую 
проблему при посредничестве и на условиях 
Москвы. Однако в последний момент подписание 
документа было сорвано под давлением западных 
государств.

Аналогии очевидны. Напомним, что лидер 
молдавских коммунистов Воронин в свое время 
считался очень «пророссийским» и обещал по-
ставить в Молдавии заслон против танков НАТО. 
Но с течением времени он эволюционировал во 
вполне прозападного политика, проводившего 
курс евроинтеграции Молдавии. И подписание 
«меморандума Козака» сорвал именно он, а не 
приднестровский лидер Игорь Смирнов, уже 

поставивший под документом свою подпись. 
Теперь «пророссийским» считается выходец из 
партии Воронина Игорь Додон. Хотя сам он по-
стоянно заявляет о намерении проводить праг-
матичную политику, основанную на лавировании 
между Москвой и Западом. Что касается Вадима 
Красносельского, то мне трудно представить си-
туацию, при которой он пошел бы наперекор воле 
Москвы.

Таким образом, ситуация крайне благопри-
ятна для того, чтобы Москва предприняла но-
вую попытку найти решение приднестровского 
конфликта. Каким же может быть компромисс, 
предложенный Кремлем Кишиневу и Тирасполю? 
Вероятно, это будет новая реинкарнация «плана 
Козака» в какой-то форме. Напомню, что по этому 
плану Молдавия должна была стать «асимме-
тричной федерацией», при этом Приднестровье 
и Гагаузия получали особый статус и право вето 
на нежелательные для них решения. Молдавия 
обязывалась не отказываться от нейтрального ста-
туса, не вступать в военные блоки и предоставить 
России право на размещение российских войск 
на территории Приднестровья сроком на 20 лет 
как гарантию урегулирования конфликта.

О том, что идея подобного компромисса ви-
тает в умах российского политического класса, 
свидетельствует хотя бы реакция нашего экс-
пертного сообщества на известие о встрече двух 
президентов. В комментариях на эту тему все чаще 
звучит слово «конфедерация». Выглядит это так, 
словно общество потихоньку приучают к мысли, 

что подобное возможно. Ведь не исключено, что 
какие-нибудь патриоты увидят в таких планах 
«слив» Приднестровья. Не оставляет места для 
иллюзий и позиция молдавского президента. Для 
Игоря Додона территориальная целостность Мол-
давии — не предмет торга. Недавно он заявил 
следующее: «Надо, чтобы в Приднестровье поняли, 
что второго Калининграда из них не получится. Не-
зависимость никто не признает». Додон высказал 
и ряд предложений для решения вопроса. По его 
словам, в соглашении могут быть пункты о том, 
что Приднестровье и Гагаузия имеют право на 
самоопределение в том случае, если Молдавия 
теряет свою государственность или вступает в 
НАТО. Таким образом, снимаются опасения при-
днестровцев по поводу возможного вхождения 
в состав Румынии. Все это действительно напо-
минает положения «плана Козака».

Однако следует помнить, что молдавский 
президент не свободен в своих действиях. Его 
полномочия серьезно ограничены парламентом, 
который пока находится в руках прозападных сил. 
С точки зрения этих сил, разговоры даже о феде-
рализации Молдавии являются чуть ли не изменой 
родине. В Кишиневе Додона уже критикуют за 
встречу с главой ПМР.

К тому же сам «план Козака», на мой взгляд, 
вовсе не такой уж «пророссийский», как кажется на 
первый взгляд. Интересы жителей Приднестровья 
в нем вовсе не гарантированы. Даже если все 
нужные пункты будут внесены в соглашение об уре-
гулировании, что помешает Кишиневу их нарушить 

при благоприятном стечении обстоятельств? 
Кроме того, после вхождения Приднестровья 
в Молдавию Кишинев первым делом займется 
«переформатированием» приднестровских элит. 
Методы известны: подкуп, шантаж, политические 
репрессии и даже «случайные» убийства, замаски-
рованные под криминальные разборки. Так, как 
это происходит сейчас на Украине при деятельном 
участии западных «советников». Поэтому может 
случиться так, что, когда Молдавия, к примеру, 
соберется в НАТО, в Тирасполе уже не останется 
никого, кто вспомнит, что Приднестровье имеет 
право на выход в этом случае. Так что тот, кто на-
мерен «втолкнуть» ПМР в состав Молдавии, дол-
жен помнить, что он, как сапер, может ошибиться 
только один раз.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ПРЕЗИДЕНТЫ ПРИДНЕСТРОВЬЯ И МОЛДОВЫ 
ВСТРЕТИЛИСЬ ВПЕРВЫЕ ЗА 8 ЛЕТ
На берегах Днестра вспомнили про «план Козака»

Лидеры Приднестровья и Молдавии 
— Вадим Красносельский и Игорь 
Додон — разморозили отношения. 
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

НАЗНАЧЕНИЕ

КАДР

КАК ВЕРНУТЬСЯ 
В РАБОЧИЙ РИТМ 
ПОСЛЕ ПРАЗДНИКОВ

На это вам 
понадобится 
1–2 недели

Утром:

Примите контрастный душ

Имбирь, добавленный в чай или 
кофе, поможет проснуться

На работе:

Наведите порядок на рабочем месте

Определите самые важные дела

Повышайте нагрузку постепенно

Каждые 30–40 минут делайте перерывы

Чаще перекусывайте, для настроения 
ешьте бананы и черный шоколад

Не задерживайтесь в офисе

Прогуляйтесь полчаса пешком 

Не набрасывайтесь на домашние дела. 
Почитайте, порисуйте, посмотрите кино

Вечером:

малЫШ умер 
после обрезания

Гибелью трехлетнего 
ребенка закончилась 
операция в Красноярске, 
которую проводил на дому 
знакомый хирург матери 
мальчика. Он сделал ребенку 
обезболивающий укол, а 
через некоторое время после 
хирургического вмешатель-
ства мальчик почувствовал 
себя плохо. Мать пыталась 
лечить его самостоятельно. В 
результате малыш скончал-
ся. «Смерть малыша могла 
наступить из-за инфекции, за-
несенной во время операции, 
которая привела к сепсису, — 
комментирует «МК» детский 
хирург Олег Бондаренко. 
— Эта операция требует сте-
рильных условий, специаль-
ного оборудования и должной 
квалификации врача. Количе-
ство осложнений в больничных 
условиях не превышает 2–3%, 
а в домашних их на порядок 
больше. Дома невозможно 
обеспечить стерильность 
инструментов и перевязочных 
материалов, как в больнице, 
где есть целые стерилизаци-
онные отделения». 

Сотрудники московского 
Управления ГИБДД под-
вели статистику по ДТП в 
новогодние праздники: за 
8 дней 2017 года на столич-
ных дорогах количество 
аварий, как и жертв, умень-
шилось по сравнению с тем 
же периодом 2016 года. 
Снижение аварийности на 
дорогах эксперты связывают 

с холодной погодой: многие 
предпочли не выезжать из 

дома или не смогли завести 
свои автомобили.

Пернатых — лебедей, 
сов, фазанов — пришлось 
усыпить в воскресенье в 
зоопарке Воронежа из-за 
вспышки птичьего гриппа. 
По данным областных властей, 
с 3 по 7 января в орнитоло-
гическом отделе зоопарка 
погибли 35 птиц. В облветла-
боратории, куда были достав-
лены их трупы, подтвердили, 
что все погибли от птичьего 
гриппа. 8 января, по сообще-
нию областного правитель-
ства, оставшееся поголовье — 
141 птица — было подвергнуто 
эвтаназии. Таким образом, 

зоопарк лишился 176 птиц, 
среди которых оказались 
журавли, совы, голуби, а также 
краснокнижные виды: лебедь-
шипун, белый аист, кавказский 
фазан, утка-мандаринка и дру-
гие. Как прокомментировали 
«МК» в Институте экологии и 
эволюции им. А.Н.Северцова 
РАН, согласно ветеринарно-
му законодательству нашей 
страны, уничтожению под-
лежат все особи пернатых, 
которые могли контактировать 
с зараженными. Даже если 
птицы находились в разных 
вольерах, их мог обслужи-

вать один и тот же персонал, 
использовались одни и те же 
средства по уходу. Причиной 
же первоначального зараже-
ния мог стать кал заражен-
ных гриппом диких птиц, к 
которому могли прикасаться 
обитатели зоопарка, сев после 
инфицированного собрата на 
клетку вольера. По сообщению 
министерства здравоохра-
нения Воронежской области, 
все 14 сотрудников зоопарка, 
которые контактировали с 
птицами, были обследованы, 
вируса птичьего гриппа (H5N1) 
ни у кого не обнаружено. 

метро праги — одна из 25 подземок мира, где на днях прошла эксцентричная акция  
«В метро без штанов». 15 лет назад в Нью-Йорке компания из семи молодых людей ради шутки 
зашла в метро без штанов, чем повеселила пассажиров, а кого-то и шокировала. Провокаци-
онная шутка настолько понравилась молодежи, что переросла в ежегодный флешмоб, полу-
чивший название День всемирной глупости. Оголяющиеся люди говорят, что не хотят никого 
оскорбить. Их цель — развеселить людей и помочь им избавиться от комплексов. Постепенно 
к «празднику» стали присоединяться и другие города мира, где есть подземка. В  этом году, 
например, День всемирной глупости отметили и в киевском метро. А вот в Москве попытка 
побегать без штанов с треском провалилась. Организатора задержала полиция. Тем не менее 
инициаторы говорят, что не намерены сдаваться.

Консульский отдел аме-
риканского посольства в 
Москве из-за затопления в 
здании прекратил ока-
зывать визовые услуги, 
связанные с выдачей 
неиммиграционных и им-
миграционных виз, а также 

рассматривать несрочные 
запросы от американских 
граждан до дальнейшего 
уведомления. Об этом в 
понедельник сообщил сайт 
дипмиссии США, который 
предложил следить за ситуа-
цией в Интернете. А по поводу 

срочных визовых проблем 
рекомендовано обращаться 
в консульский отдел по элек-
тронной почте. Как сообщили 
«МК» в пресс-службе посоль-
ства США, работа консульско-
го отдела будет продолжена во 
вторник, 10 января, с утра.

Министр внутренних дел 
России в понедельник 
представил сотрудникам 
Следственного департа-
мента МВД России нового 
руководителя — генерал-
майора юстиции 
Александра Ро-
манова. Указом 
Президента 
России от 28 
декабря Ро-
манов также 
занял пост 
замминистра 
внутренних 
дел. «Доско-
нально знает 
работу следствен-
ных подразделе-
ний, обладает большим 
стажем работы и высоким 
профессиональным уровнем, 

хорошими моральными каче-
ствами», — охарактеризовал 

Владимир Колоколь-
цев своего нового 

зама. 49-летний 
Романов служит 
в органах вну-
тренних дел с 
1989 года. До 
последнего 
назначения 

он занимал 
должность 

начальника ГУ 
МВД России по 

Санкт-Петербургу и 
Ленинградской обла-

сти — начальника Главного 
следственного управления. 

В департаменте, который он 
теперь возглавил, Романов 
уже работал — с 2011 по 
2012 год был замначальника. 
О «моральных качествах» 
Романова можно судить хотя 
бы по такому факту из его 
биографии: когда в 2014 году 
президент расформировал 
полицейские управления в 
федеральных округах РФ, 
Романов, который работал 
в ГУ МВД России по СЗФО, 
остался единственным из 
его руководителей, кого не 
коснулся скандал с «золотыми 
парашютами» — о незакон-
ной выплате 19 млн рублей в 
качестве премий.
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Число ДТП 2563 3322
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Ранены 192 107
в том числе дети 19 11
повреждено а/м 6286 4887

мосКВиЧи сТали езДиТЬ аККураТнее

Певица никак не выберет-
ся из своих хворей. Только 
в декабре прошлого года она 
жаловалась на образовав-
шийся узелок на связках и 
опасалась «напеть узлы до 
состояния операции, и тогда 
молчать надо будет полгода» 
Тогда все обошлось, и Ваен-
га к новогодним праздникам 
полностью выздоровела. Но 
не успел начаться новый год, 
как певица снова слегла. На 
этот раз с гриппом. «Сегодня 
и послезавтра концерта не 

будет. Молю Бога, чтоб к 
Таллину подняли. Грипп. 2 
день», — поделилась Елена 
своим несчастьем в Сети и 

даже выложила фотографию, 
где она лежит под капель-
ницей.  Не исключено, что 
Ваенга заразилась гриппом 
от супруга, который в дека-
бре прошлого года с этим же 
диагнозом даже попал в реа-
нимацию. Возможно, грипп 
еще в тот момент захватил 
саму певицу, но в полной 
мере дал о себе знать только 
сейчас. Этому могло по-
способствовать ослабление 
иммунитета, например, из-за 
холодов. 

елену ВаенГу ВЫХаЖиВаЮТ с помоЩЬЮ КапелЬниЦ

Рука Ваенги.

В ВоронеЖсКом зоопарКе униЧТоЖили 176 пТиЦ
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Министр обороны США Картер заявил в 
интервью телеканалу NBC News, что Рос-
сия внесла «фактически нулевой» вклад в 
борьбу американцев против террористиче-
ской группировки «Исламское государство» 
(ИГИЛ, запрещенная в России и других стра-
нах организация). 

По словам шефа Пентагона, Россия обе-
щала бороться с «Исламским государством» 
и помочь прекращению гражданской войны в 
Сирии, но не сделала этого. «В результате мы 
сражаемся с ИГИЛ самостоятельно», — заявил 
глава американского военного ведомства, со-
общивший, что Соединенные Штаты пытаются 
отбить у джихадистов Мосул в Ираке и Ракку в 
Сирии, но в этих военных действиях Россия не 
принимает участия.

Заявив, что Москва могла убедить Баша-
ра Асада подать в отставку и способствовать 
формированию нового правительства, в со-
став которого вошли бы и лидеры оппозиции, 
но не сделала этого, Эштон Картер фактически 
обвинил Россию в том, что ее действия в Сирии 
«вдвойне усиливают» гражданскую войну.

При этом за бортом внимания Картера оста-
лись попытки России совместно с Турцией и 
Ираном усадить за стол переговоров предста-
вителей враждующих сторон сирийской меж-
доусобицы. К слову, президент САР Башар Асад 
в интервью французским журналистам заявил, 
что Дамаск готов обсуждать на переговорах, 
которые должны пройти в Астане, все вопросы 
без каких-либо ограничений. 

Надо сказать, что глава Пентагона, заяв-
ляя о «нулевом» российском вкладе в борьбу с 
джихадистами, фактически повторил свои соб-
ственные высказывания, сделанные в середине 
декабря в Лондоне, когда он сказал, что Россия 
не борется в Сирии с ИГИЛ. Тут возникает во-
прос: а что служит критерием для таких оценок? 
По какой шкале оценивается вклад в борьбу с 
террористами?

— Слова министра Картера — это, к сожа-
лению, продолжение той самой старой  линии, 
которая возникла при администрации Барака 

Обамы и сводилась к тому, что, несмотря на 
российские предложения создать широкую коа-
лицию для борьбы против ИГИЛ, этого сделано 
не было, — комментирует главный научный 
сотрудник Института востоковедения РАН 
Ирина ЗВЯГЕЛЬСКАЯ. — Возникло даже не 
две, а три коалиции (третья была создана Сау-
довской Аравией). Координация между ними, 
прямо скажем, не очень велика. Сводится все 
главным образом к тому, чтобы избежать не-
желательных столкновений в воздухе и т.д. — не 
более того. Что касается реальной координации 
в борьбе против террористических организаций 
типа ИГИЛ, то ее, увы, мы не видим. Американцы 
заняты в основном в Ираке, мы — в Сирии. И это 
плохо — ведь террористическая группировка 
перетекает: территория освобождается от тер-
рористов, но они умудряются сохранить свой 
численный состав, перетекать через границу, 
прятаться в зонах племен, скрываться в пусты-
нях. Поэтому без общих усилий тут не обойтись. 
Что же касается обвинений в адрес России, что 
она мало сделала в борьбе с ИГИЛ, — это сло-
ва без фактов. Это очень политизированное и 
идеологизированное заявление, не более того. 
Просто американцы склонны все время обвинять 
нас в том, что Россия сражается на стороне 
сирийского президента Асада, оказывая его 
войскам воздушную поддержку и нанося удары 
по так называемой умеренной оппозиции. Но 
когда российская сторона просила американцев 
развести «умеренных» оппозиционеров и таких 
террористов, как, например, «Джебхат ан-Нусра» 
(запрещенная в РФ группировка), этого сделано 
не было. И эту грань порой действительно очень 
трудно провести. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Запретить продажу сигарет всем, кто родился в 2015 
году и позже. Навсегда. Не до достижения ими со-
вершеннолетия, а на всю жизнь — до последнего ее 
дня. Такая мера запланирована в Концепции противо-

действия потреблению табака, разработанной Министерством здра-
воохранения РФ.

Назвать ее бессмысленной не поворачивается язык. 
Она не просто бессмысленная. 
Она дискриминационная и антиконституционная. 
Все граждане России имеют равные права. В том числе право 

покупать товары общего пользования — в частности, сигареты. 
Нельзя пожизненно ограничить в правах часть граждан только 

за то, что они родились в каком-то году. 
Это дискриминация по возрастному признаку.
Бывает дискриминация по половому признаку — когда женщинам 

платят меньше, чем мужчинам, за одну и ту же работу. 
Бывает дискриминация по расовому признаку — когда негров 

не пускают в автобус для белых. 
Бывает дискриминация по национальному признаку, когда уби-

вают евреев, потому что они евреи.
А бывает дискриминация по возрастному признаку. Например, 

людей старше какого-то возраста лишают избирательного права. Такую 
меру, кстати, предлагают некоторые наши либералы — в частности, 
Божена Рынска, известная тем, что обрушилась с проклятиями на 
жертв недавней авиакатастрофы над Черным морем.

Так вот Минздрав недалеко ушел от Божены. 
Ведомство предлагает дискриминировать граждан России, 

которые родились позже 12 часов ночи 31 декабря 2014 года. 
Если гражданин родился полдвенадцатого — его дискримини-

ровать не будут. Если даже без четверти двенадцать — тоже не будут. 
А вот если родился в четверть первого — все, он лишается тех прав, 

что есть у всех других граждан. Не продадут ему ни одной сигареты 
до скончания дней. Ради его же блага, конечно. 

Зато те, кто родился на полчаса раньше, такого блага будут 
лишены. Права у них останутся, а блага лишатся.

Чем они хуже? Чем лучше? Почему одних туда, других сюда? 
Нет объяснений.

А кто родился ровно в полночь, с ними как? Куда их? В бесправную 
категорию граждан с благами? Или к тем, кто с правами без благ? 

Об этом яйцеголовые начальники еще не подумали.
По тем, кто родился в полночь, видимо, будет специальный указ. 

За подписью премьер-министра. Не ниже. 
Вопрос-то важнейший. Требует детальной проработки.
Ну а если без проработки, сказать надо вот что: кто хочет курить, 

тот будет курить, независимо от того, продают ли ему сигареты. 
Старшие товарищи всегда купят курево младшим. Да и продавец 

вряд ли откажет — особенно если оставить ему в благодарность за 
пачку десять хотя бы рублей. 

Запреты в таких делах бесполезны. Запретный плод только 
слаще. 

Разве можно наркотики продавать? Нельзя. И покупать нельзя. 
Причем всем, а не только какой-то части населения, родившейся в 
энном году. Тем не менее все, кто хочет, их продают и покупают, и 
глотают, и колют, и нюхают.

Каждый человек распоряжается сам своим телом, здоровьем, 
временем. Своей жизнью. Хочет травить себя — будет травить.

Можно объяснить ему, что в раю лучше, чем в аду. Можно убедить, 
заманить, создать условия, чтоб он сам выбрал рай, а не ад — здоро-
вые легкие, а не прокуренные. Но это должно быть его собственное 
решение. А не решение Минздрава или еще кого-то.

Минздрав вправе ограждать от табачного дыма тех, кто не ку-
рит. Его обязанность — вести антитабачную пропаганду и создавать 
неудобства курящим. Но министерство не может предлагать меры, 
которые нарушают права граждан, закрепленные Конституцией. Это 
если говорить о правовых аспектах идеи запрета продажи сигарет 
гражданам, родившимся позже 2014 года.

А если говорить не о правовых основах, а об элементарном 
здравомыслии, то Минздрав — если он 
здрав — должен все-таки понимать, что не-
возможно железной рукой взять человека 
за шкирку и отвести в рай. 

Водили уже. Пробовали много раз. 
Не получается.

Юлия КАЛИНИНА.
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Шансы на улучшение российско-
американских отношений значительно возросли, 
когда президент Трамп обратился к Генри Киссин-
джеру, фактически назначив его неофициальным 
советником по внешней политике в целом и неким 
посланником в Россию в частности.

Киссинджер известен в качестве госсекрета-
ря при президентах Ричарде Никсоне и Джеральде 
Форде тем, что он проводил политику разрядки по 
отношению к Советскому Союзу и Китаю. Будем 
надеяться, что он сможет помочь Трампу повто-
рить эту попытку с Россией в течение следующих 
четырех лет — а то и дольше. 

Прежде всего Киссинджер — реалист во 
внешней политике, а не моралист. Он не будет 
читать мораль лидерам государств и учить их 
демократии или правам человека. Более того, 
в отличие от многих республиканцев, которые 
стремятся к сохранению и укреплению господства 
США на мировой арене, Киссинджер понимает, что 
это просто невозможно по целому ряду причин. 

 Киссинджер поддерживает принцип баланса 
сил между США и Россией, которая, по его мне-
нию, является мировым центром сил — несмотря 
на то, что ее экономическая мощь сравнительно 
небольшая (в номинальном варианте ВВП России 
уже стал меньше Канады и Бразилии). Во всяком 
случае, этот маститый геополитический стратег 
понимает, что многополярность является не-
избежной реальностью в XXI веке и лучше этой 
многополярностью каким-то образом управ-
лять в пользу США, нежели ей бессмысленно 
сопротивляться. 

В этом смысле Киссинджер смотрит на 
Россию не как на врага Америки, а как на ее 
партнера — пусть весьма сложного партнера со 
своими конкурирующими с США амбициями. Но 
вместе с тем Киссинджер придерживается еще 
одного принципа, входящего в его концепцию 
Realpolitik: отношения США с Россией и с Китаем 
по отдельности должны быть ближе друг к другу, 
чем отношения между Россией и Китаем. Но этот 
принцип необязательно противоречит партнер-
ству с Россией.

А что касается Украины, которая с 2014 
года стала огромным камнем преткновения в 
российско-американских отношениях, Киссин-
джер считает, что хорошо было бы, если бы Украи-
на стала внеблоковой и нейтральной по примеру 
Финляндии. По его мнению, Украина может стать 
мостом между Россией и США, а не форпостом 
той или иной стороны. 

Эта идея весьма интересная. В принципе 
внеблоковый статус Украины смог бы стабилизи-
ровать обстановку в самой стране, в Восточной 
Европе в целом и между Россией и США, но боюсь, 
что «финляндизация» Украины уже невозможна 
после Крыма и Донбасса. Между прочим, при 
президенте Викторе Януковиче Украина сделала 
огромный шаг в сторону достижения этого нейтра-
литета, когда статья о внеблоковом статусе была 
введена в ее конституцию в 2011 году. 

Однако Россия, к сожалению, сломала эту 
хрупкую конструкцию нейтралитета в 2014 году, 
после того как Кремль осуществил свои военные 
спецоперации. Сейчас безопасность Украины 
стоит на первом месте, и этот вопрос будет бес-
покоить большинство украинцев еще в течение 
многих десятилетий. В результате этого очень 
сложно убедить любое руководство страны и 
большинство украинцев, что внеблоковый статус 
теперь все еще целесообразен. 

Как бы то ни было, Киссинджер и Трамп по-
нимают две основные вещи: 1) Украина важнее 
для России, чем для США, и 2) любая попытка 
США доминировать на Украине только испортит 
отношения с Россией, чье партнерство в разы 
важнее для Америки. 

Вместе с тем необходимо, чтобы Россия не 
злоупотребляла этой реалполитической концеп-
цией Киссинджера и Трампа. Иными словами, 
важно, чтобы Россия «по чину брала» на Украине. 
То есть Путину надо остановиться на Крыме. В 
противном случае Путин не сможет сохранять 
эту достаточно широкую внешнеполитическую 
поддержку, которую Трамп и Киссинджер готовы, 
по всей видимости, ему предоставлять.

Никто не опроверг и не отменил известную 
с ХIХ века формулу, которую Киссинджер любит 
цитировать: «В международных отношениях нет 

друзей, а только национальные интересы». Но 
вместе с тем можно сказать, что президент Путин 
и Генри Киссинджер являются друзьями, которые 
искренне уважают друг друга. Когда Путин при-
езжал в Нью-Йорк, он ужинал с Киссинджером в 
его собственной квартире на Манхэттене. Можно 
сказать, что это был ужин двух крупных глобальных 
стратегов и игроков. 

Киссинджер, конечно же, вовсе не считает 
Путина демократом. Но он считает Владимира 
Владимировича крупным лидером важной в миро-
вой политике страны — примерно таким, каким 
он считал Мао Цзэдуна или Леонида Брежнева 
в 70-х годах. 

В своем декабрьском интервью американ-
ской телекомпании CBS Киссинджер охаракте-
ризовал Путина как «персонажа из романов До-
стоевского». Легендарный бывший госсекретарь 
США, которому уже 93 года, не развивал эту мысль 
подробнее, но Дмитрий Песков, пресс-секретарь 
Путина, воспринял эту реплику исключительно в 
положительном смысле.

Уверен, что Песков не ошибся в этом пред-
положении. Уверен, что Киссинджер имел в виду 
не психопатизм героев Достоевского, а, скорее 
всего, героические черты его персонажей, кото-
рые борются за справедливость и добро, как бы 
пафосно это ни звучало. 

Но вместе с тем не исключено, что Киссин-
джер хотел бы чуть-чуть — прямо по Достоевскому 
— «сузить» некоторые геополитические амбиции 
Путина. Киссинджер бы согласился, что его кон-
цепция не дает России карт-бланш на все. А при 
этом (и к сожалению для России) принцип «что 
дозволено Юпитеру, то не дозволено быку» также 
входит в киссинджерскую концепцию Realpolitik. 
На то он и Realpolitik.

Как бы то ни было, базовый принцип доктри-
ны Киссинджера и Трампа по отношению к России 
заключается в том, что надо иметь нормальные, 
стабильные отношения с ней. Лучше работать с 
Кремлем где и когда возможно, чем постоянно 
бодаться с ним — понимая, что у России свои 
сферы интересов.

Кроме Киссинджера в администрации 
Трампа будут работать люди, которые весьма 
положительно воспринимают Россию — во вся-
ком случае, они реалистично относятся к ней в 
киссинджерском смысле этого слова:

1. Сам Трамп. Его положительные высказы-
вания про Путина и Россию известны.

2. Майкл Флинн, главный советник по нацио-
нальной безопасности. Он считает, что мировой 
терроризм — а не Россия, конечно же, — является 
самой большой угрозой США. Наоборот, США 
следует тесно работать с Россией, которая должна 
стать одним из главных американских партнеров 
в борьбе против глобального терроризма.

3. Рекс Тиллерсон, кандидат на должность 
госсекретаря. Бывший глава компании ExxonMobil, 
крупнейшего инвестора в российском энергети-
ческом секторе. Он всегда лоббировал снятие 
санкций против России и улучшение российско-
американских отношений.

4. Картер Пейдж, бывший советник по внеш-
ней политике в предвыборной кампании Трампа. 
Хотя у Пейджа сейчас нет официальной должности 
в администрации Трампа, он остается его советни-
ком в неформальном качестве. Проработав много 
лет в России инвестиционным банкиром, Пейдж 
всегда лоббировал снятие санкций и укрепление 
деловых связей между США и Россией.

5. Томас Грам. Он упоминается как наиболее 
вероятный кандидат на пост посла США в России. 
Он много лет работает под началом Киссинджера 
в консалтинговой компании Kissinger Associates и 
разделяет его реалполитические взгляды по отно-
шению к России. Еще один кандидат на этот пост: 
Дейна Рорабейкер, конгрессмен из Калифорнии, 
который, безусловно, является самым ярым про-
российским политиком в конгрессе.

Так что в администрации Трампа наберутся 
громадные человеческие ресурсы для нормализа-
ции российско-американских отношений. Такого 
количества пророссийских министров, советников 
и высокопоставленных чиновников никогда не 
было при предыдущих президентах США. 

Если при Трампе отношения между Россией 
и США не улучшатся, тогда этого, наверное, уже 
не будет никогда.

Майкл БОМ, независимый американский журналист

НАШ СТАРЫЙ ДРУГ КИССИНДЖЕР
Если при Трампе отношения между Россией и США  

не улучшатся, тогда этого, наверное, уже не будет никогда

ГОД БЕЗ РЕВОЛЮЦИЙ
Чего ждать от российской 

экономики в 2017-м?
Как ни крути, в 2017-м от темы столетия рус-
ских революций никуда не деться. Поэто-
му возникает вопрос: это просто юбилей, 
который надо попытаться встретить ака-
демически беспристрастно, или у истории 
есть шанс вмешаться в наше настоящее и 
будущее? Ответ на этот вопрос уместно ис-
кать не только историкам и политологам, но 
и экономистам.

Кто-то уверенно от поставленного вопроса 
отмахнется: ну какие революции?! Напомню один 
подзабытый прогноз, его выпустили в 2011 году 
не философы-политологи, а рыночные аналитики 
компании «Ренессанс капитал». Они попытались 
на основе сравнительно-исторического анализа 
150 стран нащупать пороги в уровнях ВВП на душу 
населения, которые критически повышали риски 
массовых выступлений против существующего 
строя. Получилось вот что: с $10 000 на душу 
населения демократия — навсегда. Но это, увы, 
не про Россию. Из общего правила делается 
исключение для стран — экспортеров нефти. 
Оно обосновывается опытом стран Персидского 
залива с высокими доходами и «непоколебимой», 
по определению доклада, автократией. «Бес-
смертие» же нефтяной автократии, по оценке 
авторов доклада, наступает с $19 000 ВВП на 
душу нефтеэкспортирующего населения. Рос-
сия, впрочем, не полностью встраивается и в 
«персидский» ряд. Для нее придуман особый 
термин — «анократия» (слабая демократия с 
автократическими тенденциями). Подушевой до-
ход оценен в $14 000; по мнению аналитиков, есть 
тридцатипроцентная вероятность, что Россия 
повысит уровень демократии. «Мы не удивимся, 
если президентские выборы 2018 года будут 
более конкурентными», — осторожно надеются 
авторы. Альтернатива — перспектива вступле-
ния России в клуб «бессмертных автократий». 
Вероятность такого сценария политкорректно 
не указывается. 

К конкретным цифрам могут быть претен-
зии, но суть не столько в самих цифрах, сколько в 
расставленных указателях. Россия в очередной 
раз оказывается перед судьбоносной развил-
кой. И куда она свернет или уже сворачивает, 
должен ответить именно 2017-й. Дело, понятно, 
не в далеких революциях, а в приближающихся 
президентских выборах 2018-го. 

Прогноз от «Ренессанс капитал» легко крити-
ковать. В несокрушимую автократию не в Катаре, 
а в России верится с трудом при любых обстоя-
тельствах. Да и революции зависят не только от 
уровня ВВП на душу населения. Но списывать 
прогноз в архив не стоит. Что бы ни произошло с 
2011 года в мире и на Ближнем Востоке, указатели 
прогноза повышают значение принимаемых в 
России стратегических решений. 

Стратегия, даже при ее отсутствии, пахнет 
нефтью. Нефтедобывающей страной Россия, 
конечно, останется, как бы ни менялась ее эконо-
мическая модель. А что ее давно пора обновлять 
— общее место. Сначала (еще в эпоху заоблачных 
цен на нефть) экономика отказалась расти вслед 
за ростом цен, в 2015–2016 годах прибыли рос-
сийских компаний росли, а инвестиции падали. 
Слово за политиками. 

Позиция Владимира Путина двойственна. 
Он поставил перед правительством задачу под-
готовить программу, обеспечивающую темпы 
роста российской экономики, превышающие 
среднемировые. Если поручение президента не 
постигнет судьба печально знаменитых «майских 
указов», обновление экономической политики 
может означать и обновление экономической 
команды.

Однако пока президент не раз выражал 
поддержку ключевым фигурам финансово-
экономического блока. А они не раз публично 
заявляли, что российская экономика, по край-
ней мере в среднесрочной перспективе, если 
и пойдет в рост, то скромный — никак не выше 
2% годовых. Заведомо ниже среднемировых 
темпов.

Что же должно измениться в нашей эко-
номике в 2017 году? Можно, нагнетая страсти, 
ждать революции в правительстве или в ЦБ. 
Но что мешает, например, реализовывать круп-
ные инфраструктурные проекты с опорой на 
госинвестиции или инвестиции госкомпаний 
одновременно с институциональными рефор-
мами? Можно встать на пуристские позиции, 
утверждая, что еще более возросшая роль госу-
дарства противоречит одному из кардинальных 
направлений институциональных реформ. Но в 
политике перевешивают прагматичные цели: 
инфраструктура нужна частным инвесторам не 
меньше потепления инвестиционного климата, 
она разбудит и частные инвестиции. А для со-
кращения роли государства есть широкое поле 
и за пределами инфраструктуры. 

Начало 2017 года многообещающе. Это и 
достигнутый уровень цен на нефть, и появившие-
ся надежды на то, что «дно» санкций пройдено. 
Понятно, позитив может развеяться. Но вице-
премьер Аркадий Дворкович может оказаться 
правым, утверждая, что текущие цены на нефть 
уже учитывают риски неполного выполнения 
договоренностей о сокращении добычи нефти. 
Тогда уровень в $55 за баррель может оказаться 
устойчивым. Что же касается надежд на улучше-
ние российско-американских отношений, факт 
в том, что Дональд Трамп и его формирующаяся 
администрация не перегружены негативом от 
отсутствия должного взаимодействия между 
Вашингтоном и Москвой.

Самое время принимать стратегические 
решения в российской экономике.

МЛАДЕНЦЫ ТАБАКА
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Вчера «МК» рассказывал о кровавых похож-
дениях профессионального стрелка Сергея 
Остапенко. Мужчина, напомним, 8 января на 
улице Васильцовский Стан убил 43-летнего 
москвича Сергея Орехова, ранил двух сотруд-
ников полиции и застрелился. Официальная 
версия — инструктор по страйкболу, призер 
многочисленных соревнований, участник 
телешоу просто сошел с ума на почве белой 
горячки. Но откуда он взял оружие? И чем 
ему не угодил несчастный прохожий, отец 
троих детей? Мы выяснили новые подроб-
ности ЧП.

Жертва профессионального стрелка Сергея 
Остапенко, 43-летний москвич Сергей Орехов, 
бывший пилот гражданской авиации, в последнее 
время занимался частным бизнесом. 

Как уже сообщал «МК», Орехов в ночь на 8 ян-
варя навещал друзей в квартире на улице Василь-
цовский Стан. Компания засиделась допоздна. 
Утром, выходя из подъезда, Орехов на ступеньках 
столкнулся со стрелком Остапенко.

Ни слова не говоря, Остапенко расстрелял 
оппонента — эта картина попала на камеры ви-
деонаблюдения. Версия о том, что стрелок хотел 
отнять у Орехова деньги и банковские карточки, 
не подтвердилась — борьбы или ссоры между 
мужчинами не было.

Личность убитого определили быстро. 
Московские полицейские утром постучались в 
квартиру Орехова, сообщили о беде и принесли 
соболезнования. Дома находилась супруга Алина 
Борисовна с детьми. Их трое, старший ребенок 
уже совершеннолетний, а двое маленькие (до-
чери 11 лет, а сыну — 10 месяцев). Женщина, 
по профессии юрист, находится в декретном 
отпуске. Сергей был единственным кормильцем 
в семье. 

Также удалось выяснить, откуда в руки к ал-
коголику попало оружие.

Остапенко стрелял из гладкоствольного ру-
жья «Германика». Выяснилось, что ранее ружье 
принадлежало 58-летнему Александру Демянчуку. 
Он потерял его при невыясненных обстоятельствах 
в 2014 году.

Как сообщили «МК» в правоохранительных 
органах, это ружье Демянчук, сотрудник компании 
по строительству объектов связи, приобрел в на-
чале 2000-х годов. Мужчина в то время по рабочим 
делам находился в селе Озерецкое Дмитровско-
го района, где расположено известное охотхо-
зяйство. Там ведется охота на лося, пятнистого 
оленя, зайца-беляка и русака, водоплавающую 
и болотную дичь.

Демянчук познакомился с охотниками, они 
и заразили его новым хобби. Москвич, получив 
разрешение на оружие, отправился в магазин 
и выбрал первое приглянувшееся по внешнему 
виду и цене — это была «Германика». Однако 
испытать ствол так и не пришлось, Демянчук 
вскоре охладел к охоте, зачехлил «Германику», 

а потом и вовсе забыл про свое несостоявшееся 
увлечение.

В 2014 году мужчина переезжал из старой 
квартиры в жилище на Мичуринском проспекте. 
Тут пришлось вспомнить о ружье. Вместе с другими 
вещами он перевозил «Германику» в багажнике 
своего «Лексуса», в чехле. В жизни Демянчука 
был к тому же сложный период — он признался 
полицейским, что находился в процессе разво-
да, поэтому был немного рассеян. При переезде 
ружье пропало. Возможно, оно выпало где-то при 
переноске вещей. Демянчук затруднился ответить 
на этот вопрос на допросе. Кстати, сначала муж-
чина думал, что пропажа «Германики» — происки 
врагов, но так и не сообразил, кому мог перейти 
дорогу. Как бы то ни было, 31 января 2014 года 
Демянчук написал заявление об утрате ружья в 
ОМВД России по Гагаринскому району. С тех пор 
«Германика» не давала о себе знать — до жуткого 
морозного утра на Васильцовском Стане.

Станислав ЮРЬЕВ.

ПОТЕРЯННОЕ РУЖЬЕ, ЗАСТРЕЛЕННЫЙ ПИЛОТ
«МК» выяснил, откуда у стрелка-самоубийцы оказалось оружие

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Не успели жители Московской области прийти 
в себя от массовых отключений электричества 
из-за ледяного дождя, который накрыл Под-
московье в декабре, как на их долю выпали 
новые испытания — экстремальные морозы 
и блэкаут. 

«Есть свет — нет отопления. Есть отопление 
— нет света. Воды нет в любом случае. Лифт не 
работает. Сходила за двумя баклажками воды — 
проявились все мышцы на ногах! 16 этаж — зачем 
я так высоко купила квартиру?» — жалуется Оксана 
Белорукова, новосел из города Химки.

Но это все цветочки по сравнению с тем, 
что пришлось пережить в праздничные дни дру-
гим жителям Подмосковья. В Люберцах в канун 
Рождества произошла авария на электрической 
подстанции. Тьма накрыла микрорайон, где про-
живает почти 100 тысяч человек. Но районные и 
областные власти отреагировали оперативно: 
уже через несколько часов свет дали в жилые 
дома.  Так что в Люберцах все отделались легким 
испугом, чего не скажешь про жителей первого и 
второго микрорайона Красногорска. Напомним, 
что в котельной Красногорского завода им. Зве-
рева (КМЗ) в прошлую субботу вышел из строя 
один котел, а потом, в воскресенье, еще один. А 
третий котел вообще находился в нерабочем со-
стоянии. В результате 84 многоквартирных дома 
с населением почти 12 тыс. человек остались в 
самые лютые морозы без тепла. 

Но, например, для семьи Марии Павловской 
испытания начались даже еще раньше: в ночь на 
Рождество в их доме загорелась лестница. Это 
единственный пожарный выход, но кто-то из жиль-
цов поставил там диван, его как раз и подожгли 
хулиганы. Не успели люди прийти в себя после 
испытаний огнем, как началась пытка холодом — в 
доме отключили отопление. Мы связались с Ма-
рией уже в понедельник, но батареи в ее квартире 
по-прежнему оставались холодными. «Согревает 
Холмс, — шутит женщина. — А если серьезно, есть 
свет и горячая вода, слава Богу за всё!».

Дом Лидии Андреевны (Красногорск, ул. 
Пионерская, 4) тоже оказался в зоне замерза-
ния. «Я сначала подумала, что в квартире так 
холодно из-за мороза, потом попробовала ба-
тареи, а они ледяные. Включила обогреватели, 
но температура в комнате все равно выше 13 
градусов не поднимается. Хорошо хоть вода 

горячая есть — у нас газовая колонка. Греемся 
всем, чем только можно: все лампочки включили, 
телевизор работает». 

По словам красногорского депутата Игоря 
Зайцева, с котельной КМЗ постоянно какие-нибудь 
проблемы. Красногорский механический завод 
— режимное предприятие, поэтому даже эле-
ментарный контроль со стороны муниципальных 
властей за работой котельной, расположенной на 
его территории, затруднен. Давно назрела необ-
ходимость построить новую котельную, тем более 
центр города активно застраивается высотными 
домами. В этих небоскребах людей живет больше, 
чем во всех «сталинках» на Пионерской. Может, 
хотя бы сейчас этот вопрос наконец сдвинется с 
мертвой точки.

Министр жилищно-коммунального хо-
зяйства Московской области Евгений ХРО-
МУШКИН прокомментировал ситуацию с лик-
видацией последствий отключения котельной 
в г.о. Красногорск.

«На утро понедельника оставалось 26 домов 
без тепла, сейчас 11 уже подключили. И в течение 
следующих двух часов, думаю, мы в остальные 
15 домов тепло запустим. Все социальные объ-
екты, включая детские садики и больницы, на 
сегодняшний день включены. Больницу включили 
еще ночью. При этом в учреждении нет тяжелых 
больных. Поскольку не знали, как долго будут 
устранять ситуацию, было принято решение пере-
вести их в другие места. Тем не менее достаточно 
быстро провела ремонт системы отопления бри-
гада Московской областной специализированной 
аварийно-восстановительной службы. Ремонтом 
отопления в больнице занималась теплосеть Крас-
ногорского района. Они же помогли на котельной 
Красногорского завода по запуску котлов и ре-
монту насосов».

Причиной аварии, по словам министра ЖКХ, 
стал скачок давления газа на котельной, что при-
вело к ее остановке. При этом управляющая ком-
пания ООО «ДЭЗ» несанкционированно, не имея 
на то ни полномочий, ни команд оперативного 
штаба, спустила теплоноситель в домах. «Если 
бы не сливали теплоноситель, то таких проблем 
не было бы — включили бы спокойно все дома, 
а сейчас приходится каждому дому отдельно их 
запускать», — сказал министр. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Подмосковные власти объяснили  
причину отключения отопления в Красногорске

ЗА БУГРОМ
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И «ФАКТИЧЕСКИЙ НОЛЬ»
Эксперт: «Это продолжение 
старой линии, начатой 
администрацией Обамы»
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«Финансовой газеты»
ТОНУВШИХ ДЕТЕЙ 
ПРИНЯЛИ ЗА ШУТНИКОВ

Фельдшер, не принявшая 
звонок жертв трагедии  

на Сямозере, ответит рублем
Денежную компенсацию родителям каждого 
ребенка, погибшего на Сямозере в Каре-
лии, предстоит выплатить работодателю 
диспетчера, не принявшего звонок тонущих 
подростков.
 Эта трагедия летом прошлого года шокиро-
вала всю страну. Во время похода по Сямо-
зеру в условиях шторма утонули 14 детей, 
отдыхавших под присмотром инструкторов 
в местном парк-отеле. Когда разбушева-
лась стихия, один из детей дозвонился до 
фельдшера Суоярвской больницы Ирины 
Щербаковой, но дежуривший специалист 
почему-то принял сказанное за… шутку. Как 
стало известно «МК», теперь медработнику 
придется не только ответить за халатность 
(уголовное дело уже готово к рассмотрению 
в суде), но и возместить ущерб родителям 
погибших.

Выяснилось, что женщина приняла звонок в 
период с 15.00 до 15.25. И звучал он следующим 
образом: 

Голос Щербаковой: «Скорая».
Голос девочки: Алло… давай... алло... нет... 

(множественные детские голоса на заднем фоне). 
Мы в Карелии. Спасите нас, пожалуйста. Мы в 
озере.

Голос Щербаковой: У нас записался ваш 
разговор, номер телефона. Сейчас отправлю 
полиции. 

Голос девочки: Что? Еще раз... связь 
прервалась.

Также был зафиксирован звонок с еще одно-
го телефона, но второй ребенок не смог даже 
дозвониться до Щербаковой. 

О полученном звонке ребенка фельдшер не 
сообщила никому — ни администрации больницы, 
ни полиции, ни сотрудникам МЧС. Также она не 
отразила вызов в журнале. Хотя тем же вечером 
дома она узнала о трагедии, но почему-то не 
связала жуткие события на озере с дневным 
звонком. Кстати, по сей день женщина считает, 
что в случившемся нет ее вины. А за шутку звонок 
она приняла из-за смеха на заднем фоне. 

Как сообщил «МК» адвокат Дмитрий Пугачев, 
по его инициативе было подано ходатайство о 
привлечении в качестве гражданского ответчи-
ка помимо самой Щербаковой и организации, 
где она работала, — Суоярвской центральной 
районной больницы. Следователь удовлетворил 
ходатайство. Теперь родители погибших детей 
обратятся к организации с гражданскими ис-
ками, которые будут удовлетворены в судебном 
процессе при слушании дела. 

Адвокат планирует также подать ходатай-
ство о проведении проверки для привлечения 
к ответственности должностных лиц, по вине 
которых не функционировала служба экстрен-
ных вызовов 112. Именно из-за этого система 
соединила ребенка с фельдшером «скорой по-
мощи» больницы. 

Кстати, 9 января в Петрозаводском город-
ском суде был продлен арест хозяйке парк-отеля 
«Сямозеро» Елене Решетовой и ее заместителю 
Вадиму Виноградову. Они были привлечены к 
уголовной ответственности по ч. 3 ст. 238 УК РФ 
«Оказание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности». Домашний арест был продлен 
главе Роспотребнадзора Карелии Анатолию Кова-
ленко, который также обвиняется в халатности.

 Юлия АФАНАСЬЕВА.

Стрелок Сергей Остапенко.Жертва Сергей Орехов.

Глава Пентагона Эштон Картер 
аплодирует уходящему  

президенту Обаме.
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Клятва 45-го
Инаугурационные торжества начнутся за день 

до вступления Трампа в президентскую долж-
ность: на 19 января намечена церемония возло-
жения венков на Арлингтонском национальном 
кладбище с участием избранных президента и 
вице-президента. Потом в Мемориале Линкольна 
состоится концерт «Сделаем Америку великой!». 
Напомним, что это был один из главных предвы-
борных лозунгов трамповской кампании. И эти же 
слова опять напомнил сам Трамп в одном из своих 
недавних твитов: «Надеюсь, все сторонники и те, 
кто хочет ВНОВЬ СДЕЛАТЬ АМЕРИКУ ВЕЛИКОЙ, 
приедут в округ Колумбия 20 января. Это будет 
ВЕЛИКОЕ ШОУ». 

На следующий день, 20 января, пройдет соб-
ственно инаугурация. Клятву Дональда 
Трампа в качестве нового прези-
дента страны предстоит принять 
главе Верховного суда Джону 
Робертсу.

Новый хозяин Бело-
го дома должен зачитать 
текст торжественного 
обещания, состоящий 
в английском оригина-
ле из 35 слов: «Я тор-
жественно клянусь, что 
буду добросовестно 
выполнять обязанно-
сти президента Соеди-
ненных Штатов и в пол-
ную меру моих сил буду 
поддерживать, охранять и 
защищать Конституцию Со-
единенных Штатов». Присяге, 
как правило, предшествует чтение 
молитвы с просьбой помочь новому прези-
денту и вице-президенту в их нелегком труде. По-
том исполняется гимн. Первым к присяге приводят 
вице-президента, а затем и самого президента.

Почти все президенты США, вступая в долж-
ность, клялись на Библии и заканчивали клятву 
обращением к Богу. К примеру, Джордж Вашинг-
тон для инаугурации выбрал масонскую Библию, 
напечатанную в 1767-м и хранящуюся поныне в 
старейшей масонской ложе Святого Иоанна но-
мер 1 Нью-Йорка. Исключением стал президент 
Джон Куинси Адамс, который в 1825 году принес 
свою клятву на книге с текстом американской 
Конституции.

Нескольким президентам (последним был 
Рейган) по тем или иным причинам приходилось 
повторять присягу. Не удалось избежать накладок 
и во время президентской присяги Обамы в 2009 
году: сначала принимавший присягу председатель 
Верховного суда Джон Робертс произнес «торже-
ственно клянусь» раньше, чем Обама закончил 
начальные слова клятвы. Далее — более: Робертс 
оговорился в тексте присяги, потом исправился, но 
Обама повторил неправильный вариант. Кое-как 
торжественное обещание было дочитано до конца. 
Но на следующий день, «на всякий пожарный», в 
Кленовом зале Белого дома президент и пред-
седатель Верховного суда повторили церемонию 
присяги.

Обращение Трампа по случаю инаугурации 
будет написано его спичрайтером Стивеном 
Миллером.

После главной цере-
монии последует парад 

по Пенсильвания-авеню, 
а завершится день инаугу-

рационными балами.
В этом году парад, кото-

рый пройдет от Капитолия до 
Белого дома, будет не столь пыш-

ным и длинным, как это было прежде: 
Трамп собирается поработать, прежде чем 

отправиться на бал. Ожидается, что пройдет 8 
тыс. человек, представляющих различные орга-
низации: от полиции и бойскаутов до оркестров 
колледжей. Что касается балов, то их будет три 
(речь идет об официальных балах). Два из них 
даются для гостей со всех концов США, а еще 
один — для военнослужащих и служб экстрен-
ного реагирования. Плюс к этому пройдет еще 
несколько неофициальных или полуофициальных 
балов. Например, свои балы устроят штаты Техас, 
Индиана и Мичиган.

Торжества по случаю вступления 45-го пре-
зидента США в должность этим не завершатся: 21 
января пройдет Национальная молитвенная служ-
ба в Вашингтонском национальном соборе.

Принято, чтобы на инаугурации присутство-
вали бывшие президенты США — и уже подтвер-
дили свое участие Джим Картер, Билл Клинтон и 
Джордж Буш-младший. Обещали присутствовать 
на торжествах и Хиллари Клинтон (не только как 
проигравшая соперница Трампа, но и как бывшая 
первая леди) и Лора Буш. А вот 41-го президента, 
Буша-отца, на церемонии не будет, и объясня-
ется это состоянием его здоровья — как-никак 
92 года.

Ну и, само собой, обычай требует присут-
ствия уходящего президента Барака Обамы. 
Ведь, в конце концов, все это мероприятие яв-
ляется символом мирной передачи власти из 
одних рук в другие. По традиции новый глава 
государства проводит ночь перед инаугурацией 

в Блэр-хаус, гостевом доме президента. Утром 
в день торжества Трамп выпьет кофе со своим 
предшественником и посетит службу в церкви 
святого Иоанна.

Традиционно американские президенты 
вступают в должность 20 января (или — если эта 
дата выпадает на воскресный день — 21-го числа, 
как было, например, у Обамы в 2013 г.).

Однако так было не всегда: в прошлом пре-
зидентская присяга приносилась 4 марта. Причем 
если эта дата приходилась на воскресенье, то 
инаугурацию переносили на следующий день. 
(Так было в случае вступления в должность пре-
зидента Джеймса Монро 5 марта 1821 года.) 
Но и это еще не все: Джон Тайлер провел свою 
инаугурацию вообще 6 апреля — и не где-нибудь, 
а в вашингтонской гостинице Brown's Hotel. Дело 
было в том, что только что вступивший (как и 
полагалось тогда, в марте) в должность прези-
дент Уильям Гаррисон скоропостижно скончался. 
Мартовский холодный ветер сгубил новоиспечен-
ного президента Гаррисона, одетого чересчур 
легко для этого времени года и чересчур долго 
произносившего свою речь, состоявшую аж из 
8459 слов!

Последним президентом, проводившим 
инаугурацию в марте, стал Франклин Д.Рузвельт, 
вступая на свой первый срок в 1933 году. После 
ратификации 20-й поправки к Конституции США 
временем окончания полномочий уходящего пре-
зидента (а следовательно, и начала правления 
нового главы государства) является полдень 
20 января.

Инаугурация Трампа состоится в Западном 
крыле Капитолия (где вступали в должность и 
Барак Обама, и его предшественники) — но не 
всегда инаугурации проходили там. Это место 
впервые использовали в 1981 году, при Рональде 
Рейгане. Ранее для церемонии вступления пре-
зидентов в должность чаще всего использовали 
Восточный портик Капитолия.

Но и Вашингтон (округ Колумбия) тоже не 
всегда был местом инаугурации — первым в сто-
лице Соединенных Штатов в должность в 1801 году 
вступил Томас Джефферсон. В прошлом инаугура-
ции проходили в Нью-Йорке и Филадельфии.

«Это не Вудсток»
Церемония вступления американского пре-

зидента в должность — это прежде всего шоу (и 
Трамп его пообещал своим сторонникам). А какое 
может быть шоу без звезд?

Когда Барак Обама вступал на свой первый 
президентский срок в 2009 году, у него на инау-
гурации выступали Бейонсе и Арета Франклин, 
Джон Бон Джови и Шакира, Брюс Спрингстин и U2. 
Потом — уже после официальной части — к 44-му 
президенту приехали Рианна, Джеймс Тейлор и 
Кендрик Ламар.

У Трампа — самого, кстати, человека, име-
ющего непосредственное отношение к миру 
шоу-бизнеса, — со звездами явно серьезные 
проблемы, и это было очевидно еще на этапе 
предвыборной борьбы, когда многие деятели 
американской масс-культуры в открытую стали 
выступать против прихода в Белый дом политика 
с неполиткорректными взглядами.

Так что, поговаривают, трамповские пред-
ставители никак не могут найти исполнителей, 
которые приехали бы к нему на инаугурацию. В 
ноябре было появилась информация, что чество-
вать победителя 20 января приедет сам сэр Элтон 
Джон, однако представители певца категорически 
этот слух опровергли.

Противники Трампа злорадствуют: звезд 
первой величины (и даже второй) на его торже-
ствах почти не видать. И есть основания пола-
гать, что не видать Трампу звездного блеска на 
инаугурации.

Хотя высказывается мне-
ние, что это вовсе и неплохо. 
Известный голливудский автор, 
оскароносец Роджер Л.Саймон, 
например, считает, что в этом 
заключена изюминка: «Я бы 
хотел видеть эту инаугурацию 
полностью свободной от знаме-
нитостей. Разве это не было бы 
освежающим? Хватит бесконечного 
парада Кардашьянов или домохозяек, 
реальных или вымышленных. Хватит этих 
типа смешных пародий от Алека Болдуина. 
Хватит бесконечных бла-бла-бла от Стивена 
Кольбера (известный американский сати-
рик и шоумен. — «МК»). Хватит мудрых слов 
Барбры Стрейзанд. Только немножко патриотиче-
ских мелодий оркестра Корпуса морской пехоты и 
человек, присягающий, да, на Библии».

— Это не Вудсток. И не летняя вечеринка. Это 
не концерт, — высказался по поводу отсутствия 
звезд на церемонии директор коммуникаций Инау-
гурационного комитета Борис Эпстейн.

А сам Дональд Трамп еще в прошлом месяце 
отреагировал на отсутствие суперзвезд в Твиттере 
не без обиды: «Так называемые знаменитости из 
списка А все хотят билеты на инаугурацию, но по-

смотрите, что они сделали для Хиллари, — НИЧЕГО. 
Я хочу НАРОД».

Как бы то ни было, ходят разговоры о том, что 
на торжествах выступит Мормонский храмовый 
хор из Солт-Лейк-Сити. В этот хор, имеющий в 
своем активе премии «Грэмми» и «Эмми», входят 
360 человек, поющих в сопровождении оркестра 
из 110 музыкантов. Впрочем, не все хористы со-
гласны петь в честь Дональда Трампа: один из 
участников коллектива решил уйти в знак своего 
несогласия.

Ожидается также выступление женского 
танцевального коллектива The Rockettes, сооб-
щают СМИ.

Известно, что американский гимн на цере-
монии споет 16-летняя певица-сопрано, просла-
вившаяся после выступления на телепередаче 
America’s Got Talent, Джеки Иванко (не символично 
ли, что на инаугурации президента, у которого 
одна жена словенка, другая — чешка, будет петь 
потомок переселенцев из Закарпатья?).

За чей счет этот банкет?
Важная часть инаугурационной традиции 

— торжественный обед. Например, по случаю 
вступления в должность Билла Клинтона в 1993 
году подавали лосося гриль со щавелевым соусом, 
цыпленка с розмарином и гарниром из риса с 
пеканом, бэби-морковок с имбирем и соцветий 
брокколи. На третье был яблочно-клюквенный 
пирог с английским соусом. А на инаугурации 
Рейгана в 1981-м обед начался с калифорнийского 
садового салата, продолжился медальонами из 
пикантного цыпленка с пилавом, а также свежей 
спаржей с лимонной заправкой. Завершилось 
угощение клубничным десертом.

Во время обеда по случаю своей вто-
рой инаугурации в 2013 году Обама отведал 

приготовленного на пару 
лобстера и мяса бизона на 
гриле. А во время своей 
первой инаугурации в 2009 
году Обама посвятил меню 
памяти президента Авраама 
Линкольна, любившего дичь, 

морепродукты и яблочный 
пирог. Поэтому было подано 

блюдо из тушеных морепро-
дуктов — лобстеров, морских 
гребешков и креветок; под вино 
пино-нуар 2005 года подавали 
утиную грудку с вишневым чатни 
и жареного фазана, фарширован-
ного диким рисом и поданного со 

сладким картофелем и зимними овощами. На 
десерт был яблочный пирог с корицей и сливочным 
мороженым в сопровождении калифорнийского 
шампанского.

На обедах в честь инаугурации наливают — и 
поэтому участникам трапезы надо постараться не 
перебрать с выпивкой. А то может получиться, как 
с Эндрю Джонсоном, который 4 марта 1865 года 
вступал в должность вице-президента страны и 
«накушался». «Инаугурация прошла очень хоро-
шо — за исключением того, что избранный вице-
президент был слишком пьян, чтобы исполнять 
свои обязанности, и опозорил самого себя и Сенат, 
выступив с пьяной дурацкой речью», — заметил об 
этом событии сенатор Закариа Чендлер. Пьяный 
вице-президент Джонсон произнес несуразную 
речь, обругав самодержавную Россию и напирая 
на свое «плебейское» происхождение. Извинением 
Джонсону (он после смерти Линкольна стал прези-
дентом) может служить только то, что в Вашингтон 
на инаугурацию он прибыл сильно заболевшим — и 
выпил три стакана неразбавленного виски, чтобы 
поправиться. В любом случае, злые языки уверяют, 
что Джонсон был пьян и когда вступал в должность 
президента США после убийства Линкольна.

Как водится, инаугурационные торжества 
предполагают самые серьезные меры безопас-
ности. В случае вступления в должность Трампа это 
особенно актуально: около трех десятков протест-
ных групп пытаются получить (или уже получили) 
разрешение на проведение акций против нового 
президента на фоне его вступления в должность. 
Никто не отменял и «обычной» террористической 
угрозы.

Так что выделенные в помощь полиции допол-
нительные 5 тыс. служащих Национальной гвардии 
не выглядят лишними. Для движения транспорта 
будут закрыты в столице несколько районов.

Обладатели билетов (а таковых насчитывает-
ся 250 тыс. человек — это не считая ожидающихся 
500 тыс. «безбилетных» зрителей), дающих право 
прохода на инаугурацию, заранее предупреждены, 
что им запрещено приносить с собой аэрозоли, ог-
нестрельное оружие, боеприпасы и любые другие 
предметы, представляющие угрозу безопасности 
мероприятия, которые будут сочтены таковыми 
при прохождении рамок.

Само собой, торжества влетают в копеечку. 
Расходы на инаугурацию Обамы в 2009 году пре-
высили $150 млн (для сравнения: две инаугурации 
Буша-младшего в 2001 и 2005 гг. в сумме обошлись 
в $70 млн), а в 2013-м — $170 млн. Инаугурация 
же президента Джорджа Буша-старшего в 1989 
году обошлась в $30 млн. И это был рекорд для 
ХХ века.

Washington Examiner сообщает, что инаугу-
рация Трампа обойдется американской столице 
в $30 млн, из которых Конгресс ассигнует $19 
млн. Но это речь идет только о Вашингтоне. Всего 
же, как утверждает Washington Post, стоимость 
вступления в должность Трампа оценивается в 
сумму между $175 млн и $200 млн. Сюда вхо-
дят расходы на официальные приемы и обеды, 
концерт, церемонию в Капитолии, парад, балы, 
обеспечение безопасности и т.д. При этом лишь 
$70 млн оплачиваются частными донорами, тогда 
как другие расходы ложатся на казну.

Иностранные делегации обычно официально 
не приглашаются на церемонию инаугурации 
президента Соединенных Штатов. Зарубежные 
государства обычно представлены на церемонии 
главами дипломатических миссий. Но на торжества 
могут попасть зарубежные гости, приглашенные 
в частном порядке.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

Как пройдет инаугурация  
Дональда Трампа?

На днях, 6 января, Конгресс 
США окончательно утвердил 
избрание Дональда Трампа 
45-м президентом Соединенных 
Штатов. Теперь от полноценной 
«прописки» в Белом доме его 
отделяет только церемония 
инаугурации, которая состоится 20 
января. Именно тогда формально 
начнется четырехлетний срок 
Трампа как президента, а его 
напарника Майка Пенса — как 
вице-президента США. Но пока до 
церемонии остается совсем немного 
времени, о ней американской 
публике — и даже вездесущим 
журналистам — известно не так 
много.

«ВЕЛИКОЕ ШОУ»
БЕЗ ЗВЕЗД

Вице-президент 
Эндрю Джонсон 
отличился  
на инаугурации 
в 1865 г.

Капитолий готовят 
к инаугурационным 
торжествам.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Табак —  
зарплате враг

С 1 января 2017 
года в России 
поднимаются 
акцизы на табак, 
алкоголь и топли-
во, что позволит 
федеральному 
бюджету зара-
ботать около 430 
млрд рублей. Так, 
ставки на табач-
ную продукцию 
вырастают до 
1562 руб. за тыся-
чу штук (примерно 

38 руб. с пачки) против 1250 руб. в прошлом 
году (около 33 руб. с пачки). К слову, на налоги 
(НДС) и акцизы сегодня и так приходится около 
60% стоимости сигарет. В наступившем году, по 
разным оценкам, цена за пачку может вырасти 
на 10–40%, или на 10–20 рублей. Возрастут в 
цене и все виды табака: трубочный, куритель-
ный, жевательный, сосательный, нюхательный 
и кальянный. Раскошелиться придется даже 
курильщикам, которые дымят не обычными 
сигаретами, а электронными. С нового года 
власти впервые включили в перечень подакциз-
ных товаров электронные сигареты и жидкости 
для них.

Повышение акцизных ставок на табачную 
продукцию происходит регулярно. Таким обра-
зом государство увеличивает налоговые сборы 
с отрасли и заодно проявляет заботу о здоровье 
граждан, руководствуясь гипотезой: чем до-
роже сигареты, тем меньше людей их покупают 
и курят. Однако, по мнению участников рынка, 
«благие намерения» государства оборачиваются 
печальными последствиями: курить россияне 
не бросают, но переходят на сигареты более 
низкого качества, а то и на опасные для здоро-
вья подделки. Не помогает даже озвученное в 
2014 году президентом Владимиром Путиным 
предупреждение о том, что повышение акцизов 
на табачную продукцию должно быть постепен-
ным и очень осторожным, чтобы люди не начали 
курить «всякую гадость».

«С удорожанием стоимости сигарет в Рос-
сии запустился механизм параллельной табач-
ной экономики, а число нелегальной продукции 
каждый год растет. Распространяют ее в местах 
скопления людей, и многие не могут устоять 
перед соблазном купить пачку в 5 раз дешевле. 
Пока подпольный рынок более развит в регионах 
страны, но как только «табачная мафия» обза-
ведется достаточно большими ресурсами, то 
контрафактная продукция хлынет в Москву, и 
тогда ситуацию контролировать будет невоз-
можно», — отметил исполнительный директор 
Общероссийского движения за права курильщи-
ков Андрей Лоскутов. По его словам, курильщик 
готов тратить на сигареты ежемесячно 7–10% 
своего дохода, а в день он выкуривает примерно 
одну пачку средней стоимостью в 90 рублей. Сле-
довательно, в месяц на сигареты уходит около 
3 тыс. рублей. «Желая сэкономить, курильщики 

начинают искать более дешевые варианты и за-
частую рискуют своим здоровьем, употребляя 
низкопробные сигареты, купленные «с рук». В 
результате государство больше средств рас-
ходует на лечение, чем получает от повышения 
акцизов», — рассуждает эксперт.

Выпьем с горя
В наступившем году 
из-за увеличения 
акцизных ставок по-
дорожает алкоголь. 
Акциз на шампанское 
из иностранного сы-
рья вырастает на 
10 рублей — до 36 
рублей за литр, из 
российского — на 1 
рубль, до 14 рублей 
за литр. Ставка на 
вина из российского 

сырья останется прежней, но вырастает в 2 раза 
на вина иностранного производства — с 9 до 
18 рублей за литр. Также в 2 раза подрастают 
акцизы на сидр, пуаре и медовуху, зато налог 
на пиво увеличится несущественно — всего на 1 
рубль. По сравнению с 2016 годом повышаются 
акцизы и на крепкий алкоголь (свыше 9% спирта) 
— с 500 рублей до 523 рублей за литр, а также на 
алкоголь со средним содержанием спирта (до 
9%) — плюс 18 рублей к 400 рублям.

По мнению директора Центра исследований 
федерального и региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадима Дробиза, увеличение нало-
говой нагрузки на производителей может при-
вести к подорожанию алкогольной продукции на 
5–10%, хотя это произойдет и не сразу.

«Перед Новым годом из-за большого спроса 
производители сделали огромное количество 
алкогольной продукции, при этом не повышали 
на нее цены в условиях высокой конкуренции. А 
теперь эту продукцию еще со старым акцизом 
они будут продавать по прежним ценам — до 
конца зимы точно хватит», — уверен эксперт. 

Берегись автомобиля
К повышению цен в 
2017 году могут го-
товиться и те, кто со-
брался покупать ав-
томобиль. Поскольку 
автомобильный ры-
нок в основном пред-
ставлен иномарками, 
их стоимость будет 
зависеть от курса 
валют, а производ-
ство отечественных 

наименований подорожает благодаря инфляции. 
Кроме того, в начале каждого «модельного» года 
производители корректируют цены на различные 
модификации автомобилей, так как год выпуска 
имеет значение при формировании стоимости. 
По разным оценкам, рост цен на машины в 2017 
году составит от 4 до 15%. К слову, в прошлом 
году стоимость автомобилей в России увеличи-
лась в среднем на 6%.

Глава агентства «Автостат» Сергей Целиков 
считает, что в самом начале года покупатели не 
заметят резкого скачка цен, так как сезон продаж 
придется на весенние месяцы, тогда и станут 
видны ценовые изменения. «Мы прогнозируем 
рост стоимости автомобилей на уровне 5–10% 
при условии, что доллар стабилизируется на 
отметке 60–65 рублей, и котировки нефти про-
должат расти. Если доллар снова взлетит до 
80 рублей, то автомобили могут подорожать на 
20%», — рассказал собеседник «МК».

Отметим, что в нынешнем году придется 
заплатить больше и за право получить води-
тельское удостоверение: в Москве и Московской 
области госпошлина за оформление документа 
вырастет с 2 тыс. рублей до 3 тыс. рублей. Реги-
страция автомобиля также возрастает — в целых 
3 раза: вместо 500 руб. до 1,5 тыс. рублей.

Для тех, у кого уже есть и водительское 
удостоверение, и машина, а также для простых 
пассажиров общественного транспорта тоже 
есть плохие новости: в 2017 году акциз на ди-
зельное топливо увеличится с 5,3 тыс. руб. до 
6,8 тыс. руб. за тонну, правда, ставка на бензин 
останется прежней и поднимется только в 2018 
году. Таким образом, заправить бак станет до-
роже примерно на 10%. В связи с подорожанием 
топлива вырастет стоимость проезда в наземном 
транспорте. Билеты на трамвай, троллейбус и 
метро тоже подорожают вместе с увеличением 
цен на электроэнергию. Уже известны новые 
тарифы в Москве: стоимость проезда увеличи-
вается примерно на 7%, или на 5 рублей.

Дороже здоровья — 
только лекарства

Наверное, каждый за-
метил, что за послед-
нее время неприлично 
выросли цены на ле-
карства, в некоторых 
случаях — на 50%, а то 
и в 2 раза. За набор ле-
карств, например, от 
простуды теперь при-
ходится отдавать 1–1,5 
тыс. рублей. Эксперты 
фармацевтического 

рынка отмечают, что рост цен на лекарства в 
последние два года произошел из-за деваль-
вации рубля. Закупки импортных препаратов 
стали дороже, в результате чего россияне стали 
переходить на отечественные аналоги, спрос 
на них повысился и — по законам рынка — уве-
личилась цена.

Однако в прогнозах стоимости лекарств 
на 2017 год эксперты расходятся во мнениях. 
Одни допускают, что цены поднимутся пример-
но на 15%, другие считают, что основная часть 

препаратов не подорожает. Ясно одно: дина-
мика поднятия цен на фармпродукцию будет 
различаться в зависимости от производителя 
и категории лекарств. Например, цены на жиз-
ненно важные препараты (из перечня ЖНВЛП) 
регулирует государство и само закупает их для 
льготных категорий граждан. Правда, в целях 
экономии бюджета в 2017-м этот список решено 
не расширять, как это обычно бывает каждый год. 
В свою очередь, стоимость импортных лекарств, 
доля которых составляет две трети на рынке, 
будет зависеть от курса валют.

Вместе с тем в Минздраве РФ уверяют, 
что роста цен на лекарства в 2017 году удастся 
избежать. Как заявила глава ведомства Веро-
ника Скворцова, государственная политика ле-
карственного обеспечения регионов, политика 
Федеральной антимонопольной службы при 
установлении цен и увеличение объемов про-
изводства отечественной продукции должны 
помочь россиянам не разориться на собствен-
ном здоровье.

Сколько накапает  
с коммуналки

Что касается ком-
мунальных услуг, то 
в наступившем году 
сумма платежа за 
свет, воду, тепло и 
газ вырастет при-
мерно на 4%, но не 
с 1 января, а тради-
ционно — с 1 июля. 
В ноябре правитель-
ство опубликовало 
допустимые индек-
сы изменения платы 
за «коммуналку» по 

субъектам России. Назначение тарифов — пре-
рогатива регионов, однако именно федеральный 
центр устанавливает минимальные пороги. К 
примеру, для Северной Осетии, Алтайского края, 
Дагестана повышение составит от 2,5 до 3,3%, 
для Москвы — 7%, для Санкт-Петербурга, Якутии 
и Камчатского края — 6%. Кроме того, с 2017 
года в платежках россиян появится новая строка 
к оплате: сбор и утилизация твердых бытовых 
отходов, проще говоря, вывоз мусора. Тарифы 
за эту услугу с нового года должны установить 
региональные операторы.

Жить и есть —  
не по карману

Инфляция на потре-
бительском рынке 
никуда не делась, хотя 
и сократилась, со-
гласно официальной 
статистике. Напом-
ним, что в 2015 году 
инфляция в стране 
составила 12,9%, а 
цена на продоволь-
ствие поднялись еще 
выше — до 14%. В 2016 

году финансовые власти облегченно выдохнули: 
ситуация стабилизировалась, и инфляция по 
итогам года составила менее 6%, а в 2017-м 
прогнозируется на уровне 4%. 

Однако рост цен в наступившем году с точ-
ностью никто предсказать не может, так как 
формирование стоимости товаров определя-
ется целым набором факторов. Например, не-
продовольственные товары (косметика, одежда, 
техника) представлены на российском рынке 
в основном иностранными производителями, 
поэтому их стоимость будет зависеть от курса 
рубля к доллару и евро, который поддерживается 
ценами на нефть. В свою очередь, товары «made 
in Russia» могут подняться вместе с ростом цен 
на электроэнергию и удорожанием производ-
ства. Кроме того, стоимость товаров (особенно 
это касается дорогостоящих вещей и бытовой 
техники) будет определяться уровнем покупа-
тельской способности потребителей, который 
зависит от макроэкономической ситуации в 
стране и доходов населения.

В 2017 году сжатие потребительского спро-
са может замедлить темпы роста цен, уверен 
председатель Союза потребителей России Петр 
Щелищ. «На непродовольственные товары спрос 
всегда сокращается больше, следовательно, 
рост цен тормозится, а при дальнейшей ста-
билизации рубля не будет сильно заметен», 
— рассказал «МК» эксперт. 

Однако если без новой микроволновки или 
очередных духов мы все-таки можем обойтись, 
то без продуктов питания — вряд ли. Именно 
цены на продовольствие растут заметнее все-
го, поскольку спрос на них не упадет никогда. 
По словам Петра Щелища, быстрее всего в 
нынешнем году взлетит стоимость продуктов 
первой необходимости, которые нельзя ничем 
заменить. «Речь идет о самых дешевых про-
дуктах питания, которые составляют рацион 
людей с низким доходом, — картофеле, хлебе, 
крупах. Также заметный рост цен характерен для 
тех товаров, в реализации которых участвует 
множество посредников, — например, рыбы, 
сахара, растительного масла. Зачастую их себе-
стоимость составляет около 30% от розничной 
цены, остальные 70% делят между собой по-
средники», — сообщил наш собеседник.

Ежегодное повышение цен на товары и 
услуги — дело привычное и для экономики не-
обходимое. В здоровых макроэкономических 
условиях оно проходит вместе с индексацией 
зарплат, пенсий и увеличением доходов насе-
ления. Сейчас в России кризис, а значит, все 
по-другому: цены растут, а доходы падают. По 
информации Росстата, за год они снизились 
на 5,7%. По данным ноябрьского мониторинга 
социального самочувствия граждан, подготов-
ленного НИУ ВШЭ, каждый второй россиянин 
стал экономить на приобретении продуктов 
питания, обуви и одежды, а почти 40% сократили 
свои траты на лекарства, особенно одинокие 
пенсионеры. В финансово-экономическом блоке 
правительства, с одной стороны, прогнозируют 
еще 20 лет стагнации, но с другой — тут же 
оптимистично заявляют, что падение доходов 
населения заканчивается, и даже осторожно 
добавляют: в будущем году возможен неболь-
шой рост.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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«Зачем мне фотография человека, для 
меня гораздо важнее клочок исписанной 
бумаги, так как в нем выражаются пре-
ступность, радость, печаль, озлоблен-
ность, настроение духа и тому подоб-
ное», — писал известный французский 
ученый-антрополог Д.Тарт на рубеже 
XVIII–XIX веков. 
Несмотря на то что предположения о 
связи почерка с индивидуальными осо-
бенностями душевной жизни человека 
высказывались еще в античности, пер-
вая работа на эту тему появилась лишь в 
1622 году. Но даже в XX веке графология 
стояла особняком и не воспринималась 
мировым сообществом как наука. Прав-
да, в последние десятилетия в Европе и 
Израиле ее стали преподавать в высших 
учебных заведениях.
Капитану Татьяне ГУДЕЛОВОЙ, несмотря 
на, мягко говоря, скептическое отноше-
ние к графологии в России, удалось вне-
дрить в МВД методы изучения характера 
человека по почерку. 
Наша героиня — человек редкой, если 
не сказать уникальной, профессии. Она 
единственный в России сертифициро-
ванный графолог в структуре МВД РФ, 
который проводит экспертизы по уго-
ловным делам. Как буквы, написанные 
преступником, могут раскрыть его сущ-
ность — в материале «МК»

«Интересненько, буквы такие крупные и не-
брежные… Как я вижу, вы не особенно усидчивый 
человек. Сверять и выверять — не ваше», — такой 
приговор вынесла собеседница, за секунды про-
бежав взглядом страницу блокнота с моими слу-
жебными записями. И как прикажете после этого 
вести беседу? Ведь если допущу хоть какую-то не-
точность — сразу последует: «Вот, я же говорила!..» 
Но делать нечего, пускаюсь во все тяжкие…

— Татьяна, объясните, как это у вас по-
лучается: по нескольким буквам определили, 
что скрывается у меня в душе, так сказать, за 
семью печатями?!

— Ловкость рук, и никакого мошенничества! 
— с улыбкой на лице отвечает Гуделова. — Ну 
а если серьезно, то это не фокус и не какое-то 
ясновидение. Графология — ремесло, которому 
может обучиться в большей или меньшей степени 
каждый человек. По этому поводу я всегда говорю, 
что рисовать можно научить практически любого, а 
рисовать талантливо дано единицам. То же самое 
— и в графологии. 

— Вы так и жуликов читаете?
— Да. Что журналисты, что жулики — какая 

разница, кого читать! Расскажу вам интересный 
случай, который был в моей практике. Один очень 
известный банк обратился в правоохранительные 
органы с заявлением о невозврате кредита в сумме 
20 миллионов рублей. Для исследования банкиры 
передали нам расписку злоумышленника. Читаю. В 
глаза сразу бросается, что почерк нечитабельный, 
а это признак отсутствия ориентации на окружаю-
щих, двусмысленности, подмены понятий. Идем 
дальше. Письмо у человека нитеобразное — это 
говорит нам, что он подвержен сиюминутному 
влиянию, отсутствию принципов. Живет, куда 
ветер подует. Последняя буква в слове мельче 
остальных, подвисает над строчкой — не готов 
брать на себя ответственность. Первая буква в 
слове крупнее других — это значит, что заемщик 
заявляет больше, чем реально может выполнить. 
Ну и последнее — переменчивость почерка. Она 
говорит, что писавший легко может поменять ре-
шение, передумать.

Через несколько минут мне все становится 
ясно. Владелец почерка — настоящий крими-
нальный талант. Аферист с большой буквы. Этот 
человек, будучи вам должен большую сумму, с лег-
костью возьмет еще столько же, и деньги дадите 
опять же вы. Обманывает легко и умело, так как в 
этот момент сам верит в то, что говорит. В своем 
ответе я предупредила банкиров, чтобы они ни в 
коем случае не давали ему больше наличности. 
И что вы думаете?..

— Рискну предположить — дали ему 
еще?!

— Представляете?! Вручили ему прямо в руки 
еще 20 миллионов рублей! Эти, как вы понимаете, 
довольно неглупые люди купились на очередную 
уловку афериста. К тому же документы оформили 
так, что человек не подлежит уголовному пресле-
дованию. Отношения с банком у него попадают в 
разряд гражданско-правовых отношений…

— Получается, что графологом стать до-
статочно просто. Почитал литературу по теме 
— и все, специалист готов?

— Конечно, нет. Сейчас Интернет кишит «при-
знакологией». Людей убеждают, что достаточно 
знать: наклон вправо — это социальная направ-
ленность, строчки вверх — это оптимизм, а вниз 

— этот человек перенасыщен пессимизмом… Но 
это всего лишь один из признаков, по которым не-
возможно сделать выводы о характере человека. 
Допустим, вы пришли к доктору, сообщаете ему о 
том, что у вас температура, и на основании этого 
требуете поставить себе диагноз. Понятно, что 
этого не сделает ни один уважающий себя врач. 
Необходимо сдать анализы, выполнить другие 
назначения — и только после этого эскулап может 
распознать ваше заболевание. Так и графолог 
не сделает психологического портрета лишь по 
одному признаку.

— А что еще для этого требуется?
— Нужно собрать в единое целое множество 

понятий и правил. Понять движение и организацию 
почерка, изучить силу нажима, расшифровать 
верхние и нижние зоны написанного. Важное 
значение имеют размер букв и расстояние межу 
строчками. Необходимо сложить все паззлы. Но 
и это еще не все! Требуются специальные по-
знания в области психологии. Поэтому все, кто 
изучает графологию как науку, рано или поздно 
приходят к тому, что начинают познавать и пси-
хологию тоже.

— И все же не терпится узнать: как буквы 
определяют характер человека? Объясните 
хотя бы на самом примитивном уровне.

— Например, исследователи выяснили: бе-
глый, упрощенный, индивидуальный почерк при-
сущ человеку, который в любой ситуации готов 
проявить инициативу. Он способен мыслить не-
стандартно, принимать нетривиальные решения. 
Если почерк более медленный, ближе к стандарту 
прописи, то такой человек скорее осторожный, 
предпочитает привычные, проверенные методы, 

любит готовиться ко всему заранее. Каллигра-
фическим почерком чаще пишут люди, которым 
важен их имидж, оценка со стороны окружающих. 
Живущие в спокойствии и гармонии с собой будут 
писать более размеренно, без резких перемен, 
но и не одинаково, как печатный шрифт; почерк 
таких людей будет напоминать «легкий бриз» на 
листе бумаги. Но опять же повторюсь: этого не-
достаточно. Чтобы понять все тонкости ремесла, 
мне пришлось учиться три года.

— Почему вы решили изучить 
графологию?

— Восемь лет назад я поступила на службу в 
органы правопорядка на должность психолога. В 
сферу моих обязанностей входит проверка пси-
хологического состояния кандидатов на работу в 
полиции и действующих сотрудников. В МВД для 
этого используют тесты. Они помогают узнать, 
насколько человек соответствует предъявляемым 
требованиям. Но вы же понимаете, что в этом мире 
нет ничего совершенного. Для себя я уяснила, 

что графология — именно то, что поможет в моей 
служебной деятельности. А еще мне было просто 
интересно! В то время у нас в стране невозможно 
было получить хорошее образование в этой сфере, 
поэтому училась я в израильском институте.

— Как руководство отнеслось к вашей 
идее?

— Несмотря на то что среди сотрудников 
силовых структур ходит шутка, что любая ини-
циатива наказуема, начальство было в принципе 
не против! Тем более училась я дистанционно и за 
свой счет. А теперь, когда результаты моей работы 
налицо, руководители, надеюсь, даже довольны. 
Сейчас я не ограничиваюсь только рекомендация-
ми по приему кандидатов на службу как психолог. 
Примерно два года назад я сделала первую гра-
фологическую экспертизу по уголовному делу. 
Новшество понравилось следователю до такой 
степени, что в наше управление стали приходить 
запросы о проведении графического анализа от 
правоохранителей со всей России…

— Какие вопросы задают вам следо-
ватели при назначении графологической 
экспертизы?

— Все зависит от преступления. Приведу вам 
такой пример. Было одно довольно запутанное 
дело: трое злодеев похитили предпринимателя 
и требовали за освобождение выкуп. Это было 
уже не в первый раз, поэтому бизнесмен не пошел 
на поводу у злоумышленников. Хотя цели лишить 
жизни предпринимателя первоначально не было, 
бандиты его все равно убили — вернее, он умер от 
пыток и истязаний. Душегубы приковали мужчину 
цепью к батарее, не давали ему возможности 
ходить в туалет, на длительное время лишили его 
пищи и воды. Все это подкреплялось постоянными 
избиениями и пытками, а также психологическим 
воздействием на предпринимателя. В какой-то 

момент во время очередных истязаний сердце 
мужчины не выдержало — и он умер. После этого 
преступники поступили по принципу «нет тела — 
нет дела». Труп завернули в ковер, положили в 
багажник автомобиля, вывезли за город и закопали 
в лестном овраге. Но лиходеев через некоторое 
время вычислили оперативники, и следователь 
отправил их до суда в местное СИЗО. 

— Какая же в этом деле ваша роль? Вроде 
бы все и так ясно.

— Вот именно здесь и начинается моя работа. 
Сразу хочу сказать, чтобы вы понимали: графоло-
гическая экспертиза носит в любом случае вероят-
ностный характер. Мы можем увидеть склонность 
человека к противоправным действиям, внутрен-
нюю готовность к совершению преступления. 
Однако это не факт, что он что-то натворит. В этом 
деле следователю необходимо было узнать, какую 
роль играл каждый подозреваемый. Как часто 
бывает, задержанные стали перекладывать вину 
и степень участия в похищении друг на друга. 
Каждый из них пытался выглядеть обыкновенным 
исполнителем — никто не хотел быть организато-
ром преступления. 

— Вам удалось разобраться?
— Судя по реакции заказчика после изучения 

моих выводов — да. Мне удалось совершенно точ-
но подтвердить его видение иерархической струк-
туры банды. Точнее сказать, убрать возникшие 
сомнения. Но были и свои сложности. Я держала в 

руках бумагу с образцом текста — и не 
могла ничего понять. С одной 
стороны, смотрю на почерк 
— и хочется сказать себе: да, 
это и есть лидер. Человек аб-
солютно ненадежен, склонен 
к обману, у него абсолютное 
криминальное мышление. 
Одним словом, это личность, 
для которой тюремный образ 
жизни приемлем. Такие, как он, 
не испытывают от нахождения 
в зоне практически никакого 
дискомфорта… Но, с другой 
стороны, я четко вижу, что он 
соблюдает какие-то правила, 
уклад жизни. Долгое время я не 
могла сложить паззл, а потом до 
меня дошло: проверяемый давно 
живет по тюремным понятиям. 
Он действительно не раз сидел 
в тюрьме и оказался главарем 
банды.

— А ч т о с д ву м я 
остальными?

— Второй тоже был инте-
ресной личностью. Этот человек 
всему учился у первого. Мужчина 
хотел показать лидеру свое бес-
страшие, доказать ему, что достоин 
быть рядом. У него в почерке читался 
большой уровень интеллекта. Злоу-
мышленник отличался рассудитель-
ностью и рациональностью. Он ре-

ально хотел со временем обрести 
статус, которым обладал главарь банды. А о таких, 
как третий, в народе говорят: просто проходил 
мимо. Он случайно попал в эту компанию. Мужчи-
на, общаясь с лидером, не мог сказать ему «нет». 
Я даже не скажу, что он сильно его боялся. Нет. 
Просто этот мужчина стеснялся отказать первому 
лицу вообще в чем-либо.

— Скажите, можно по почерку вычислить 
сексуального маньяка?

— К сожалению, образец почерка маньяка 
до сих пор составить не удалось. Есть, конеч-
но, отдельные общие признаки для этих людей: 
одинокая доминирующая мать, издевательства 
одноклассников… Но, как сказал профессор Алек-
сандр Бухановский, такие же признаки есть еще у 
множества людей, однако они не стали преступ-
никами. Я думаю, этому ученому можно верить, 
ведь он составил психологический портрет из-
вестного убийцы на сексуальной почве советского 
периода — Андрея Чикатило, когда тот еще не 
был пойман. 

— Сейчас очень остро стоит проблема 
суицидов, особенно среди молодежи. Може-
те вы понять — например по предсмертным 
запискам, — не помог ли кто-либо молодой 
личности переступить роковую черту? 

— Да, конечно, это можно сделать. В случае 
когда человек по каким-либо причинам решается 
на самостоятельный уход из жизни, всегда встает 
вопрос: а сам ли он это сделал или ему кто-то по-
мог? Нужно понимать, что человек склонен к совер-
шению суицидального поступка исходя из своего 
психологического неблагополучия. По почерку я 
могу выяснить, насколько он счастлив, насколько 
доволен жизнью, насколько психологически благо-
получен и нервно-психически устойчив к стрессам. 
Но обязательно необходимо учитывать, что даже 
человек, находящийся в полном разладе с собой, 
может получить «помощь» извне и стать жертвой 

преступления. А это значит, что версию убийства, 
исходя из психологических характеристик, от-
вергать нельзя.

— Вам не приходилось участвовать в рас-
следовании подобных случаев?

— Конечно, приходилось. Куда от этого де-
нешься? В одной из войсковых частей дневаль-
ный обнаружил труп солдата с клинком в груди. 
Первоначальной версией следствия было, конечно 
же, убийство. Но после проведения криминали-
стической экспертизы стало понятно, что этот 
военнослужащий ушел из жизни самостоятельно. 
Естественно, у следователя сразу возникли по-
дозрения, что кто-то довел срочника до рокового 
шага. На исследование он прислал образцы по-
черков двоих сослуживцев погибшего. Но мне для 
того, чтобы сделать какие-то выводы, необходимо 
понимать психологический портрет человека, 
который по своим умственным качествам может 
заставить другого переступить роковую черту. 
По идее, он должен обладать стратегическим и 
тактическим мышлением. Ему необходимо по-
строить план действий, проработать шаги для 
достижения своей цели — значит, злодей должен 
понимать психологию своей жертвы. И вот смотрю 
я на этих солдат и вижу: ну не обладают они этими 
качествами! Не дано им это!

Тогда мы рассматриваем другую версию. 
Делаю портрет погибшего парня — и вижу, что 
он сам по себе был слабеньким. Не мог сопро-
тивляться давлению со стороны, дать достойный 
отпор сослуживцам… Строго говоря, нуждался 
в более тепличных условиях проживания. А эти 
двое, судя по их психологическому портрету, как 
раз могли показывать свое превосходство над 
слабым товарищем.

— Этих двоих привлекли к уголовной 
ответственности?

— Да, привлекли. Но статья «Доведение до 
самоубийства» была изменена на «Превышение 
должностных полномочий».

— В вашей практике были случаи, когда 
вам удалось снять подозрения с невиновного 
человека?

— Ваш вопрос немного некорректен: снимает 
подозрения следователь или судья, а не эксперт. 
Но я поняла, что вы имеете в виду.

Интересная история, если так можно выра-
зиться, произошла на Дальнем Востоке. В этом 
деле тоже было убийство. Под подозрение попал 
местный житель. Я посмотрела его образец по-
черка — и поняла, что этот мужчина по своей при-
роде очень завистливый человек, импульсивный. 
Любовь к себе у него находится на первом месте. 
Такие, как он, всегда замечают, у кого сколько де-
нег, кто на какой машине приехал, сколько заплатил 
за обед коллега по работе… Что мы с вами видим 
исходя из его психологического портрета?

— Даже не знаю, что ответить!
— А мы с вами видим причины, которые могли 

толкнуть нашего подозреваемого на убийство. 
Мотивом преступления могла быть зависть. Или 
бравада. Смотрите, мол, какой я молодец! Как я 
смог его «сделать» в кулачном бою! То есть убить 
человека в обычной потасовке.

Но что нам говорит личность убитого? Этот 
человек был из разряда маргиналов. Зато у подо-
зреваемого — хорошее материальное положение, 
собственный дом, в котором он живет с красивой 
женой и маленькими детьми… Значит, зависть от-
падает сама собой. Идем дальше. Драки никакой 
не было. Потерпевший был застрелен из пистолета, 
а это преднамеренное убийство. Следовательно, 
и бравировать подозреваемый не мог.

В итоге благодаря экспертизе, которая впо-
следствии подтвердилась следственными дей-
ствиями, было доказано, что он невиновен.

— Мне непонятно: как вообще мог пере-
секаться подозреваемый в убийстве с по-
терпевшим? Как-то он появился в поле зрения 
стражей порядка?..

— К следователю пришла по почте анонимка, 
в которой неизвестный написал, что видел, как 
наш проверяемый совершил убийство. Позже я 
проверяла почерк этого человека, но не смогла 
сделать определенных выводов. У меня возникли 
подозрения, что писавший анонимку психически 
нездоров или является наркозависимым. Об этом 
я и сообщила следователю.

— На вас лежит очень много ответствен-
ной работы, и, как я понял, ее объем с каждым 
днем только увеличивается. Справляетесь?

— Служба в МВД во все времена проходит 
по принципу «покой нам только снится». Здесь 
работают люди, для которых приемлемо такое по-
ложение вещей. Что касается загруженности, то у 
нас — у любого полицейского — полно дел. Лентяи 
сами уходят, не выдерживая темпа работы.

Сейчас я являюсь преподавателем в институ-
те, который заканчивала, и обучаю наших штатных 
психологов. В ближайшем будущем мои первые 
студенты получат дипломы графологов, и таких 
специалистов в МВД станет больше. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

“Московский коМсоМолец”    
10 января 2017 года 
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— Андрей Владиславович, можно до-
вольно часто видеть, как общественность 
так называемого цивилизованного мира, 
очень живо откликающаяся на трагические 
происшествия, которые случаются в его 
пределах, довольно равнодушно взирает 
на куда большие по масштабам бедствия, 
с которыми сталкиваются иные части пла-
неты. Можно ли, на ваш взгляд, говорить в 
этом случае о двойных стандартах?

— Можно. И это естественно. Свои и чужие 
проблемы всегда воспринимаются по-разному. 
«Своя рубашка ближе к телу» — это тривиаль-
ная истина. Но есть и другая сторона медали: 
так называемый цивилизованный мир склонен 
считать остальной мир менее цивилизованным 
и приписывать ему меньшую остроту восприя-
тия человеческих трагедий. Дескать, они более 
привычные к страданиям, поэтому то, что для 
нас — трагедия, для них — повседневная реаль-
ность. И нельзя сказать, чтобы это было чистым 
вымыслом. Люди, которые живут в постоян-
ных страданиях, частично адаптируются к ним 
психологически и воспринимают их с меньшей 
остротой, нежели непривычные. В то же время 
можно усомниться в том, что на Западе никто не 
сочувствует, например, тем же сирийцам. Со-
чувствующих достаточно много, о чем говорит 
и политика западных стран в отношении сирий-
ских беженцев. В таких случаях нельзя говорить 
о каких-либо общих настроениях, поскольку в 
обществе сосуществуют разные настроения. 

— Если тем не менее исходить из того, 
что стандарты различны, не вполне понятна 
зачастую мотивация террористов. В том, что 
«борцы за веру» устраивают теракты в запад-
ных странах, логика, пусть и извращенная, 
присутствует: шум на весь белый свет. Но 
какой смысл устраивать гигантские гекатом-
бы в их собственных пенатах, если до этих 
жертв мало кому в мире есть дело?

— Расчет как раз на то, что дело есть. И это 

правильный расчет. Варварские разрушения 
в Пальмире потрясли значительную часть че-
ловечества. К тому же не для всех из них эти 
пенаты — собственные: среди игиловцев немало 
иностранцев. При этом террористам нельзя при-
писывать исключительно рациональные мотивы. 
Далеко не все, что они делают, рассчитано на 
то, чтобы на кого-то произвести впечатление. 
Многое делается импульсивно, под влияни-
ем, например, такого мотива, как ненависть 
к цивилизации, в том числе к ее проявлениям 
на собственной территории. Вообще, еще со 
времен Фрейда является аксиомой то, что че-
ловеческие действия далеко не всегда носят 
рациональный характер.

— Можно ли сформулировать некие 
общие принципы, по которым новости о 
терактах и катастрофах попадают в фокус 
общественного внимания?

— Первый и основной принцип — это, ко-
нечно, масштаб теракта или катастрофы, коли-
чество пострадавших людей. Второй — это уже 
упомянутая мною близость события той или иной 
стране. Катастрофа, случившаяся рядом, есте-
ственно, привлекает большее внимание, чем 
произошедшая где-то далеко. Хотя в условиях 
глобализации современное общество реаги-
рует и на географически отдаленные события. 
Третий принцип — это необычность произо-
шедшего. В автокатастрофах гибнет гораздо 
больше людей, чем при крушении самолетов. 
Однако автокатастрофам уделяется гораздо 
меньшее внимание ввиду их привычности и 

повседневности. Разве что погибнет какая-либо 
известная личность вроде принцессы Дианы. То 
же самое можно сказать о новостях из горячих 
точек планеты: срабатывает эффект привыкания. 
Теракты в Европе или в Америке привлекают 
больше внимания уже просто потому, что они 
менее характерны для этих регионов. И чет-
вертый принцип, который я бы обозначил, — 
это специфическая логика реагирования на 
события со стороны СМИ. Например, из гибели 
той же принцессы Дианы наши СМИ «сделали» 
значимое для нас событие, хотя в действитель-
ности чем-либо значительным для России она 
не была. До смерти принцессы многие у нас 
вообще о ней не знали. 

— А насколько велики, по вашей оценке, 
шансы российских новостей такого же, тра-
гического, плана стать мировыми? Является 
ли наша страна с точки зрения этого крите-
рия частью цивилизованного мира? 

— В чем-то да, в чем-то нет. Наверное, мы 
все-таки ближе Западу, чем Ближний Восток 
или Африка. С другой стороны, мы для него не 

вполне Европа. То есть находимся где-то посре-
дине. Но при этом происходящее у нас уже не раз 
оказывало большое влияние на Европу и мир, и 
на Западе вынуждены с этим считаться.

— Отличается ли в свою очередь наше 
собственное, российское восприятие про-
исходящего в мире от соответствующих 
характеристик западного менталитета?

— Конечно, отличается. И российский мен-
талитет, и российское восприятие происходя-
щего имеют свою специфику. Многое задается и 
идеологией. Происходящее в Сирии, например, 
совершенно по-разному трактуется нашими и 
западными СМИ.

— Приходилось слышать о том, что наша 
страна и ее население так много пережили 
на своем веку, что у русских теперь не най-
ти сочувствия, что воспетая Достоевским 
всемирная отзывчивость давно перестала 
быть «главнейшей способностью нашей 
национальности». Короче говоря, Россия 
нынче слезам не верит. 

— Думаю, что эта черта национального 
менталитета — готовность к сопереживанию, 
отзывчивость — в целом сохранилась. Хотя, 
конечно, не у всех слоев населения. В советское 
время нас учили тому, что наши друзья — это 
развивающиеся страны, а Запад нам враждебен. 
И с началом новой конфронтации с Западом 
это отчасти возродилось: у некоторых новости 
о трагических событиях, происходящих на За-
паде, даже вызывают злорадство. С большим 

сочувствием такие люди относятся к жертвам 
терактов и катастроф в странах третьего мира. 
Но в любом случае нельзя считать, что наша от-
зывчивость является такой уж уникальной, что 
она не присуща другим народам. Мы видим, 
например, как люди на Западе сопереживают 
беженцам, готовы многим жертвовать ради 
них. Кроме того, когда речь идет об отличии 
российского менталитета от западного — а это 
очень популярная тема и в философии, и в пси-
хологии, и в других науках, — то не следует 
переоценивать единообразие Запада. То, что мы 
называем этим словом, хотя и имеет некоторые 
общие свойства, но в то же время представляет 
собой достаточно пестрый конгломерат народов 
и культур. 

— Известно, в России негласно суще-
ствует следующая установка: на региональ-
ном уровне траурные мероприятия объяв-
ляются в случае единовременной гибели 
более 10 человек, на федеральном — когда 
погибают сто и более. Но это государствен-
ный подход. А у общества есть своя диффе-
ренциация трагических происшествий?

— Строгой дифференциации, конеч-
но, нет. Но и на неформальном уровне тоже 
есть свои критерии, главный среди которых 
опять-таки масштаб катастрофы, количество 
пострадавших.

— Судя по всему, присутствует также и 
региональный фактор. Согласитесь, что, на-
пример, новости о терактах и контртеррори-
стических операциях на Северном Кавказе 
не вызывают в стране особого ажиотажа.

— Да, но так происходит не в силу регио-
нального фактора, а вследствие того само-
го эффекта привыкания, о котором я гово-
рил. Одно дело — первый теракт, и совсем 
другое — сотый. 

— Отношение к смерти в первую очередь 
определяется отношением к человеческой 
жизни, тем, насколько высоко она ценится. 
И те общества, где эта цена очень низка, не 
вправе требовать, чтобы к их трагедиям от-
носились по-иному, нежели относятся они 
сами. Согласны с такой точкой зрения?

— Нет, не согласен. Вообще, было бы не-
лепо, если бы происходящее в той или иной 
культуре мы воспринимали бы точно так же, как 
представители самой этой культуры. Должны ли 
мы воспринимать людоедство как сами людое-
ды? Если мы цивилизованные люди, то к смерти 
человека должны относиться как к смерти чело-
века. Даже если он представитель общества, где 
человеческая жизнь девальвирована. Тут дело 
не в тех, кого воспринимают, а в тех, кто воспри-
нимает, — в степени их цивилизованности.

Андрей КАМАКИН. 

Замдиректора Института 
психологии РАН Андрей 

ЮРЕВИЧ рассказал 
о том, почему жертвы 
терактов и катастроф, 

происходящих в разных 
частях планеты, 

вызывают разную 
степень сочувствия

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРАВОПИСАНИЕ

Единственный в стране 
полицейский-графолог дала 

эксклюзивное интервью «МК»

КА
Д

Р 
ИЗ

 С
ЕР

И
АЛ

А

11 жертв теракта 19 декабря 2016 
года на рождественском базаре 
на Брайтшайдплац в Берлине мир 
продолжает оплакивать до сих пор. О том, что 8 января 2017 года 

в Багдаде в результате взрыва 
очередной машины со смертником 
погибли 12 человек, не знает никто.

Стабильности нет. Все меньше в мире по-
коя, все больше — турбулентности. И все 
чаще, увы, приходится сталкиваться с 
тем, что в различных регионах планеты 
человеческая жизнь имеет разную цену. 
Что проявляется в том числе в отношении 
к смерти: чем дальше от границ так назы-
ваемого цивилизованного мира случает-
ся теракт или катастрофа, тем меньше у 
трагедии шансов попасть в фокус миро-
вого общественного внимания. Почему 
так происходит? На вопросы «МК» отве-
чает заместитель директора Института 
психологии РАН, член-корреспондент 
РАН Андрей ЮРЕВИЧ.

ap

ap

«ДОЛЖНЫ ЛИ МЫ ВОСПРИНИМАТЬ 
ЛЮДОЕДСТВО КАК САМИ ЛЮДОЕДЫ?»

Для Шерлока Холмса 
в исполнении 

Бенедикта 
Камбербэтча 

определить характер 
по почерку — проще 
простого. Но и наши 

пинкертоны не лыком 
шиты.

Автор этой расписки выдал себя 
с головой — почерк показал, 
что он ненадежный человек. Но банк 
все равно выдал хитрецу кредит.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Татьяна Гуделова — капитан внутренней 
службы. Психолог УТ МВД России по 

ЦФО. Окончила Институт психологии и 
педагогики в Москве. Три года изучала 

основы науки о почерке в Институте 
графоанализа в Израиле. Привлекается в качестве 

эксперта по уголовным делам повышенной сложности 
в качестве графолога.



Центр Мо-
сквы, -28 
градусов, 

человек, обмотанный тряпка-
ми, пытается целиком спря-
таться под толстым одеялом и 
отказывается идти в подъезд: 
«Мне и тут тепло, а из подъ-
езда меня все равно выгонят». 
Он называет себя Саша Туль-
ский, прошлые четыре ночи 
постелью ему служили трубы 
теплотрассы рядом с моим 
домом, напротив Трехгорной 
мануфактуры. Местные жи-
тели взяли над ним шефство 
— ровно настолько, насколько 
он позволил, потому что от вы-
зова служб помощи всячески 
открещивался. И каждое утро 
при выходе из дома мы пер-
вым делом бросали взгляд на 
трубы: Саши не было, а значит, 
ночь он пережил и отправился 
восвояси. В последнюю морозную ночь за чашкой 
горячего чая Саша разговорился. И признался, что 
тепло от труб способно согреть даже в -30. Главное, 
укрыть под одеялом все части тела. 

— Мне никто не верит, мужик из дома напро-
тив даже заключил со мной пари, — рассказывает 
Саша. — Он ставил на то, что я не переживу эту 
ночь, если останусь спать тут, на трубах.

Но он выжил, а мужчина оказался честным и 
отдал проспоренные деньги. Сумма была символи-
ческая, но бродяга остался чрезвычайно доволен 
тем фактом, что он выиграл пари. 

Днем, как и всех остальных бездомных, Сашу 
ждут в ангаре спасения. После Нового года здесь 
настоящий аншлаг — приходит около 100 человек 
в день. И не потому что праздники, а потому что 
холодно. 

— В морозные дни важнее всего дать людям 
возможность согреться и поесть, — рассказали 
«МК» в службе помощи «Милосердие». — К сожа-
лению, места в нашей теплой палатке ограничены 
— всего она вмещает около 50 человек, поэтому 
некоторым бездомным приходится ждать воз-
можности зайти в тепло. В это время они могут 
попить горячего чаю. Часть людей уходит сразу 
после обеда, и тогда на освободившиеся места 
приходят другие.

Чтобы не оставлять подопечных на улице, 
сотрудники службы помощи договорились с Де-
партаментом труда и социальной защиты прави-
тельства Москвы: патруль каждый день забирает 
бездомных и отвозит их в центр социальной адап-
тации «Люблино». Там их уже ждут добровольцы: 
тем, кто испытывает трудности в передвижении, 
они помогают устроиться на ночлег и помыться. 
Совместные усилия активистов, рядовых женщин 
и чиновников не прошли даром: в эти холода в сто-
лице не замерз насмерть ни один бездомный.

Обычные москвичи тоже всерьез обеспокои-
лись тем, как бродяги выживут в такой холод. В 
справочную службу поступило множество звонков 

от людей, интересующихся, как именно им помочь. 
Горожане не скупились вынести чай в термосе 
из дома или офиса, делились ненужной теплой 
одеждой. В ангаре спасения увеличилось количе-
ство пожертвованной еды: помимо стандартной 
лапши быстрого приготовления несут тушенку, 
чай, сахар, сладости.

Но больше всего сотрудники благодарны за 
носки, которые в больших количествах москвичи 
навязали для бездомных. Началось все с простого 
бухгалтера Ирины — она позвонила в службу по-
мощи бездомным и рассказала о том, что хочет 
обеспечить бродяг носками. Пряжи у женщины 
было очень много, она не справлялась с такими 
объемами работ самостоятельно, поэтому стали 
искать вязальщиц. Известие об акции разнеслось 
по городу, женская половина населения активно 
включилась в процесс. Сорок пар связали волонте-
ры, кто-то осилил по одной-две пары и тоже пере-
дал их в дар бродягам. Некоторые москвички, не 
владеющие спицами, договорились с бабушками, 
продающими у метро одежду: за вознаграждение 
старушки с радостью взяли заказы на носки. За 
короткий промежуток более ста бездомных оказа-
лись обладателями новых теплых носков, которые 
очень выручили их в холода. Но по наблюдениям 
кураторов, их нужно гораздо больше. 

Если вы хотите помочь людям, оказавшимся 
зимой без крыши над головой, вы тоже можете 
связать для них шерстяные носки (или отдать 
уже имеющиеся). Самое главное требование — 
носки должны быть теплыми. Ориентируйтесь на 
39–40-й размер ноги или больше. Расцветка не 
имеет значения. Принести носки можно напрямую 
в ангар спасения по адресу: Николоямская, 55. 
Режим работы: ежедневно с 10.00 до 18.00. Так-
же вы можете привезти носки в редакцию «МК», 
с 10.00 до 18.00, по адресу: улица 1905 года, 7, 
стр. 1. Подъезд со стороны улицы Костикова. Мы 
передадим их в ангар спасения. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

 — Дмитрий, после велопа-
рада вы себя, наверное, не 
очень хорошо чувствуете? 
Кашель, насморк?

— Кашля нет, а небольшой «велонасморк» 
— обычная тема. Связан этот недуг не с про-
студой, а с загазованностью города. Особенно 
это заметно, если жить за МКАД. Лечения такой 
насморк не требует, достаточно немножко чи-
стого воздуха.

— Сколько в общей сложности времени 
вы провели на морозе без теплой одежды в 
воскресенье? 

— Часа три, может, чуть больше. Все прошло 
нормально, только нос пытался подморозиться. 
Я и не заметил. Спасибо тем, кто мне об этом 
сообщил: предупрежден — значит, вооружен. 
Дальше дело техники — я обдул нос, чуток его 
помассировал. Обморожения не получил, но 
кончик немного побаливает.

— Не опасно для жизни практически го-
лым разгуливать и тем более кататься на 
велосипеде в 30-градусный мороз?

— Вообще больше получаса ехать против 
ветра в такую погоду — опасно. Запросто можно 
обморозиться, при этом не почувствовать холод. 
Пешком или без ветра можно позволить себе 
гулять налегке часа полтора, не больше. При 
температуре -10 я могу в летней одежде спокойно 
находиться на улице несколько часов. 

— Чтобы избежать обморожения, вы 
вчера пользовались кремом? Может, лицо 
мазали? 

— Нет, я никогда ничем не мажу ни лицо, ни 
тело. Знаю, многие это делают. Но я считаю это 
неправильным. От обморожения предохраня-
юсь опытом и визуальным осмотром открытых 
участков кожи, иначе можно пропустить опасный 
момент. Чувствительность на холоде меняется 
настолько, что может подвести.

— Вас когда-нибудь подводила 
чувствительность?

— В нашем «виде спорта» немножко при-
хваченные морозом пальцы ног не считаются 
чем-то ужасным. От легкого обморожения не 
застрахован никто. Но это и неплохо. Кожа 
после обморожения слезает, меняется 
быстро, зато новая появляется прочнее 
и устойчивее старой. Но это мой личный 
опыт. У других может быть иначе.

— Вы получали серьезные 
обморожения?

— Только один раз, в командировке на 
Ямале, в городе Тарко-Сале. Тогда я подмо-
розил ноги, долго бегая по снегу босиком. Не 
рассчитал, что было -20 и резко потеплело 
до -10. Помню, выпал пушистый снежок, 
приятный такой. Но согреться до безопасной 
десятки снег еще не успел. Я побежал до 
гостиницы в одних шортах, босиком. А когда 
прибежал, промерзшие до льда пальцы цо-
кали по полу. Отогревал потом ноги по всем 
правилам — холодной водой, постепенно, 
это и помогло не допустить серьезных по-
следствий. Но кожа почернела и частично 
слезла, ноготь на большом пальце тоже при-
шлось снимать. На полное восстановление 
ушло четыре месяца. При этом я не лежал в 
больнице, а ездил по стране, работал в обыч-
ном режиме и катался на велике тогда, когда 
хотел. В итоге восстановилось все полностью. 
Регенерация — это наше все.

— После воскресного велопробега вы 
приехали домой и что сделали первым 
делом — горячий душ, чай? 

— Первым делом я включил компьютер. За 
время моих катаний мне написали несколько 
человек из разных городов по моей работе, и 
надо было срочно им ответить. Потом уже — 
горячий чай.

— Вы вообще холод чувствуете?
— Разумеется, чувствую. Я такой же человек, 

как и все остальные, из такого же мяса и нервов. 
Просто я научился управлять холодом, вернее, 
достигать того, что он мне не мешает. Приятные 
моменты, кстати, на холоде тоже есть.

— Дома у вас тепло или тоже 
прохладно? 

— Дома относительно тепло, иногда бывает 
даже жарко. Во-первых, в квартире я часто на-
хожусь не один. Во-вторых, холод нужно вос-
принимать или резко, весь сразу, или не «скакать 
из режима в режим». Это просто некомфортно. 
Да и мелкая моторика страдает при прохладной 

обстановке, а она бывает нужна.
— У вас есть зимняя одежда? 
— Самое теплое, что у меня есть, — это тон-

кая флиска. На всякий случай я взял эту кофту на 
велопробег. Но не пригодилась. Зря таскал. 

— Не обманывайте меня. У вас в соцсе-
ти есть фотография, где вы в горнолыжном 
костюме. Значит, все-таки имеется теплая 
одежда?

— Это не мой комплект. Одолжил на время. 
Кататься на лыжах я только учусь, свое снаряже-
ние еще не купил. Но на горных лыжах требования 
другие — когда падаешь, сильно обдираешься о 
снег. А во время учебы падаешь часто. Кровавый 
снег на склонах никому не нужен. Хотя в шортах 
я тоже катался.

— Как я понимаю, прогулка на 30-
градусном морозе для вас не предел. Какой 
ваш личный рекорд?

— Прогулка в шортах при температуре ми-
нус 41. Дело было в командировке в Норильске. 
До работы мы бегали с друзьями в шортах и 
футболках, это минут 20 в пути. А на спортивную 
пробежку выходили с голым торсом. Две минуты 
на адаптацию, а потом вполне комфортно. Тем 
более в отличие от Москвы морозы там сухие.

— Вы еще занимаетесь моржеванием. 
На Крещение собираетесь нырять? 

— Нет, нырять на Крещение не пойду. На 
такие мероприятия отводят слишком мало вре-
мени, к тому же надо отстоять очередь. Но не 
исключено, что буду принимать участие в под-
готовке к Крещению, где-то в проруби. Вот тогда 
и наплаваюсь вдоволь. Вообще зимнее плава-
ние — это не экстрим, а обычная гигиеническая 

процедура, как зубы почистить. 
— Вы часто простужаетесь?
— Вообще не болею. У меня только спортив-

ные травмы, да и те были в далеком детстве.
— Зачем вам все это?
— К подобным вещам меня подтолкнул кусо-

чек льда. Однажды я переходил зимнюю речку по 
трубе, а на ней была наледь. Сам не заметил, как 
оказался в проруби. Сильно тогда перепугался. 
Вот с тех пор и решил начать закаливаться, чтобы 
избавиться от страха. Первый сознательный 
заплыв в Неве, вернее, окунание, я подарил сам 
себе на день рождения, мне было 12 лет. Стоял 
конец декабря. Сначала было стремно. 

Многие думают, что с моей стороны подоб-
ные выступления — это бравада. Отнюдь, перед 
каждым моим таким выходом из дома я провожу 
точный многофакторный анализ организма и 
внешней среды, заранее готовлюсь к такому экс-
триму, потому что не хочу создавать проблемы 
себе или еще кому-нибудь. Если я выезжаю в 
мороз и в летней одежде — это значит, что «здесь 
и сейчас я это умею и могу». Мне так нравится. 
И шокировать кого-то я не собираюсь.

— Вы ведете здоровый образ жизни 

во всех сферах? 
— Стараюсь. Например, в моей жизни нет 

места алкоголю, но это не принципиальная по-
зиция — просто мне это не нужно. Разумеется, 
я не курю.

— Вы живете в Троицке. На велопарад 
оттуда добирались тоже в шортах?

— Да, я выехал в шортах. Это моя нормаль-
ная повседневная одежда зимой. Мне так нор-
мально. Ехал из Троицка на автобусе до Теплого 
Стана. Потом менял стиль передвижения между 
транспортом и великом. Уже подъезжая к месту 
старта, я неожиданно попал в очень плотное 
кольцо фотографов. Как будто эти люди никогда 
не видели закаленных. Еле отбился. 

После старта мне неожиданно позвонили 
с работы. Пришлось прервать маршрут, объе-
хать колонну велосипедистов и отправиться на 
Театральную. 

Потом я спустился в метро, где меня впер-
вые остановили за «внешний вид». Сотрудники 
полиции корректно пообщались со мной, по-
ведали, что как раз в этот день проходила акция 
«в метро без штанов», и я вроде как попал под 
описание участника. Меня выручила футболка 
клуба закаливания, где синим по белому было 
написано «Моржи Москвы», что, собственно, 
все объясняло. Затем я отправился дальше по 
своим делам.

— Чем вы вообще занимаетесь, где 
работаете?

— Я инженер. Сейчас моя работа связана с 
театральной техникой — установка, настройка, 
ремонт и так далее. Как специалиста меня знают 
во многих городах страны и принимают таким, 
какой я есть. Тем более что я же не без верхней 
одежды хожу на службу, а в верхней. Только в 
летней. Там, где есть строгий дресс-код, я его 
соблюдаю. Но стараюсь избегать таких мест. 
Как правило, кроме дресс-кода, там нет места 
творчеству. Мне это неинтересно.

— Вы еще практикуете хождение боси-
ком по снегу? 

— Да, разумеется. К тому же это удобно, 
если ноги тренированы.

— Чем еще увлекаетесь помимо 
закаливания? 

— Электроникой, программированием, ве-
лосипедом. Учился летать на параплане, но этому 
нужно посвящать очень много времени.

— Сколько нужно тренироваться обыч-
ному человеку, чтобы вот так запросто вы-
ехать на велосипеде без одежды в лютый 
мороз? 

— Достаточно пяти минут — на принятие 
решения и чашку чая или кофе. Сначала можно 
выскочить на мороз на несколько минут. Если 
человек не курит, у него все само сработает «как 
надо», и он не простудится. А дальше — трени-
ровки, в процессе которых нужно следить за 
ощущениями. Гораздо опаснее выйти на мороз 
одетым, но без импульса для запуска защитных 
механизмов. Вот тогда можно и простудиться. А 
если сразу на мороз — пара минут адаптации, 
организм почувствует, что ему труба, и пере-
ключится сам в нужный режим. Главное — не 
переусердствовать поначалу и не считать себя 
терминатором. Кстати, по этому же принципу 
работает окунание на Крещение. 

— У вас в соцсети статус «не женат». Ког-
да у вас появится семья, вы тоже будете всех 
приучать к закаливанию?

— Буду действовать аккуратно. Важно, чтобы 
веселый экстрим не превращался в обязаловку. 
Разумеется, здоровая семья — это прекрасно.

— Ваши друзья тоже увлекаются подоб-
ными вещами?

— Как правило, увлекаются. Поймите, мы 
ставим перед собой определенную задачу — 
любой человек, имеющий такие знания и опыт 
в зимнем плавании, может без паники, промед-
ления и вреда для себя оказать помощь себе 
самому или другому человеку, попавшему зимой 
в смертельную опасность. Хорошо, если этот 
навык не пригодится.

— Близкие переживают за вас? 
— Близкие всегда переживают, на то они и 

близкие. Но никто не ругается — все знают, что я 
осторожен. Так что людей, которые переживали 
за меня после велопарада, могу успокоить — я не 
самоубийца и на риск не пойду ради потехи. Так 
что моя езда в 30-градусный мороз была заранее 
тщательно продумана и спланирована. 

Ирина БОБРОВА.
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ПОЧЕМУ 
ТАК

НУЖНО ЛИ 
ПРОГРЕВАТЬ 
МАШИНУ В МОРОЗЫ

 «Мой отец настаивает, чтобы я хотя 
бы через день выходила прогревать свою 
машину, — говорит, иначе потом, когда 
нужно будет ехать, не заведется. В такие 
сильные морозы действительно нужно 
устраивать двигателю такой холостой 
пробег?» 

Наталья, Москва.

О т в е ч а е т М и х а и л, о п ы т н ы й 
автоинструктор:

— Современные машины не требуют до-
полнительного прогрева на холостом ходу, как 
это было раньше. Для того чтобы запустить 
машину в мороз, перед включением замка 
зажигания необходимо включить свет и до-
считать до десяти. После этого выключить 
свет и запустить двигатель — благодаря этому 
нехитрому маневру мы заранее запускаем 
электронику и облегчаем запуск двигателя. 
Стрелка будет на повышенных оборотах — 
дожидайтесь, пока тахометр опустится до 
холостых оборотов, ниже единицы, и можете 
ехать. Если вы ездите на МКПП, обязательно 
выжимайте сцепление, прежде чем запу-
стить двигатель. Несколько секунд дайте 
ему поработать, потом плавно отпускайте 
сцепление.

Конечно, есть прямая связь между «умер-
шим» аккумулятором и сильными морозами 
— на холоде он разряжается быстрее. Уберечь 
его можно только одним способом: при за-
пуске двигателя выключать все электрообо-
рудование — магнитолу, вентилятор, щетки, 
тем более свет. Иначе в момент запуска будет 
слишком большой ток, пластины не выдержат, 
и вместо пяти лет срок службы аккумулятора 
сократится до двух или до года. Да, и если 
машина не заводится сама, оптимальный 
вариант — попросить кого-то «прикурить». 

КАК РАСТОПИТЬ 
ОБЛЕДЕНЕВШИЙ 
БАЛКОН

«С приходом морозов пластиковые 
окна в квартире и на балконе превращают-
ся в ледяную крепость. На рамах намер-
зает толстый слой льда, который сложно 
сбить. Он мешает открыть окно и грозит 
небольшим потопом при ближайшем по-
теплении. Как с ним справиться?» 

Вероника, Москва.

Отвечает кандидат технических наук 
Виктория Уханова: 

— Способ химический. Те, кто прилеж-
но учился в школе, знают: спирт плюс лед 
равно тепло. Если говорить научным язы-
ком, спирт растворяет кристаллогидраты 
— и происходит экзотермическая реакция, 
то есть реакция с выделением тепла. Это 
тепло и топит лед. Поэтому для освобождения 
окна из ледяного плена можно приложить к 
раме вымоченную спиртом ткань или, если 
площадь поверхности велика, тщательно 
побрызгать на лед из пульверизатора. Какие 
спиртсодержащие жидкости можно исполь-
зовать? Подойдут водка, ликеры, виски и 
любые другие крепкие напитки. Если они не 
пережили новогодние праздники, то смело 
вооружайтесь средством для снятия лака (с 
ацетоном) или антисептиком для рук. 

Хозяйке на заметку: если добавить в 
спиртовой раствор 5–6 капель средства для 
мытья посуды, процесс плавления пойдет 
быстрее. Заодно и окна помоете.

Кроме того, можно приготовить раствор 
из глицерина, спирта и воды. Спирт и воду 
можно заменить солью в соотношении глице-
рин — соль — два к одному. Глицерин можно 
купить в аптеке. 

Если температура за бортом ниже минус 
21 градуса, то спасти окна поможет обычная 
поваренная соль. Можно приготовить со-
леный раствор (50 г соли на литр воды) и 
распылить его по льду либо насыпать соль 
на влажную тряпку и, не нажимая, пройтись 
по льду. 

Еще одно народное средство для борьбы 
со льдом — раствор уксуса. Готовится про-
сто: смешать три части уксуса и одну часть 
воды. 

Внимание! Ни в коем случае нельзя 
поливать замерзшую поверхность горячей 
водой. От перепада температур на стекле и 
пластике могут появиться трещины. 

Способ физический. Растопить лед мож-
но феном. Однако экспериментаторы также 
не советуют подносить прибор близко к окну 
— перепад температур может сыграть злую 
шутку. Кроме того, если обледенение не-
большое, можно приложить к нему тряпку, 
смоченную теплой (не горячей!) водой. 

Чтобы избежать намерзания льда в 
будущем, можно обработать поверхность 
уксусным раствором или, если речь идет 
о балконе, оставлять открытой форточку в 
комнату. Естественная вытяжка будет пре-
пятствовать образованию конденсата. 

ПОЧЕМУ БЕЛЬЕ ТАК 
БЫСТРО ВЫСЫХАЕТ 
НА ХОЛОДЕ

«Я помню, как моя бабушка сушила бе-
лье на морозе. Физику знаю плохо и сама 
никогда не вывешивала мокрую одежду 
на улицу — она же просто замерзнет и 
встанет колом. Объясните, что проис-
ходит, и правда ли, что на морозе белье 
сохнет быстрее». 

Мария, Москва. 

Отвечает кандидат физических наук 
Василий Егоров:

— Главную роль здесь играет не сам по 
себе мороз, а влажность воздуха. При силь-
ных холодах содержание влаги в воздухе 
довольно низкое, и это резко увеличивает 
скорость испарения. Точнее, возгонки: вода 
сначала замерзает, а потом, минуя жидкое 
состояние, переходит в газообразное. Хо-
рошо, если при этом еще будет дуть ветер, 
который дополнительно увеличит скорость 
испарения. 

Не стоит бояться, что «замерзшее» белье 
поломается или треснет, как лед. Если через 
пару часов вытащить его обратно в комнату, 
эффект инея сразу исчезнет, и вы получите 
свеженькие вещи — как у бабушки... 

Если говорить еще более строго, то такой 
полезный эффект будет наблюдаться не на 
всей территории России. У хозяек на Дальнем 
Востоке при одной и той же температуре белье 
будет сохнуть медленнее, чем у хозяйки из 
Средней Азии. А все потому, что влажность в 
Средней Азии составляет 45–40%, а на Даль-
нем Востоке — 80–100%. И избыточная влага 
будет активнее испаряться при меньшей влаж-
ности. Поэтому и морозы переносятся по-
разному. К примеру, в Якутии -45…-50 градусов 
перенести легче, чем -30 в Магадане. 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.
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ОПЯТЬ СКРИПИТ 
ЗАМЕРЗШЕЕ СЕДЛО

В Стамбуле, где уже несколько дней 
держатся аномальные холода и не прекра-
щается снегопад, в помещения бутиков, 
кафе и торговых центров стали впускать 
замерзающих бездомных животных. Фото-
графии, где около витрин под пледами на 
картоне греются собаки, собрали огромное 
количество лайков. 

«МК» решил выяснить, готовы ли 
наши магазины и кафе предоставить в 
30-градусный мороз временный приют 
бездомным животным? 

Звоним в магазин бытовой техники, рас-
положенный на Большой Садовой улице. Объ-
ясняем ситуацию. 

— Я самостоятельно не могу принять 
решение по этому вопросу, — говорит ме-
неджер Алексей. — Мне нужно согласовы-
вать эти действия с руководством. Но я не 
думаю, что начальство пришло бы в восторг 
от псины в магазине. У одних покупателей 
бездомная собака может вызвать умиление, 
у других брезгливость. Что касается дома, где 
я живу, я, конечно же, впустил бы в подъезд 
замерзающую кошку или собаку. 

Следующий наш звонок — в бутик фо-
тотехники, расположенный на Ленинском 
проспекте. 

— У нас семейное предприятие, — отзы-
вается Виталий. — Я, может быть, и не против 
был бы впустить бездомную собаку погреться. 
Но жене это не понравится. Только недавно 
она выводила блох у нашего кота, у которого 
до недавнего времени был доступ на улицу, и 
страшно ругалась. 

В хозяйственном магазине на Малой Гру-
зинской улице рассказали, что они на днях 
пустили в предбанник замерзающую бездо-
мную собаку. Но она стала отпугивать поку-
пателей. «Люди заходили и шарахались от 
облезлого пса, — рассказывает продавец 

Елена. — Пришлось про-
сить грузчиков, чтобы они 
увезли собаку в приют». 

В винном магазине 
на Большой Пироговской 
только рассмеялись, 
услышав наш вопрос:

— У нас продаются 
элитные вина, покупате-

ли подъезжают на иномарках. И вы хотите, 
чтобы в магазине расположилась бездомная 
собака? О бешенстве, дерматомикозе, хлами-
диозе, сальмонеллезе вы слышали? Первый 
же инспектор из Санэпидемнадзора потребует 
закрыть наш магазин. Потребуется санобра-
ботка, придется заплатить солидный штраф. 
Нам это надо? 

Официантка из кафе, расположенного 
на улице Льва Толстого, рассказала, что они 
постоянно подкармливают бездомных жи-
вотных. И даже выставили для них на заднем 
дворе коробки, которые накрыли войлоком. 
«Но пускать их в помещение нам не позволит 
хозяин», — поделилась Ирина. 

Комментарии зоозащитников:
Анастасия Комагина: «На Западе без-

домное животное на улице — это ЧП. Тут же 
собираются люди, вызывают полицию, собаку 
или кошку забирают в приют, подбирают ей 
хозяев. А у нас бездомные животные — дело 
привычное. Люди на них просто не обращают 
внимания. И никто их даже в лютый мороз не 
пустит внутрь магазина или торгового центра. 
Большинство населения очень негативно от-
носится к бездомным животным. Их травят, 
звонят с просьбой об отлове и усыплении. 

Я всегда говорю: если вы реально хоти-
те помочь бездомному животному, заберите 
его с улицы, а не прикармливайте его и не 
устраивайте нечто похожее на конуру. Все это 
полумеры, люди таким образом успокаивают 
свою совесть». 

Лидия Белозерская: «О каком времен-
ном пристанище для бездомных животных вы 
говорите? У нас одна из депутатов требует, 
чтобы закрылось единственное в столице ко-
токафе; по ее мнению, оно не соответствует 
санитарным нормам. Я могу еще поверить, 
что некоторые зоомагазины или зооклиники 
могут временно приютить в коридоре бездо-
мную кошку или собаку. А что касается кафе 
или торговых центров, в лучшем случае работ-
ники могут позвонить волонтерам, чтобы они 
забрали собаку на передержку или в приют. 
Я могу вспомнить только один случай, когда 
потерявшуюся домашнюю собаку до приезда 
хозяев закрыли в одном из подсобных поме-
щений магазина».  

В то же время стало известно, что со-
трудники патрульно-постовой службы УВД по 
Северо-Восточному округу в лютый мороз 7 
января не дали замерзнуть щенку спаниеля. 
Заметив в сугробе оцепеневшего от холода 
малыша, полицейские закутали его в теплые 
вещи и отнесли щенка в дежурную часть. А сут-
ки спустя нашлась и хозяйка шестимесячного 
спаниеля. Выяснилось, что женщина накану-
не вечером вышла с собакой без поводка на 
прогулку. Испугавшись звука петарды, щенок 
убежал. Полицейские не дали ему погибнуть 
на морозе. Но, к сожалению, это пока все, чем 
может похвастаться Москва в плане человеч-
ности по отношению к тварям Божьим. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Пока в Стамбуле бездомных 
животных пускают греться  
в торговые центры и кафе,  
в Москве шарахаются  
от подобных предложений

МЕРЗНИ, МЕРЗНИ, 
ПЕСИЙ ХВОСТ!

СВЯЗАННЫЕ С ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ

КАК СОВЕТОВАЛ КАТАТЬСЯ 
НА ВЕЛОСИПЕДЕ В ХОЛОДА 

ЛЕВ ТОЛСТОЙ,  
читайте на сайте 
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КРОССВОРД

ЭХО ТРАГЕДИИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кокосово-банановый» 
пояс земли. 4. Отступление лектора от главной 
темы. 10. Поделка, выполненная цветными 
карандашами. 11. Криминальное амплуа Юрия 
Деточкина. 13. Неудача, постигшая инженера 
Гарина. 14. Стихотворных дел мастер. 15. Эхо 
далекого прошлого. 16. Приятель Хомы в муль-
тфильме. 18. Шестизначный код на конверте. 
20. Вежливое обращение к даме в Италии. 22. 
Нарушитель клятвы верности. 23. Письмо от 
неизвестного доброжелателя. 24. Закрытие 
детского сада в связи с эпидемией гриппа. 27. 
Организм, на который у природы не хватило 
краски. 30. Короткая шуточная сценка клоунов 
между основными номерами. 32. Жесткий чехол 
для револьвера. 34. Единственный украинский 
футбольный клуб, выигравший Кубок УЕФА. 35. 
Пришелец с самой воинственной планеты. 36. 
Двухсторонний причал для стоянки и швартовки 
судов. 38. Сленговое название компьютерно-
го жесткого диска. 39. Причина смены шин в 
начале зимы. 40. Синоним слов «баловник» и 
сорванец». 41. Завсегдатай храма Мельпомены. 
42. Носогубная морщина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Веселый друг их экипажа 

машины боевой. 2. Буйный безумец. 3. Шерстя-
ной «навигатор» в русских сказках. 5. Ботинки, в 
которых прыгают тулупы и аксели. 6. «Симбиоз» 
песни и короткого фильма. 7. Актер, затеряв-
шийся на фоне мебели и декораций. 8. Мелкий 
интриган в коллективе. 9. Спазм мышцы пловца. 
10. Основной жанр малой повествовательной 
прозы. 12. Альтернатива жизни при встрече с 
бандитом. 17. Государь во главе Российской 
державы до революции. 19. Волшебная ман-
тия Гарри Поттера. 20. Рядовой, оказывающий 
первую помощь раненому бойцу. 21. Сетка для 
вылавливания дефицитных продуктов в СССР. 
25. Кочанный салат с «ледяным» названием. 26. 
Ребенок, который не сидит на одном месте. 27. 
Артист, изображающий мультипликационного 
персонажа на детском дне рождения. 28. Трави-
тель баек на привале на картине Василия Перова. 
29. Вывоз товаров или капиталов за границу. 31. 
Конструктивные замечания в адрес автора. 33. 
«Кубок» с оливковым маслом, который вручался 
победителю Панафинейских игр. 34. Веревочка, 
благодаря которой ботинок держится на ноге. 
37. «Слава» из капустного ассортимента. 38. 
Пропуск в другую страну.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Керлинг. 4. Скептик. 10. Скукота. 11. Инерция. 13. Хаос. 14. Зима. 15. 
Увлечение. 16. Атеист. 18. Ржание. 20. Материк. 22. Пьянство. 23. Тарантас. 24. Лабрадор. 
27. Фаталист. 30. Розетка. 32. Аффект. 34. Ступор. 35. Установка. 36. Пенс. 38. Лифт. 39. 
Сатирик. 40. Карапуз. 41. Саботаж. 42. Питание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крахмал. 2. Люкс. 3. Нокаут. 5. Карьер. 6. Приз. 7. Кавалер. 8. Качество. 9. 
Винегрет. 10. Совесть. 12. Яичница. 17. Свинарник. 19. Журналист. 20. Матадор. 21. Каретка. 
25. Альфонс. 26. Разгадка. 27. Футболка. 28. Сюрприз. 29. Памперс. 31. Протеже. 33. Туника. 
34. Сафари. 37. Сабо. 38. Луна.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

❑ реле,
микросхемы,
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ машинки, значки, 
солдатики,
фотоаппараты куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-915-250-96-54

❑ отдых
м." Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-855-17-08

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых!

НЕДОРОГО!
ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В ночь с воскресенья на понедельник в Лос-
Анджелесе прошла 74-я церемония вручения 
кинопремии «Золотой глобус», так называемой 
генеральной репетиции «Оскара». В отеле 
«Беверли-Хилтон» Ассоциация иностранной 
прессы, аккредитованной в Голливуде, на-
считывающая порядка 90 человек, подвела 
кинематографические итоги 2016 года. Ли-
дером по числу наград стал мюзикл «Ла-Ла 
Ленд» режиссера Дэмьена Шазелла. Картина 
была представлена в семи номинациях, в них 
и победила. И это уникальный случай.

«Ла-Ла Лэнд» взял «глобусы» в важнейших но-
минациях — «Лучшая комедия/мюзикл», «Лучший 
сценарий», «Лучшая песня» и «Лучший саундтрек», 
отмечен за режиссуру и актерские работы. В конце 
августа он открывал Венецианский кинофестиваль 
и сразу же стал там фаворитом. Это романтиче-
ская и слегка грустная история любви джазового 
музыканта в исполнении Райана Гослинга и про-
давщицы кафе, мечтающей об актерской карьере, 
в исполнении Эммы Стоун. Сделана она виртуозно, 
уже давно мы не видели ничего подобного в одном 
из сложнейших жанров киномюзикла. Стоун ока-
залась филигранной актрисой и вытянула, увы, 
далеко не равноценный дуэт. Здесь все танцуют 
и поют, даже на перегруженных трассах в гуще 
пробок. Зачем печалиться — надо покинуть авто-
мобиль и танцевать на капоте, и никаких депрессий 
не будет. Стоун и Гослинг отмечены «Золотыми 
глобусами» за актерские работы. Получая награду, 
Райан благодарил свою музу и спутницу жизни 
актрису Еву Мендес — за то, что пока он пел и 
плясал, осваивал фортепиано, она продолжала 
воспитывать их дочь, ждала второго ребенка, 
помогала своему брату в борьбе с раком. Эмма 
Стоун ранее была отмечена в Венеции «Кубком 
Вольпи» за актерские достижения, в то время 

как Гослинга жюри во главе с Сэмом Мендесом 
проигнорировало. 

 Солнечные дни в Лос-Анджелесе во время 
московских морозов особенно впечатляли. По 
звездной дорожке прошествовали первые краса-
вицы Голливуда в откровенных декольте. Сильвестр 
Сталлоне, как и год назад, пришел со всей семьей. 
Три его дочки, одетые в черное, удостоены титула 
«Мисс «Золотой глобус»-2017». Трендом нынеш-
ней церемонии стало появление беременных на 
звездной дорожке. Мел Гибсон, так и не ставший 
лучшим режиссером за фильм «По соображениям 
совести», представленный также в номинации 
«Лучшая драма», пришел на церемонию со своей 
беременной подругой, с которой уже дефилировал 
на Венецианском кинофестивале. Его военной 
драме о борьбе с японскими милитаристами в 
годы Второй мировой войны члены Ассоциации 
иностранной прессы предпочли драму «Лунный 
свет» Барри Дженкинса, рассказывающую о поре 

созревания темнокожего гея. Натали Портман 
претендовала на награду в номинации «Лучшая 
женская роль (драма)» в фильме «Джеки», где 
сыграла Жаклин Кеннеди — супругу 35-го прези-
дента США. Но удача обошла ее стороной. Натали 
появилась на звездной дорожке в сопровождении 
мужа — хореографа Бенжамена Мильпе. На ней 
было ярко-желтое платье, но привлекала она вни-
мание своими округлыми формами. Совсем скоро 
Натали станет мамой. 

Леонардо Ди Каприо, год назад получивший 
свой третий «Золотой глобус» за «Выжившего», в 

этот раз вручал награду Изабель Юппер. Сыграв-
шая главную роль в фильме «Она» Пола Верховена, 
французская звезда признана в Лос-Анджелесе 
лучшей драматической актрисой. До этого ее 
проигнорировала не только Европейская киноа-
кадемия, но и 69-й Каннский кинофестиваль, где 
«Она» участвовала в главном конкурсе. 78-летний 
классик, уроженец Голландии Пол Верховен сумел 
рассказать, что такое французский характер. Для 
его воплощения Верховен избрал Юппер, давно 
ставшую символом не только французского кино, 
но и своей страны. Героиня Юппер не испугалась 
маньяка, словно всегда ждала встречи с ним. 
Для этой актрисы нет запретных территорий, 
она готова выполнить любую задачу. Конечно, 
«Она» — не перл в творчестве Верховена, но 
привлекает своей неожиданностью: смотришь 
триллер, а выясняется, что это комедия. Ей и 
достался «Золотой глобус» в категории «Лучший 
фильм на иностранном языке». В этой номинации 
изначально фигурировали российские карти-
ны — «Рай» Андрея Кончаловского, выдвинутый 
на «Оскар», «Ученик» Кирилла Серебренникова 
и «Мой убийца» молодого якутского режиссера 
Костаса Марсана по якутскому детективу 70-х. 
Бюджет этого фильма составил всего 70–80 ты-
сяч долларов.

Лучшим драматическим актером стал Кейси 
Аффлек (брат Бена Аффлека) за роль в фильме 
«Манчестер у моря». Лучшим телесериалом объ-
явили байопик «Корона» о королеве Елизавете II. 
А сыгравшая в нем главную роль Клэр Фой стала 
лучшей актрисой в своей категории. Лучшим ак-
тером в драматическом сериале признали Билли 
Боба Торнтона за фильм «Галиаф». «Зверополис» 
от студии Disney назван лучшим анимационным 
фильмом. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕРЕМЕННА? ИДИ 
ЗА «ГЛОБУСОМ»
В Лос-Анджелесе семь 
раз отметили новый 
рецепт борьбы  
с автопробками

Режиссер, пожалуй, самого интересного 
детского театра Москвы Тереза Дурова в 
новогодние праздники предлагает детям 
не зимние чудеса с Дедом Морозом, а чудо 
любви. Это детям? Им! Правда, ее «Спящая 
красавица» обошлась без веретена, хру-
стального гроба и поцелуя принца.

«Спящая красавица» — очень яркое зрели-
ще, в этом я убеждаюсь еще за кулисами. А там 
— парад костюмов: огромные шляпы с перьями 
у смешных женихов, многослойные платья при-
дворных дам, белой пеной взбита одежда нянек 
королевского дитяти… Ой, а что это за чудище на 
меня надвигается? На меня надвигается нечто 
в серо-буро-малиновом и все ощетинившееся 
иглами. Трогаю: иглы на вид хоть и внушительные, 
но на деле мягкие.

— Это у нас злой тролль со своей тролли-
хой, — комментирует Тереза Дурова, проходя по 
коридору. — Злые силы, понимаешь, они здесь 
свою историю мутят…

Безобразные маски, короны в богатых ка-
меньях, величественные головы диких животных 
— чего здесь только нет!

Но вот помреж предупреждает всех, что уже 
третий звонок. А значит, готовность всех служб 
номер один. И представление начинается…

— Родилась у нас принцесса, исторический 
момент! — начинает хор нянек свою песнь, ее 
подхватывает весь двор. И понеслась история, 
старая как мир, спетая-перепетая, станцованная-
перетанцованная — про милую принцессу, ко-
торая, уколовшись (всего-то) шипом (иголкой) 
какой-то розы (веретена), уснула на сто лет. И 
только поцелуй принца вернул ее к жизни. «И 
не надоела эта сказка? — думаю я. — Посвежее 
ничего нет?»

Но вот что поражает в театре Дуровой: со-
всем не детский подход к зрелищу. Здесь все 
по гамбургскому счету: декорации, костюмы, 
музыка — только живой оркестр. На этот раз 
музыканты в костюмах черного бархата с зо-
лотой отделкой расположились сразу и в яме, 
и на двух балконах друг против друга на сцене. 
Поэтому ощущение, что «Спящая…» купается в 
музыке, стопроцентное. А саунд-дизайн тонко 
расставляет точки и подчеркивает акценты раз-
нообразными звуками. Даже у театрального 
дыма — свой характерный звук, не имеющий 
ничего общего со звуком при прибытии поезда (а 
именно такое часто приходится слышать, когда 
на сцене пускают дымы). Звуки таинственного 
леса, где нечисть чинит препятствия принцу, 
шорох страниц Книги судьбы в руках добрых 
фей, шум дворцового бала по случаю 16-летия 
принцессы… Наконец, работа королевской кухни, 
где «все острое давно запрещено» — так рас-
певают шустрые повара. Ведь именно в Книге 
судьбы еще с рождения принцессы все прописа-
но: уколется ваша девочка, так что прячьте ножи 

с вилками и прочие острые предметы.
Очень эффектны трюки: огонь в руках пажа 

— красиво, а оторванная голова тролля — жутко. 
Но поколение, растущее на компьютерных войнах 
по правилам и без, и глазом не повело: тело и без 
головы побежало. Жутковато и появление злой 
феи со свитой летучих крылатых мышей — игра 
света и проекций. Алая роза, летящая из рук 
колдуньи, точно попадает в руки принцессы — 
такой хорошенькой, что сердце сжимается, когда 
знаешь, что с ней непременно случится. И все 
в зале от мала до велика знают это, но, затаив 
дыхание, следят за тем, что происходит на сцене, 
будто ждут неожиданной развязки.

Но в том-то весь и фокус: Тереза Дурова со 
своей командой рассказывает просто сказку, 
сила которой а) в чистоте жанра и б) исполне-
нии на высочайшем профессиональном уровне 

всеми — художниками, хореографами, постано-
вочной частью и, конечно же, артистами. Глядя 
на их работу, понимаешь, что такое отличный 
ансамбль. Вот и весь секрет, только не каждый 
им владеет.

После спектакля говорим с Терезой 
Дуровой.

— Тереза, скажи, Спящая красавица как 
персонаж — она вообще сегодня нужна? Не 
устарела? Может, это ложный образ?

— Он не ложный и сегодня особенно нужен. 
Люди должны понимать, что если сердце не 
любит, то душа спит. Ведь она образ спящей 
души: пока нет любви, ничего в твоей жизни 
толком не происходит. Об этом надо говорить 
— иносказательно, в форме сказки. Кому-то, 
может, не понравится наша трактовка старой 
сказки, и он считает: раз красавица, значит, 

пусть себе спит, пускай ждет принца. От нее же 
ничего не требуется — будь красивой и спи. А 
кто-то придет и все за тебя сделает: полюбит, 
пылинки сдувать станет и все за тебя решит. 
Но для меня тут главное — спящая душа в от-
сутствии любви.

— То есть сон как испытание? 
— Да, потому что любви нет рядом. А для 

любви нужны двое.
— Все-таки основной ваш зритель — 

дети, которых приводят родители. Я не став-
лю под сомнение необходимость разговора 
с детьми о любви. Но в каких границах это 
должно происходить?

— В честных. Дети часто любят играть в 
дочки-матери, в маму с папой — а это все про лю-
бовь. Они любят кукол, родителей, а следующий 
этап — любовь не к себе, а к кому-то — как от-
дача, как проявление себя в каких-то поступках. 
Ведь в нашем спектакле принц много поступков 
совершает. Конечно, с детьми нужно говорить 
о любви — точно так же, как их надо целовать. 
И чтобы они видели, как мама целует папу, как 
папа целует маме руку и подает руку ей, выходя 
из машины или автобуса… Как должен вести себя 
мальчик по отношению к любой девочке — все 
это поле любви.

— Сказка стара как мир, и существует 
множество ее версий. Какую играете вы? 

— Да, есть много версий. Мы играем такой 
коллаж, но не перевод — это наша фантазия на 
тему «Спящей красавицы», хотя основные сю-
жетные точки нами использованы. Но для меня 
в спектакле важно было вот еще что: существует 
теория, что судьба предрешена, и все написано 
в Книге судьбы — согласно ей все исполнится, 
как бы ты ни трепыхался. А мне больше хотелось 
поставить спектакль про то, что любую линию 
на руке можно нарисовать заново. Если у тебя 
хватит сил, воли, и, главное, ты понимаешь, ради 
кого ты это делаешь.

Марина РАЙКИНА.

Тереза ДУРОВА: «С детьми нужно говорить  
о любви. Точно так же, как их надо целовать»

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

«Спящая красавица» — тради-
ционная европейская сказка. 
Хрестоматийным считается ва-
риант, который в 1697 году опу-
бликовал Шарль Перро. Извест-

на также редакция сказки братьев Гримм. 
Правда, наиболее ранний известный вари-
ант сюжета обнаруживается во француз-
ском романе XIV века «Персефорест». Не-
посредственной же предшественницей 
«Спящей красавицы» Перро считается сказ-
ка Джамбаттисты Базиле «Солнце, Луна и 
Талия», опубликованная на 63 года раньше 
сказки Перро — в 1634 году. У Базиле при-
дворные астрологи предсказывают королю, 
что его новорожденной дочери, принцессе 
Талии, грозит опасность ото… льна. То, что 
к «Спящей красавице» обращаются все 
виды иск усств, говорить просто 
излишне.

СПЯЩАЯ КРАСАВИЦА 
И ТРОЛЛИ БЕЗ ГОЛОВЫ

Мел Гибсон и Розалинд Росс.

Сцена из спектакля.

О том, что Александр Панайотов с часу на 
час начнет собирать чемоданы в Киев, чтобы 
выступить в его родной Украине под флагом 
России на «Евровидении-2017», экзальтиро-
ванная группа поддержки судачила еще с 
того дня, как артист ярко напомнил о себе в 
начале последнего сезона телеконкурса «Го-
лос». В понедельник старая «новость» снова 
взорвалась «неожиданной» сенсацией — мол, 
все-таки едет! Однако радость оказалась в 
очередной раз преждевременной и даже 
неожиданной как для самого артиста, так 
и для тех, кто должен его туда «отправить». 
«Я об этом пока ничего не знаю, — уверял 
сегодня «МК» сам Александр, — хотя, если 
партия скажет «надо», то, конечно, я отвечу 
«есть».

 Под «партией» певец подразумевал, раз-
умеется, телевизионное начальство, которое и 
принимает решение о делегировании участника 
на будущий евроконкурс. При этом в «Голосе» пе-
вец, несмотря на прогнозы, занял второе место, 

уступив пальму первенства Дарье Антонюк, де-
вушке тоже яркой, заводной и современной.  Из 
прошлой практики известен только единичный 
случай, когда на «Евровидение» отправилась 
победительница «Голоса» — Дина Гарипова в 
2013 г. в Мальме.  

— Когда я открыл для себя историю с кон-
курсами больше десяти лет назад, — заметил в 
интервью «МК» Александр Панайотов, — меня 
стало преследовать второе место, как это слу-
чилось и сейчас. Я много раз пробовал пройти 
на «Евровидение»: и от Украины — тогда меня 
обошла Лобода, раза четыре от России — здесь 
меня обходил то Дима Билан, то кто-то еще. И 
тогда я подумал, что пора завязывать. И как толь-
ко решил, что конкурсы — это не мое, вдруг все 

резко стали утверждать обратное, — удивляется 
теперь артист иронии судьбы. — Теперь я особо 
не стремлюсь на «Евровидение». Я понимаю, что 
это рискованный шаг в нынешней ситуации — 
ехать выступать на Украину под флагом России. 
Но я поехал бы с какой-нибудь примирительной 
миссией. Песня должна объединять людей. И 
если так случится, что меня выберут, у меня, 
конечно, не будет другого выхода, кроме как 
поехать с миссией добра, пытаться по крайней 
мере это сделать, если меня там не убьют. Су-
масшедших хватает везде...

После столь оптимистичного заявления 
почти «избранного» счастливчика осталось по-
пытаться еще раз уточнить, откуда растут ноги 
«евросенсации». Но тут «МК» наткнулся на стену 

неподдельного изумления и у источников, близ-
ких к кабинетам, где принимаются судьбоносные 
решения. Там, оказывается, тоже пока «ничего 
не знают» и «сами удивились» новости о Панайо-
тове, хотя сказали, что «безусловно, он очень 
талантливый парень, ярко показавший себя в 
недавнем шоу, и было бы странно, если бы его 
кандидатура не рассматривалась руководством 
телеканала как одна из возможных». 

При этом в процессе «рассматривания» на-
ходится как минимум пять кандидатур, никто 
еще ничего не решил, и только недели через две, 
когда взвесятся все «за» и «против», будет при-
нято судьбоносное решение. Тогда уже и будет 
подбираться песня — под конкретного артиста. 
Так что пока ни самого артиста, ни, стало быть, 
песни, которые поедут штурмовать вершины 
музыкального евроолимпа, еще нет. Шансы же 
Панайотова в этой рулетке оцениваются, соот-
ветственно, как один к пяти…  

ПАНАЙОТОВ — «МК»: «СУМАСШЕДШИХ ХВАТАЕТ ВЕЗДЕ»
Наши источники рассказали о «нескольких» 
возможных кандидатурах на «Евровидение»

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ
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С 16 января ансамбль им. Александрова 
начинает конкурс на замещение, увы, те-
перь уже вакантных должностей солистов, 
артистов хора и балета. Главный удар авиа-
катастрофа над Черным морем 25 декабря 
нанесла, конечно, по великолепному хору, и 
теперь по 25 января будут прослушиваться 
вокалисты от 18 до 45 лет, имеющие ака-
демическое образование и опыт работы... 
Понятно, что найти классных ребят — во-
обще не проблема, всевозможных хоров в 
Москве — тьма-тьмущая. А ведь ансамбль 
помимо престижа дает стабильную заня-
тость, гастроли, всяческие льготы, так что 
с желающими не будет проблем. Проблема 
в том, что тех, кто погиб, не вернуть. И эта 
зияющая пустота еще долго о себе будет 
напоминать.

Информацию о ежедневных прослуши-
ваниях с 11.00 до 18.00 в Земледельческом 
переулке нам подтвердили в руководстве ан-
самбля. Думается, от желающих не будет отбоя. 
Впрочем, ситуацию с хоровой частью ансамбля 
Александрова нам очень точно прокомменти-
ровал Борис Тараканов, худрук Большого хора 
РГГУ, всю жизнь увлекающийся и развивающий 
хоровое движение.

— Ансамбль Александрова характерен 
тем, — говорит Борис, — что это уникальное 
советское ноу-хау: в истории музыки ничего 
подобного не было. Это объединение хорового 
начала и оркестра (даже не русских народных 
инструментов, а сложного коллектива, где 
скрипки могут соседствовать с баянами),  ан-
самбль был генератором новых идей, и это пре-
емничество золотых традиций было там всегда, 
оно очень питало вновь приходящих. Какие-то 
бесконечные секретики, навыки передавались 
молодым. Понятно, что лихие 90-е годы ан-
самбль — как и всех — как следует тряхнули, 

но коллектив устоял. Остался фирменный звук, 
фирменный репертуар; их концепция, несмотря 
на репертуарные эксперименты, практически 
не изменилась...

— Но все это продолжалось до 
катастрофы...

— Мне очень непросто сейчас об этом го-
ворить, потому что, когда опубликовали список 
погибших, я обнаружил, что каждый второй — 
мой знакомый. С Халиловым мы сделали массу 
программ, были практически друзьями... И у 
меня в голове не укладывается, что его боль-
ше не увижу. Поэтому мы потеряли не просто 
коллектив, а коллектив — носитель традиций. В 
этом отличие. Да, сейчас наберут новых ребят 
— ребят голосистых, хороших, и, может быть, 
даже воспроизведется фирменный звук алек-
сандровцев, но все равно профессиональное 
ухо поймет, что это будет уже не то...

— То есть просто другой хор?
— Другая река, другая вода. Другая энер-

гия. Культ традиций этой авиакатастрофой 
просто разрушен (потеряли 96% хора, по моим 
подсчетам, практически всех). Набрать людей — 
не проблема вообще, стоит щелкнуть пальцами, 
и у тебя будет по 10 человек на место. Тем более 
сейчас рынок предложений среди певцов весь-
ма пресыщен, в Москву активно едут регионы. 
Проблема именно в том, чтобы из этого нового 
собрания поющих сделать ансамбль Алексан-
дрова. Не просто военный мужской хор, а то, что 
для всех стало уже именем нарицательным. Со-
брать мужиков несложно, одеть их в форму, но 
невероятно трудно воссоздать дух. Мне сейчас 
один знакомый позвонил — солист ансамбля. 
Я спрашиваю: «Ты не полетел?». А он ответил: 
«Меня не взяли, не успел выучить репертуар». И 
это незнание спасло ему жизнь. И там осталось 
таких, может, десятка полтора... 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

АНСАМБЛЬ АЛЕКСАНДРОВА ВОССТАНОВИТ СВОЙ ХОР
А вот воссоздать традиции будет сложнее



«Турне четырех трамплинов», которое 
проходит в Оберстдорфе, Гармиш-
Партенкирхене, Инсбруке и Бишофс-
хофене, из традиционного соревно-
вания превратилось в один из главных 
стартов в зимнем спорте вообще. Не 
зря же они повторяют расхожую по-
говорку: «Кто не выигрывал турне — 
тот не выигрывал ничего». Поэтому 
когда видишь плачущего норвежца 
на финише, уже перестаешь чему-то 
удивляться.
В Бишофсхофене «Турне четырех трампли-

нов» закончилось победой Камила Стоха, дву-
кратного олимпийского чемпиона в Сочи-2014. 
И хотя фаворитами шли и сами австрийцы, 
хозяева соревнования, и немцы, и норвежцы 
— выиграли все равно поляки.

Где-то это мы уже видели… Два года назад, 
когда на Олимпийские игры в Сочи отправился 
такой «млечный путь» из звезд прыжкового 
спорта, что аж глаза слепило, а две золотые 
медали взял только набирающий силу поляк 
Камил Стох.

На юбилейное, 65-е «Турне четырех трам-
плинов» Стох снова поехал претендентом, но 
не фаворитом. Так получилось, что к первым 

прыжкам в Оберстдорфе, где стартует турнир, 
во главе общего зачета сиял 17-летний слове-
нец Домен Превц, его старательно догонял 
норвежец Даниэль-Андре Танде, австриец 

Михаэль Хайбек… Вообще надо сказать, 
что первая десятка общего зачета Куб-
ка мира практически равна по уровню, 
вторая десятка чуть слабее, кто-то из 
нее уходит вверх, кто-то вниз, но борьба 
там тоже жесткая… Почему я про вторую 

десятку рассказываю? Потому что вот 
тот же Камил Стох сезон начал с 22-го и 
26-го места на этапе Кубка мира в Куу-
само, а в Энгельберге был лишь 9-м. Но 

благодаря грамотной тактике в «Турне 
четырех трамплинов», когда все 

вокруг увлечены активными фа-
воритами, Стох при одной лишь 
победе только в Бишофсхофене 
смог взять главный титул побе-

дителя всего турнира, притом что 
на третьем этапе турне в Инсбру-

ке он даже в тройку призеров не 
вошел.

Может быть, это кому-то по-
кажется несправедливым, но на 

самом деле в этом и есть высшая 
справедливость современных 
прыжков с трамплина — шанс 
дается всем. Например, наш 

российский прыгун Евгений Кли-
мов, который даже близко к чис-

лу фаворитов не приближался, 
сумел в Инсбруке стать брон-
зовым призером, в общем за-
чете «Турне четырех трампли-
нов» занял 12-е место, а в 
общем зачете всего Кубка 
мира — 17-е. При такой су-
масшедшей конкуренции, 

когда неизвестно, какой сто-
роной лыжи повернется к тебе 

судьба, войти в топ-20 — это, знаете ли, не 
просто увидеть свой шанс, но и планировать 
на нем, как на встречном потоке ветра.

Турнир уже вполне способен выйти из-под 
патронажа Кубка мира и стать вполне само-
стоятельным мероприятием. Сюжеты, которые 
разворачиваются на этих трамплинах, достой-
ны отдельных повествований. У одного из пре-
тендентов, норвежца Даниэль-Андре Танде, 
прямо в полете отстегнулось крепление.

За подробностями и системой оценок в 
таких случаях корреспондент «МК» обратил-
ся к главе судейского комитета Федерации 
прыжков с трамплина и лыжного двоеборья 
России Юрию Калинину:

«Судьи не видят, что и как отстегнулось у 
спортсмена — мы оцениваем полет, приземле-
ние и выкат. У Танде в полете были значитель-
ные ошибки, каждый судья поставил «минус 
3,5 балла», норвежец не сделал приземление, 
еще — «минус 2,5». Итого 6 баллов на 3 — 18 
баллов человек потерял. 

Вообще, надо сказать, ему повезло — 
только очки потерял, а мог бы и голову, если бы 
дальше полетел «вертолетом». Помогли опыт 
и высокая координация... Конечно, заплачешь 
тут: Танде был лидером в турне, уже готов был 
праздновать победу, многие мечтают этот 
турнир выиграть. Вон, Симон Амман (четырех-
кратный олимпийский чемпион. — Т.А.) до сих 
пор так и не сумел взять этот титул. 

Конечно, норвежец виноват сам, ска-
залось волнение. Не отследил, не проверил 
крепление. Сервисмены в команде работают, 
но там, на стартовой площадке, прыгуны уже 
сами все надевают и перепроверяют». 

Следующий этап Кубка мира по прыжкам 
с трамплина пройдет 14 и 15 января в Висле, 
на родной земле Камила Стоха. Очевидно, 
польские болельщики будут в прекрасном 
настроении. Посмотрим, в каком будут рос-
сийские зрители.

Татьяна АРТЮХОВА.

Для большего числа зимних видов 
спорта ночь с 31 декабря на 1 января 
почти ничего не значит. Здесь успехи 
и неудачи считают не по годам, а по 
сезонам. Сезон-2016/17 уже давно в 
полном разгаре, спортсмены задумы-
ваются о победах в общем зачете и 
предстоящих чемпионатах мира. На-
помним о главных событиях в снежных 
видах спорта начала первого месяца 
наступившего года.  

БИАТЛОН:  
2017-й начали без подарков

Постновогодний этап Кубка мира не принес 
воспрянувшей было духом сборной России ни 
одной медали. В немецком Оберхофе, где прош-
ли 3 индивидуальные гонки у мужчин и столько 
же у женщин, лучшим результатом стал 6-й ре-
зультат Антона Бабикова в гонке преследования. 
Ценен он лишь тем, что стартовал россиянин с 
отставанием больше минуты после 18-го ре-
зультата в спринте, к тому же на 3-м огневом 
рубеже биатлонист грубо ошибся с поправкой на 
ветер и в итоге, не поразив ни одну из мишеней, 
отправился отрабатывать штрафы. Не случись 
этой оплошности, Антон мог включиться в борьбу 
за победу, не в пример своему титулованному 
тезке Шипулину, который под стать всенародным 
выходным  серьезных задач не решал. Впрочем, 
и выдающийся француз Мартен Фуркад вы-
ступил на немецких трассах не как подобает 
лидеру общего зачета Кубка мира: спринт отдал 
австрийцу Эберхарту, масс-старт — немцам 
Шемпу и Лессеру, причем последнему — на 
фотофинише. И только в «пасьюте» напомнил 
о себе, финишировав с комфортным отрывом, 
позволившим ему пересечь линию спиной. В 
борьбе за большой Хрустальный глобус француз 
уже набегал на 610 очков, опережая Шипулина, 
в копилке которого 379 пунктов. 

У россиянок все результаты — ниже первой 
десятки. Лидер сезона Татьяна Акимова, зани-
мающая в общем зачете 8-ю строчку, короткую 
гонку завершила 14-й, а масс-старт лишь немно-
гим лучше, замкнув «чертову дюжину». Екатерина 
Глазырина и Ольга Подчуфарова — за пределами 

первой тридцатки. А между тем на первое про-
межуточное место вышла чешка Габриэла Коука-
лова, в связи с замужеством поменявшая лишь 
одну, первую букву фамилии: две победы и второе 
место в гонке преследования. Особое внимание 
было приковано к возвращению на трассы Дарьи 
Домрачевой после рождения дочери. Белорус-
ская звезда, которая отсутствовала полтора 
сезона, начала со спринта, где стала 37-й, что, 
по ее мнению, не так уж плохо.     

 Еще одним ньюсмейкером, но со знаком 
минус стал экс-тренер женской сборной России 
Вольфганг Пихлер, высказавшийся за отстране-
ние всей сборной России от Олимпиады-2018, 
вызвав тем самым неоднозначную реакцию.

Что дальше? Уже в среду Кубок мира выхо-
дит на экватор. 5-й этап начинается в немецком 
Рупольдинге с мужской и женской эстафет, затем 
состоятся привычные спринт и гонка преследо-
вания. Наконец, 19 января на альпийском курорте 
Антхольц-Антерсельва начнется генеральный 
смотр перед грядущим чемпионатом мира в 
Хохфильцене. До главного события сезона еще 
далеко, так что наивно думать, будто группа 
сильнейших пожертвует итальянским меро-
приятием, тем более в нем будут присутствовать 
редкие в наши дни индивидуальные гонки.   

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ:  
Скромный и великий Устюгов  

4 года спустя после победы будущего олим-
пийского чемпиона Александра Легкова гонку 
«Тур де Ски» покоряет российский лыжник. Очень 
символично, что Сергею Устюгову удалось это 
сделать именно «за себя и за того парня», то есть 
— за отстраненного на неопределенный срок в 
числе 6 россиян Легкова. На 7 этапах многоднев-
ки гонщик из Югры установил два практически 
вечных рекорда: 5 побед и все — подряд. В отсут-
ствие легендарного Петера Нортуга норвежскую 
сборную повел за собой прошлогодний чемпион 
Мартин Сундбю, но Сергея он обыграл только 
очным порядком: на 15-километровке с масс-
старта (с преимуществом всего 2,2 секунды), 
а штурм горы Альпе де Чермис в итальянском 
Валь ди Фиемме (дистанция 9 км) никак на фи-
нальную расстановку не повлиял. В первых же 
интервью проигравший рассыпался в компли-
ментах Устюгову, но наш чемпион не согласился 
со статусом «лучшего лыжника планеты», назвав 
таковым Нортуга.   

Утешила Норвегию победа Хейди Венг в жен-
ском туре. Боролась она не с подругами по коман-
де Марит Бьорген и Терезой Йохауг (последняя на 
время отстранена из-за подозрительной допинг-
пробы), а с финской гонщицей Кристе Пярмякоски 
и шведкой Стиной Нильссон. Последней вообще 
не повезло: выиграв 4 гоночных дня, в остальных 
она уступила слишком много. 

Будучи полноправным этапом Кубка мира, 
«Тур де Ски» приносит в копилку лыжников в 2 
раза больше пунктов. Общий зачет оценивается 
в 400 очков, а каждая гонка — 
в 50. Эта система позволила 
россиянину закрепить позиции 
на 2-й строчке общего зачета 
сезона, а в перспективе даже 
догнать Сундбю. 1138 
против 961 очка: 
согласитесь, это 
не пропасть. 

СНОУБОРД:  
Чудо в Крылатском

Этап Кубка мира по сноуборду в 
акробатической дисциплине биг-эйр 
был важен для России в политическом 
плане. В конце 2016 года по нашему спор-
ту прокатилась волна отмены междуна-
родных стартов, хозяйкой которых высту-
пала Россия. Учитывая, что соревнования 
в Крылатском пришлись на первую же не-
делю года, а постройка сооружений — дело 
долгое и дорогостоящее, этап успешно про-
вела Москва. Самое же приятное, что хозяева 
доказали: не только в параллельном слаломе 
сильны наши сноубордисты. Ведь победа 
досталась россиянину Владу Хадарину, де-
бютанту турнира, который опередил канадца 
Трюшона и норвежца Тишендорфа. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Если у вас плохое настроение — сходите в 
филармонию. Настроение не улучшится, но 
хоть в филармонию сходите.

Маленькие хитрости. Кирпич, положенный 
на дверцу холодильника, избавит ваших 
домашних от переедания и приятно раз-
нообразит ночное безмолвие.

Идет ирландская свадьба. Ведущий объ-
являет: «А теперь пусть все женатые станут 
рядом с человеком, благодаря которому 
их жизнь обрела смысл». Бармена чуть не 
затоптали насмерть...

В Интернете обсуждают диафильм 1960-х 
годов прошлого века про 2017 год: атомные 
поезда, станции управления погодой, фотон-
ные звездолеты бороздят космическое про-
странство и т.д.
Комментарий:
— Это у них были ожидания. А вот реальность: 
«3 января 2017 года. Житель Якутии слепил 
гигантского петуха из навоза».

В эти праздничные дни смог наконец найти вре-
мя и посидеть в любимом кресле с любимым 
томиком Пушкина. Какое это наслаждение — 
спокойно, не торопясь, переворачивать страницу 
за страницей, радуясь общению с книгой. Сколь 
редки такие минуты душевного блаженства! В 
общем, все доллары и евро на месте!
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НЕ ПРОПУСТИ!

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ТУРНИР 
НЕДЕЛИ

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта

48 команд на чемпионате 
мира? В самый раз!

Во вторник, 10 января, нас ждет, судя по 
всему, новая «революция сверху»: Совет ФИФА 
(Международной федерации футбола) готов 
принять решение, согласно которому на мужских 
чемпионатах мира будет играть по 48 сборных. 
Мне лично эта идея нравится — и сейчас объ-
ясню, почему.

Впрочем, мое мнение подождет; снача-
ла — про то, отчего президент ФИФА Джанни 
Инфантино, совсем недавно возглавивший эту 
организацию, расширение круга стран — участ-
ниц мундиалей поставил во главу угла.

Власть и деньги — именно они всё опре-
деляют. Да и часто ли в нашем мире бывает 
по-другому?

Чтобы получить власть в мировом футболе, 
Инфантино должен был обеспечить себе на 
выборах симпатию в первую очередь пред-
ставителей Азии и Африки (примерно половина 
голосующих — оттуда).

А для этого что надо сделать? Верно: 
пообещать, что попасть на чемпионат мира 
теперь будет куда легче, чем при нынешних 
32 командах, из которых лишь пять, например, 
африканские.

Ну а там, где живет этот импозантный госпо-
дин с отсутствием волос на голове, предвыборные 
обещания принято все-таки выполнять (или даже 
перевыполнять: изначально он сулил расширение 
мундиаля до 40 сборных, а не до 48).

Что же касательно денег, то ни для кого не 
секрет, что мужской чемпионат мира — главный 
источник прибыли ФИФА, именно он приносит 
космические миллиарды, благодаря которым 
прекрасно существуют и сами чиновники, без-
условно, но также и многочисленные детские-
женские-юношеские турниры. А больше матчей 
— значит, и больше прибыли.

Критики возразят: но ведь уровень глав-
ного соревнования в мировом футболе упадет 
(добавятся-то далеко не гранды), а с ним — и 
интерес спонсорский!

Категорически не согласен. Примерно те же 
аргументы звучали и при переходе мундиаля с 
24 команд на 32, и при расширении европейских 
чемпионатов для начала с 8 сборных до 16, а 
потом и до нынешних 24...

Одним из открытий Евро-2016 стала, если 
кто забыл, венгерская дружина, которая при 
старой системе отбора еще сто лет в финаль-
ную часть такого турнира пробивалась бы, да и 
исландцев, которым чуть ли не половина мира 
теперь объясняется в любви, мы там могли бы 
и не увидеть: разве эти жертвы стоят весьма 
абстрактного «уровня»?

Думаю, и на ЧМ-2026 (лишь с этого турнира 
планируется запустить «проект 48») нас вполне 
может восхитить, допустим, сборная Венесуэлы. 
Южной Америке-то планируется отдать на пару 
вакансий больше, чем сейчас, а значит, до 7 
сборных оттуда мы на том мундиале ждем.

Или, например, китайцы, которые, несмотря 
на все вливаемые в футбол деньги, умудряются 
не вписываться в азиатскую квоту из пяти, а то 
и четырех мест: исключение-2002 лишь под-
тверждает, как водится, правило.

Ну а главное — пора нам с вами принять 
простую мысль: сегодняшние чемпионаты мира 
или Европы — это уже не смотр лучших из луч-
ших, как было раньше (да и то не всегда). Это 
— большой фестиваль и большой бизнес.

Что же до аргумента «ведущие футболисты 
и так устают, куда им лишние матчи», то и он 
легко бьется: если 48 команд разбить на 16 групп 
по 3 команды, а далее играть с 1/16 финала на 
вылет, то финалисты проведут по те же 7 игр, 
что и сейчас.

...В общем, революция, о которой так долго 
говорили футбольные большевики, вот-вот 
свершится. И почти через 10 лет, уверен, мы 
этому только порадуемся.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 10.01.2017)
1 USD — 59,8961; 1 EURO — 63,1125.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Павел Кайков (1917–1941), летчик-истребитель, 
Герой Советского Союза
Анатолий Корнуков (1942–2014), генерал армии, 
бывший главком ВВС России
Екатерина Мцитуридзе (1972), телеведущая, 
киновед, глава «Роскино»
Валентина Теличкина (1945), киноактриса, 
народная артистка России
Алексей Толстой (1883–1945), русский писатель-
классик
Владимир Семаго (1947), бизнесмен и 
политик
Род Стюарт (1945), музыкант

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно, с прояснениями, 

местами небольшой снег, гололедица. Темпера-
тура ночью в Москве -20…-18°, днем в Москве 
-12...-10°. Ветер ночью юго-западный, 3–8 м/с, 
днем западный, юго-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.51, заход Солнца — 16.21, 
долгота дня — 7.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
незаметными возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Третий день Святок.
1702 г. — Петровскими указами запрещено под-
писываться уменьшительными именами, падать 
перед царем на колени, снимать шапки перед 
дворцом зимой.
1992 г. — в России отменены фиксированные 
цены на хлеб и молоко.
2002 г. — в Нью-Йоркском университете создан 
первый синтетический вирус полиомиелита.
2012 г. — умер легендарный советский раз-
ведчик Геворк Вартанян.
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«Оружие»
В чешуе, как жар горя... — такой неповторимый Benelli 
828U.
«Природа»
Ледяные ночи, горячие деньки — зимние каникулы в 
Карелии.
«Трофеи»
Львица на капоте — дневник африканских охот.
«Рыбалка»
Идем на малые реки — стратегия и тактика ловли окуня 
в глухозимье.

«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

КОГО УСТЮГОВ СЧИТАЕТ ЛУЧШИМ? 
Главные события первой декады января в снежных дисциплинах

РАЗБИТЫЕ 
СЕРДЦА ЧЕТЫРЕХ 
ТРАМПЛИНОВ

Почему плакал  
норвежский прыгун?

Неудачное приземление Танде.

Влад  
Хадарин.

Внушительный отрыв позволил 
Мартену Фуркаду финишировать 
спиной в гонке преследования.
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— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Прежде всего хочется 

сказать, что зачастую от проблем с суставами 
страдают люди старшего поколения. Характер-
ные признаки этого процесса — ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и 
видимая деформация сустава с течением вре-
мени. И все это делает жизнь довольно сложной, 
порой даже невыносимой. 

Поверхности суставов покрыты хрящом. У 
лиц молодого возраста поверхность хряща глад-
кая на вид, блестящая, легко поддается сжатию. 
По мере старения, с возрастом, она становит-
ся тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает плохо 
работать. А если еще при этом у человека была 
какая-то травма… 

— Да, действительно, суставы тяжело 
восстанавливаются. И мало что в этом слу-
чае помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 
суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится еще 
дольше. Но, во всяком случае, нормализовать 
свое состояние можно. Процесс старения за-
висит от уровня синтеза белка. С возрастом в 
клетках уровень белка катастрофически падает, 
вот тогда суставные хрящи начинают становиться 
хрупкими и хуже выполняют свою роль, что при-
водит со временем к хрупкости костей. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими и наш опорно-двигательный аппарат 
начинает ломаться. Ему нужна помощь. 

— Да. Обратите внимание на Ингибитор 
Кинесал, он может оказать суставам поддержку. 
Входящие в его состав компоненты проникают 
вглубь клетки и постепенно могут способство-
вать восстановлению утраченного белка. Сейчас 

объясню, как это происходит: в каждой клетке 
белок выполняет роль укрепителя клетки, с утра-
той белка клетка начинает деформироваться. 
Для восстановления молодости и силы клеток 
необходимо «доставить» белок в клетки, вос-
становить нужный уровень микрочастиц в клетке. 
Это абсолютно новый состав компонентов Кине-
сала, позволяющий найти ключ к этим маленьким 
частицам, которые играют такую большую роль 
в жизни наших клеток.

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, 
для суставов? 

— Да, белок — это природный материал, 
из которого строится клетка. Если организм 
работает неправильно, клетки начинают гибнуть, 
в том числе и клетки суставов. Происходит их 
разрушение и деформация. Кинесал — это спе-
циально подобранный комплекс компонентов, 
который как бы помогает «перезагрузить» клетку 
заново. Ингибитор наряду с другими средствами 
может помочь клеткам. Когда мы испытыва-
ем проблемы при движении, когда суставные 
кризисы ограничивают наши возможности, 
это значит, что клетки хрящевой ткани, места 
соединения костей в коленях, локтях, между 
позвонков стали уязвимы для травм. Для людей 
от 50 и старше, у которых возникают признаки 
проблем с опорно-двигательным аппаратом, 
разработали Кинесал. 

— Давайте поподробнее остановимся 
на том, как компоненты, входящие в состав 
Кинесала, работают, что «регулируют»? Как 
воздействуют?

— Действие Кинесала направлено на пре-
дотвращение развития хронических процессов в 
суставах. Он обладает свойством накапливаться 
в организме, благодаря этому воздействие на 
клетки может стать более мощным, то есть клетка 
как бы получает новую силу на противостояние 
нагрузкам.

— Кому можно рекомендовать обратить 
внимание на Кинесал?

— Тем, кто столкнулся с проблемами 
опорно-двигательной системы. Кинесал может 
быть использован при любой из таких серьезных 
проблем.

Небольшие повреждения со временем могут 
вырасти в огромную проблему. И чем раньше вы 
начнете борьбу с ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные огра-
ничения по приему?

— Проблемы с суставами бывают у людей 
самых разных возрастных групп. Бывает, что они 
возникают в силу наследственности. Сколько 
пенсионеров мучаются, болят кисти рук, суставы 
ног хрустят, колени, локти и т.д. 

— А как правильно применять Кинесал, 
какие дозировки?

— Дозировки определяются индивидуально. 
Необходимо предотвратить возрастные изме-
нения, чтобы со временем каждый шаг не от-
кликнулся серьезными проблемами в суставах, 
мышцах. Весь наш потенциал в молодости мы 
расходуем необдуманно, не подпитывая орга-
низм дополнительными силами, а потому в ста-
рости уже становимся обладателями серьезных 
проблем опорно-двигательной системы. 

Пожилые люди вынуждены решать уже 
накопленные проблемы. В каждом отдельном 
случае необходимо проконсультироваться со 
специалистом. С учетом истории состояния и 
возрастных особенностей назначается курс и 
дозировка. Известно, что кальций вымывается 
из организма и, испытывая дефицит, организм 
берет его из наших же костей. Так запускается 
процесс разрушения клеток. Отсюда возрастная 
хрупкость костей, травмы, не поддающиеся вос-
становлению. Суставы просто не справляются 
с прежней нагрузкой, состарившиеся клетки не 
могут больше быть опорой для человека. 

Компоненты Кинесала попадают внутрь кле-
точной ткани, и это способствует выработке пра-
вильного соотношения кальция и фосфора. 

— Как часто у нас хрустят суставы, но мы 
просто не придаем этому значения! И что же 
делать в таком случае?

— Обычно в запущенных случаях удается 
лишь замедлить развитие процесса. Вот почему 
важно не запускать свои суставы. Нужно ста-
раться снизить нагрузку на пораженный сустав, 
в том числе избавиться от лишнего веса. Кинесал 
воздействует не на внешнюю поверхность, а 
на внутренние ткани сустава. Его компоненты 
проникают в те клетки, которым необходимо 
дополнительное питание. Таким образом, упо-
требление Кинесала может способствовать по-
степенному восстановлению работы сустава и 
в целом вашего самочувствия. 

— Возникает вот какой вопрос: всем ли 
можно использовать Кинесал? Не нанесет 
ли он вреда?

— Если у вас нет противопоказаний, то 
вреда он не нанесет. А противопоказаниями к 
применению Кинесала являются: индивидуаль-
ная непереносимость, беременность, период 
лактации.

Ведь воздействие направлено, как я уже 
говорила, только на клетки, нуждающиеся в по-
мощи и поддержке. Более того, Кинесал может 
оказать воздействие на эластичность тканей 
сустава, способствовать выводу токсинов. 

— У нас есть письмо от читателя.

Мне 64 года, я очень устала от боли и почти 
отчаялась. Она может быть сильнее, может 
слабее, но я её чувствую всегда. Мои тазобе-
дренные суставы ноют так, что нестерпимо 
ходить, даже с палочкой. Едва сдерживаю 
стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом 
живет сын со снохой, растят дочурку… Мне 
так хочется радовать их и постоянно ходить 
в гости, но увы… это слишком тяжело для 
меня. Ощущение, что стала обузой для соб-
ственной семьи, невыносимо.

— По статистике, проблемам с опорно-
двигательным аппаратом, суставами и позво-
ночником подвержена половина жителей Рос-
сии. Получить же квалифицированную помощь 
большая часть страдающих людей не может 
в силу различных причин: проживание в уда-
ленных районах, сложная система бесплатного 
здравоохранения. Мы же готовы помочь всем 
нуждающимся. 

Номер «горячей линии», по которой вы 
можете позвонить и задать все интересую-
щие вас вопросы: 8-800-333-57-03. Наши 
специалисты будут рады раскрыть вам все 
возможности Кинесала.

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся друг другу. Сегодня мы пого-
ворим о проблемах суставов и опорно-
двигательного аппарата. У нас в го-
стях специалист Елена Александровна 
Гришаева. 

ЕСЛИ ВАШИ СУСТАВЫ
КРИЧАТ О ПОМОЩИ!
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